
Кира Латухина

О
днополярный мир 
уходит в прошлое, 
безраздельное до-
минирование Запа-
да подходит к концу. 
Сейчас мир на исто-
рическом рубеже: 
Запад не способен 
единолично управ-

лять человечеством, а боль-
шинство народов уже не хочет 
с этим мириться. В этом главное 
противоречие новой эпохи, 
заявил Владимир Путин на пле-
нарной сессии международного 
дискуссионного клуба «Вал-
дай». Жителей стран Запада 
российский президент призвал 
бороться за повышение зарплат 
и не верить, что Россия — враг. 
Наша страна не собирается ста-
новиться новым гегемоном, ей 
не нужна глобальная власть: 
она отстаивает свое право на 
свободное развитие.

На Западе нет единства
Тема клуба в этом году — 

«Мир после гегемонии: спра-
ведливость и безопасность для 
всех».  На форум приехали 
111 экспертов, политиков, ди-
пломатов и экономистов из 
41 страны.

Свое выступление президент 
начал с констатации подмены 
международного права так на-
зываемыми правилами, «вооб-
ще непонятно кем придуманны-
ми, на чем основанными». 
У коллективного Запада есть 
только попытка утвердить одно 
правило, чтобы власть предер-
жащие в глобальном смысле 
могли жить вообще без всяких 
правил и «все им было позволе-
но, все бы сходило с рук, чего бы 
они ни делали», сказал он. Со-
бытия пока продолжают разви-
ваться по негативному сцена-
рию и переросли в масштабный, 
системный кризис.

Путин констатировал: на 
Западе нет единства, это слож-
ный конгломерат, который иг-
рает на обострение — это и раз-
жигание войны на Украине, 
и провокации вокруг Тайваня, 
и дестабилизация мирового 
продовольственного и энерге-
тического рынков.

Уничтожение общеевропей-
ских газопроводов российский 
лидер назвал «запредельной ве-
щью». «Власть над миром — это 
то, что так называемый Запад 
поставил на кон в своей опас-
н о й ,  к р о в а в о й  и   г р я з н о й 

игре», — сказал президент. Та-
кой Запад отрицает суверени-
тет стран и народов, их само-
бытность и уникальность, не 
ставит ни во что интересы дру-
гих. « Отсидеться в современ-
ном мире вряд ли получится: 
посеявший ветер пожнет бурю. 
Кризис затронет всех», — уве-
рен Путин. И у человечества 
есть два пути: или дальше ко-
пить груз проблем, который 
всех раздавит, или вместе найти 
не идеальные, но работающие 
решения, способные сделать 
мир более стабильным и без-
опасным.

— Вы знаете, я всегда верил 
и верю в силу здравого смыс-
ла, — отметил президент. — Пото-
му убежден: рано или поздно 

и новым центрам многополяр-
ного мироустройства, и Западу 
придется начать равноправный 
разговор об общем для нас буду-
щем, и чем раньше, тем лучше.

По его словам, «упрощение, 
стирание всех различий стали 

чуть ли не сущностью Запада». 
«Навязывая свои ценности... 
наши оппоненты пытаются 
расширить рынки сбыта для 
своей продукции. Не случайно 
Запад утверждает, что именно 
его культура и мировоззрение 

должны быть универсаль-
ными», — сказал президент. 
Для Запада «характерно для-
щееся ослепление превос-
ходства», процитировал он Сол-
женицына.

Отмена культуры 
выкашивает
все живое

Путин осудил так называе-
мую культуру отмены, желание 
«самых непогрешимых уничто-
жить тех, кто им не нравится, 
как они говорят: отменить». 
«Даже на пике холодной войны 
никому в голову не приходило 
отрицать существование науки, 
искусства своих оппонентов», — 
вспомнил он. «Отмена куль-
туры выкашивает все живое 

и творческое», — подчеркнул 
президент.

«Сама либеральная идеоло-
гия изменилась до неузнаваемо-
сти. В ХХ веке либералы стали 
заявлять, что у открытого обще-
ства оказывается есть враги, 
и свобода таких врагов может 
и должна быть ограничена, а то 
и отменена», — также сказал он. 
«И вовсе теперь дошли до абсур-
да, когда любая альтернативная 
точка зрения объявляется под-
рывной пропагандой и угрозой 
демократии», — отметил Путин. 
«До сжигания книг в свое время 
дошли нацисты. А теперь до 
запрета Достоевского и Чай-
ковского дошли отцы 
либерализма и прогрес-
са», — заметил он.

Время строить мосты,
убеждены создатели 
российско-итальянского 
спектакля «Белые ночи 
Венеции», который 
представили вчера в «РГ»

Ольга Игнатова

Р
аботодатели,  похоже, 
разочаровались в идее 
четырехдневной рабочей 

недели. Как выяснили экспер-
ты сервиса по поиску работы 
«Суперджоб», сегодня такой 
режим работы введен лишь 
в одной из ста компаний. Еще 
в 2% компаний подобный ре-
жим вводился, но потом рабо-
тодатели вернулись к обычной 
пятидневке. Обсуждали введе-
ние сокращенной рабочей не-
дели и пришли к выводу о ее до-
пустимости 2% работодателей, 
еще 4% решили, что четырех-
дневка неприемлема.

Идея о сокращении продол-
жительности рабочей недели 
с пяти до четырех дней наибо-
лее активно стала обсуждаться 
летом 2019 года. Тогда минтру-
ду было поручено проанализи-
ровать возможность и целесо-
образность такого перехода. 

Сокращение рабочего време-
ни — это исторический процесс, 
который продолжается по все-
му миру со второй половины 
XIX века. В XIX веке рабочий 
день на фабриках мог продол-
жаться и 10, и 12 часов с одним 
выходным в неделю. В 1930-е 
годы в СССР действовала ше-
стидневная рабочая неделя 
с одним выходным. Сегодня 
в мире существует довольно 
много стран, где максимальная 
продолжительность рабочей 
недели меньше, чем россий-

ские 40 часов (пять дней по 
8 часов) — это Франция, Герма-
ния, Ирландия и ряд других го-
сударств.

Но менее чем через год, 
в марте 2020 года, в мире раз-
разилась пандемия коронави-
руса. Те работодатели, которые 
могли, отправили сотрудников 
на удаленку. Многим удален-
ный режим настолько понра-
вился, что они до сих пор рабо-
тают таким образом. Другие 
выбрали комбинированный ва-
риант, когда часть рабочего 

времени сотрудники проводят 
в офисах, а другую — трудятся 
уже из дома. 

«Сокращенный рабочий 
график имеет смысл в высоко-
производительных отраслях 
экономики, таких, как IT, фи-
нансовый бизнес и ряд других, 
где ключевым фактором успеха 
является высокое качество че-
ловеческого труда. В этих от-
раслях переход на короткую 
неделю дает возможность со-
трудникам более  активно 
восстанавливаться и прояв-
лять больше инициативы при 
выполнении своих профессио-
нальных способностей. При 
этом прирост продуктивности 
перекрывает потери из-за до-
полнительного выходного», — 
считает директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при прави-
тельстве РФ Алексей 
Зубец. 

ЗАНЯТОСТЬ Четырехдневная рабочая неделя теряет популярность 

Безвыходное положение
ПРЕМЬЕРА

А К Ц Е Н Т

В мире есть целый ряд стран
(в основном, европейских),
где рабочая неделя длится меньше
привычных 40 часов

Австралийский доллар  39,9508
Азербайджанский манат  36,0935
Армянский драм**  15,4673
Белорусский рубль  24,7955
Болгарский лев  31,4451
Бразильский реал  11,5239

Венгерский форинт**  15,1399
Вон Республики Корея***  43,3020
Гонконгский доллар* 78,3138
Датская крона*  82,6828
Доллар США  61,3589
Евро  61,5718

Индийская рупия**  73,7450
Казахстанский тенге**  13,0185
Канадский доллар  45,2332
Киргизский сом**  73,9878
Китайский юань*  84,3967
Молдавский лей*  31,7118

Новый туркменский манат  17,5311
Норвежская крона*  59,4361
Польский злотый  12,9449
Румынский лей  12,5906 
СДР  79,1898
Сингапурский доллар  43,6377

Таджикский сомони*  60,0657
Турецкая лира*  32,9830
Узбекский сум****  55,0051
Украинская гривна*  16,6229
Фунт стерлингов  71,1763
Чешская крона*  25,0762

Шведская крона*  56,4521
Швейцарский франк  62,1230
Южноафриканский рэнд*  34,1059
Японская иена**  41,9950

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.10.22

В Рыбинске спустили на воду
новое судно
«Сергей
Приходько» 

Большой театр Беларуси
показал
в Москве
оперный
блокбастер

Профессор Юрий Зинченко: 
Никакая армия чат-ботов
не заменит 
профессионального
психолога

Илон Маск купил Twitter.
Что это означает
для США
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ТЕНДЕНЦИИ 
Крупные предприятия 
в моногородах рискуют 
рабочими местами

Одни на всех

Любовь Маврина

Под прямым санкционным давлением оказались 
116 российских градообразующих предприятий. Еще 
220 предприятий задело по касательной. Под ударом 
теперь находится более 870 тысяч рабочих мест. Пред-
приятия ограничены в выборе стратегий выживания — 
им нужны дополнительные решения и ресурсы.

Градообразующие предприятия оказались наибо-
лее чувствительны к санкциям. После ухода или при-
остановки деятельности иностранных компаний раз-
рушились цепочки поставок, контрсанкции и санкции 
были наложены на ключевых поставщиков и покупа-
телей продукции, из-за ограничений на экспорт за-
крылись традиционные рынки сбыта. К такому выводу 
пришли эксперты Центра стратегических разработок 
в своем исследовании «Градообразующие предприя-
тия моногородов: механизмы адаптации к рискам пер-
вой половины 2022 года».

Сейчас в России действует 336 градообразующих 
предприятий в 321 моногороде, где живут 12,7 млн че-
ловек. По состоянию на июнь наибольшие риски от ан-
тироссийских санкций проявились в лесной промыш-
ленности и деревообработке, металлургии, 
угольной промышленности, а также в транс-
портном и специальном машиностроении.

ДОРОГИ Куда заехать 
по пути на юг

Отпуск 
с остановками

Владимир Баршев

Куда заехать по пути на юг? Как дорога развивает вну-
тренний туризм в отдельном регионе? Что привлечет 
внимание проезжающих мимо на автомобилях путе-
шественников? Все это выясняли журналисты и пред-
ставители турбизнеса в автопробеге Москва — «Роза 
Хутор».

Все чаще люди выбирают для путешествий свои 
собственные автомобили. С учетом закрытых на юге 
аэропортов, автотуризм становится все популярнее. 
А зимой откроет сезон зимний кластер Сочи, в кото-
рый потянутся любители горных видов спорта. Для 
того чтобы изучить, каково добраться туда на автомо-
биле, куда заехать и что посмотреть по дороге, старто-
вал автопробег «PROстранствие», организованный 
Союзом «Евразийское содружество специалистов ту-
риндустрии — ЕСОТ» совместно с горным курортом 
«Роза Хутор». 

Для тех, кто едет с семьей, чтобы не перенапрягать-
ся по дороге, удобно сделать первую остановку в Воро-
неже. Трасса М4 «Дон» — прекрасная дорога. Здесь нет 
проблем с заправками, местами отдыха и перекуса. 
 Дорога ровная, на основном своем протяжении двух-
полосная.

Первая проблема, с которой столкнулись путеше-
ственники: на пунктах оплаты не всегда срабатывают 
транспондеры. В двух ситуациях приходилось 
выезжать из одного коридора и въезжать 
в другой, где техника вдруг срабатывала.

ТРАНСПОРТ Как медленная 
модернизация Восточного 
полигона тормозит 
экономику

Угольные 
рельсы

Евгений Гайва, Светлана Задера, Сергей Тихонов

Разворот грузовых потоков с европейской части стра-
ны на Дальний Восток привел к дополнительной на-
грузке на Восточный полигон (расширенные БАМ 
и Транссиб), который и до этого был перегружен. Если 
в прошлом году объем неперевезенных грузов соста-
вил 70 млн тонн, то в этом он уже может увеличиться 
до 100 млн тонн. Власти говорят о необходимости бы-
стрее расширять железную дорогу, а также постепенно 
снижать объемы перевозки угля в пользу другой про-
дукции, например, сельскохозяйственной.

Модернизация Восточного полигона — это задача, 
которую надо решать вне какой бы то ни было очеред-
ности, заявил вице-премьер Юрий Трутнев. По его сло-
вам, в 2022 году через Восточный полигон необходимо 
было перевести 258 млн тонн грузов, мощностей для 
этого недостаточно. «Если денег — нужно выделить 
и привлечь недостающую рабочую силу, технику», — от-
метил Трутнев. 

По прогнозу главы минвостокразвития Алексея 
 Чекункова, до конца года объем неперевезен-
ных грузов составит 100 млн тонн, российская 
экономика недополучит 1,5—2 трлн рублей. 
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ФОРУМ Владимир Путин выступил перед участниками клуба «Валдай»

Диалог цивилизаций
или война миров?

Владимир Путин заявил, что Россия никогда не считала и не считает себя врагом Запада.

А К Ц Е Н Т

Мы стоим на историческом рубеже, 
впереди, наверное, самое опасное, 
непредсказуемое и вместе с тем важное 
десятилетие со времен окончания 
Второй мировой войны
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила меры против 
ЛГБТ-пропаганды

Оградить 
и защитить

Татьяна Замахина

Пакет законопроектов о борьбе с ЛГБТ-пропагандой 
прошел в Госдуме первое чтение. Депутаты были еди-
нодушны в борьбе с такого рода западными ценно-
стями, которые чужды России. При этом народные 
избранники особо подчеркивали, что не собираются 
ущемлять права россиян, главная задача — именно за-
щитить их. «У Думы правильная ориентация», — заявил 
спикер ГД Вячеслав Володин после единогласного ре-
шения.

Авторами пакета законопроектов, запрещающих 
ЛГБТ-пропаганду, а также пропаганду педофилии, вы-
ступили 390 депутатов Госдумы, включая председате-
ля палаты, всех руководителей фракций и вице-спи-
керов. Поправки были доработаны на специальных 
слушаниях с представителями общественности. Все 
регионы прислали положительные отзывы на них, в 
том числе и новые территории. О поддержке на пле-
нарном заседании заявили официальные представите-
ли президента и правительства РФ. Кроме пропаганды 
проектами запрещается демонстрация ЛГБТ-информа-
ции, а также побуждающей к смене пола подростков. 
Поправки касают-
ся распростране-
ния таких сведений 
в интернете, СМИ, 
книгах, аудиовизу-
альных сервисах, 
кино и рекламе.

Ранее штрафы 
были предусмотре-
ны только за пропа-
ганду ЛГБТ среди 
несовершеннолет-
них. Теперь это ка-
сается и взрослой 
аудитории: для гра-
ждан предлагается установить штрафы от 50 тыс. руб-
лей до 400 тыс. рублей, для должностных лиц — от 100 
тыс. рублей до 800 тыс. рублей, для юридических лиц 
— от 800 тыс. рублей до 5 млн. За нарушение запрета на 
демонстрацию ЛГБТ-информации и информации, по-
буждающей к смене пола среди подростков, граждане 
будут наказываться штрафом от 50 тыс. рублей до 200 
тыс. рублей, должностные лица — от 100 тыс. рублей до 
400 тыс. рублей, юридические лица — от 800 тыс. руб-
лей до 4 млн рублей. А за пропаганду педофилии гра-
жданам будет грозить штраф от 200 тыс. рублей до 800 
тыс. рублей, должностным лицам — от 400 тыс. рублей 
до 2 млн рублей, юридическим лицам — от 1 млн рублей 
до 10 млн рублей. При этом для иностранных граждан 
за такие правонарушения предусматривается админи-
стративное выдворение за пределы РФ.

Вячеслав Володин не исключил, что ко второму чте-
нию возможны поправки, ужесточающие эти нормы. 
Может пойти речь и об уголовном наказании — на это 
есть запрос общества, отметил парламентарий. Спи-
кер в своем выступлении привел данные о росте попу-
лярности в Европе услуг по смене пола и в целом роста 
числа представителей ЛГБТ. Это следствие пропаган-
ды, считает он. «Нам надо думать о детях, семьях, стра-
не. Сохранять то, что передали нам родители, — уверен 
Володин. — В мире происходит большая трагедия. Это 
грех, содомия, тьма, и наша страна борется с этим».

Как заявил вице-спикер Госдумы Петр Толстой, ны-
нешний запрет на пропаганду среди несовершеннолет-
них легко обходится и плохо работает. Парламентарий 
пояснил, кто будет отвечать за демонстрацию нетра-
диционных отношений. «За нее ответственность будут 
нести те, кто вещает. Интернет-платформы, телекана-
лы — это будет их забота оградить граждан России от 
этих сведений», — заявил вице-спикер. Парламентарий 
также подчеркнул, что ущемлять чьи-либо права депу-
таты не собираются. «Права всех граждан одинаковы, 
и наша работа их защищать, — отметил он. — Но наша 
работа — и защитить избирателей от того, что являет-
ся элементом гибридной войны, от этой грязи». Поли-
тик обратил внимание, что у пакета законопроектов 
почти 400 авторов. Он сделал вывод, что единодушие 
парламента подтверждает, что его принятие — запрос 
всего общества. «Это только первый шаг, но важный, — 
обратил внимание Толстой. — Как сказал один коллега, 
который участвует в спецоперации, — это выигранный 
первый бой». «Мы не запрещаем ЛГБТ как явление», 
— заявил глава Комитета Госдумы по информацион-
ной политике Александр Хинштейн. По его словам, под 
запретом будет именно распространение информа-
ции, направленной на формирование нетрадиционных 
сексуальных установок, когда ЛГБТ подается как абсо-
лютная норма.   

В мире происхо-
дит большая тра-
гедия. Это грех, 
содомия, тьма, 
и наша страна 
борется с этим

Безвыходное 
положение

Но эффективность при выполнении монотон-
ной и рутинной офисной работы мало увели-
чивается при предоставлении сотрудникам 

дополнительного выходного. Не спасает и увеличение 
продолжительности рабочего дня, компенсирующее 
дополнительный выходной, уверен Зубец.

«Дело в том, что максимальная производитель-
ность человека возможна не более чем на протяже-
нии четырех часов в день, дальше производительность 
труда падает. Поэтому увеличение продолжительно-
сти дня, скажем, до 10 часов против сегодняшних 8, не 
принесет предпринимателям ничего хорошего, кроме 
накопления усталости персонала. Я уже и не говорю 
про бизнес, связанный с обработкой материалов, об-
служиванием техники и непрерывных производствен-
ных процессов. Или выполнение общественно значи-
мых функций, таких как медицинское обслуживание, 
охрана правопорядка. Здесь введение четырехдневной 
рабочей недели вообще не может быть компенсиро-
вано никакой дополнительной производительностью 
труда», — рассуждает эксперт. 

Директор по персоналу агентства КРОС Дмитрий 
Дударев добавляет, что повсеместный или отрасле-
вой переход на четырехдневную рабочую неделю — это 
комплексный вопрос, требующий серьезных измене-
ний в экономике. Экономика же в стране и так пережи-
вает трансформацию, в ней перестраиваются и меня-
ются подходы. Дополнительная нагрузка в виде изме-
нения производственных процессов из-за сокращения 
числа рабочих дней сейчас была бы чрезмерной.  
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— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/2354568

— Узнайте больше: может ли работодатель уменьшить 
зарплату 
rg.ru/art/2420444

Диалог цивилизаций 
или война миров?

«Чего из России не ис-
ходит — это все «проис-
ки Кремля». Неужели 

мы такие всемогущие? Бред ка-
кой-то», — возмутился мнени-
ем Запада президент. «До чего 
скатились-то, — сказал он.  — 
Ну хоть мозгами-то пошеве-
лите. Нельзя же все сваливать 
на козни Кремля». Самомне-
ние зашкаливает у тех, кто хо-
чет распоряжаться культурой, 
но их никто не вспомнит, а вот 
Достоевский и Пушкин будут 
жить, уверен Путин.

Стало выгодно — меняют 
правила на ходу

Президент рассказал о недо-
статках  неоколониа льной 
западной модели глобализации. 
«Напрочь забыли о праве соб-
ственности», — возмутился он. 
«Как стало что-то выгодно для 
себя, сразу на ходу меняют пра-
вила», — констатировал Путин.

«Если вы демократы, то, 
казалось бы, должны привет-
ствовать естественное стрем-
ление к свободе миллиардов 
людей. Но нет! Запад называ-
ет это подрывом либерального 
порядка, основанного на пра-
вилах. Пускает в ход экономи-
ческие и торговые войны, санк-
ции, бойкоты, цветные револю-
ции, готовит и проводит раз-
ного рода перевороты. Один из 
них привел к трагическим по-
следствиям на Украине в 2014 
году. Поддержали же! Даже ска-
зали, сколько денег истрати-
ли на этот переворот», — сказал 
он. «Вообще охамели. Просто не 
стесняются ничего. Взяли, Су-
леймани убили, иранского ге-
нерала, на территории третьей 
страны. И сказали: да, мы уби-
ли. Что такое вообще, мы где 
живем?» — возмутился глава го-
сударства.

Ценности нужно не 
навязывать, а уважать

«Либера льный порядок 
умножает хаос», — продолжил 
Путин и призвал с уважени-
ем относиться друг к другу. От-
личие традиционных ценно-
стей от либеральных в том, что 
в каждом случае они неповто-
римы. «Их нельзя никому на-
вязать. Их необходимо просто 
уважать», — сказал он. Диалог 
России с подлинным традици-
онным Западом и другими цен-
трами развития станет вкла-
дом в развитие многополярно-
го миропорядка, уверен прези-
дент. Он также подчеркнул огра-
ниченность правосубъектности 
Европы. «Мир многообразен, и 
попытки Запада загнать всех 
под один шаблон объективно 
обречены», — сказал он.

«Самонадеянное стремле-
ние к сохранению мирового 
лидерства, а по сути — к дикта-
ту» оборачивается снижени-
ем международного авторите-
та США, ростом недоверия к их 
договороспособности, заявил 
президент. «Сегодня одно гово-
рят, завтра — другое. Докумен-
ты подписывают — потом от них 
отказываются. Чего хотят, то и 
делают. Какой-то стабильности 
нет вообще ни в чем. Как доку-
менты подписывать, о чем гово-
рить? На что можно надеяться, 
совершенно непонятно», — ска-
зал он.

«Мы в чужой двор не лезем, 
но рассчитываем, что прагма-
тизм восторжествует. Многопо-
лярность — единственный шанс 
для Европы восстановить свою 
субъектность», — уверен Пу-
тин. «Ну как разговаривать с 
тем или иным партнером, если 

он ничего не решает и по каж-
дому поводу должен позвонить 
в вашингтонский обком, чтобы 
спросить, что можно сделать, а 
что нельзя?» — спросил он.

Президент отметил ошибоч-
ную политику Запада «в нику-
да». «Народы не станут закры-
вать глаза на попытки прину-
ждения», — уверен он. «На по-
пытки сохранить гегемонию 
Западу придется платить все 
большую цену», — подчеркнул 
Путин.

Россия — не враг Запада
При этом президент под-

черкнул, что «Россия никогда не 
считала и не считает себя вра-
гом Запада». Англо- и франко-
фобия — это как расизм и анти-

семитизм, сравнил он. «Есть 
как минимум два Запада: Запад 
традиционных, прежде всего 
христианских, и теперь уже еще 
и исламских ценностей, этот 
Запад нам в чем-то близок», — 
сказал Путин. «У нас во многом 
общие, еще античные корни 
даже», — заметил он. «И есть 
другой Запад — агрессивный, 
неоколониальный», — продол-
жил президент. «Это орудие ли-
беральной элиты. И с его дикта-
том Россия никогда не смирит-
ся», — заключил он.

Запад старается всех превра-
тить в инструмент своих геопо-
литических целей, констати-
ровал Путин. А если кто не хо-
чет — против них используют 
санкции. «А если ничего не уда-
ется сделать, то — уничтожить, 
смахнуть с политической кар-
ты. Но не получилось и не по-
лучится никогда в отношении 
России развернуть и реализо-
вать такой сценарий», — сказал 
он. При этом президент заве-
рил, что Россия не бросает вы-
зов элитам Запада и не соби-
рается становиться «каким-то 
новым гегемоном». Не предла-
гает заменить доминирование 
Запада властью Востока или 
Юга. «Россия просто отстаива-
ет свое право на существование 
и свободное развитие», — под-
черкнул он.

Однополярный мир уходит 
в прошлое

«Развал Советского Сою-
за разрушил и равновесие гео-
политических сил. Запад по-
чувствовал себя победителем 
и провозгласил однополярное 
мироустройство, в котором 
только его воля, культура, ин-
тересы имели право на суще-
ствование. Теперь этот истори-
ческий период безраздельного 
доминирования в мировых де-
лах завершается. Уходит в про-
шлое однополярный мир», — 
констатировал Путин.

«Мы стоим на историческом 
рубеже. Впереди самое опас-
ное, непредсказуемое и вме-
сте с тем важное десятилетие 
со времен окончания Второй 
мировой войны», — заявил он. 
«Запад не способен единолично 
управлять человечеством, но 
отчаянно пытается это делать. 
А большинство народов мира 
уже не хочет с этим мириться. 
Вот в этом есть главное проти-
воречие новой эпохи. Говоря 

словами классика, ситуация, в 
известной степени, революци-
онная — верхи не могут, а низы 
не хотят уже так жить», — срав-
нил президент. Сам он, кстати, 
сказал, что относит себя к «ни-
зам»: «У меня же мама нянеч-
кой работала в больнице, ноч-
ным сторожем. Я всегда очень 
тонко чувствовал и чувствую 
пульс того, чем живет рядовой 
человек».

Путин также заявил, что не-
смотря на то, что Запад «цап-ца-
рап — и прикарманил наши золо-
товалютные резервы», Россия 
не строит из себя обиженных, 
а идет вперед, выстраивает от-
ношения с теми, кто раньше, ка-
залось, был против нас. Москва 
считает неизбежным формиро-

вание новых мировых финан-
совых платформ, подчеркнул 
президент. Он также заявил, что 
переход к национальным валю-
там — неизбежен.

Цель спецоперации — 
защита Донбасса

Естественно,  президент 
много говорил об Украине и 
специальной военной опера-
ции. «Зачем нужно было про-
водить кровавый, антиконсти-
туционный переворот? Отве-
та нет! — вспомнил Путин 2014 
год. — Ну, может быть, только 
один — показать, кто в доме хо-
зяин. Всем сидеть, перед дама-
ми прошу извинения, на попе 
ровно! И не крякать. Будет так, 
как мы скажем. По-другому я 
просто не могу объяснить эти 
действия». Путин снова напо-
мнил, что «русские и украин-
цы — один народ, это истори-
ческий факт... Но мы все ока-
зались в разных государствах, 
к сожалению», — заметил он. 
Происходящее между Росси-
ей и Украиной можно отчасти 
считать гражданской войной, 
согласен он.

Президент пояснил цели 
специальной военной опера-
ции. При поддержке западных 
кураторов Киев публично отка-
зался от выполнения Минских 
соглашений. «Что это означа-
ло для нас? Для нас означало, 
что мы должны что-то делать 
с Донбассом. Люди восемь лет 
под обстрелами живут, кото-
рые продолжаются до сих пор. 
Мы должны были что-то для 
себя решить. А что мы могли 
решить? Признать их незави-
симость. Но признать их неза-
висимость и просто бросить на 
произвол судьбы — это вообще 
неприемлемо. Значит, мы долж-
ны были... включить их в со-
став Российского государства. 
Они одни не выживут, это оче-
видный факт», — заявил Путин. 
«Это просто неизбежная логи-
ка событий. И эта логика была 
сформирована не нами», — ска-
зал он.

Пока есть ядерное оружие — 
есть опасность его 
применения

Другая актуальная тема — 
угроза атомной войны. «Пока 
ядерное оружие существует, 
всегда существует опасность 
его применения», — указал гла-
ва государства. Цель «сего-

дняшней возни вокруг ядерных 
угроз и возможного примене-
ния ядерного оружия» очень 
примитивная, она обусловле-
на тем, что диктат западных 
стран, их попытка надавить на 
всех заканчивается пока ни-
чем. И они ищут дополнитель-
ные аргументы, чтобы убедить 
мир в необходимости «всем 
вместе противостоять России». 
«Провокации с ядерным ору-
жием, нагнетание самого те-
зиса о возможном применении 
ядерного оружия со стороны 
России используются именно 
для достижения этой цели — по-
влиять на наших друзей, на на-
ших союзников, на нейтраль-
ные государства и сказать им: 
смотрите, кого вы поддержи-
ваете, какая Россия страшная 
страна, не надо ее больше под-
держивать, не надо с ней со-
трудничать, не надо у нее ниче-
го закупать и ничего ей прода-
вать», — пояснил Путин.

Но в Москве «ничего ни-
когда не говорили по поводу 
возможного применения Рос-
сией ядерного оружия, а толь-
ко намеками отвечали на те 
заявления, с которыми высту-
пали лидеры западных стран», 
заявил президент, сославшись 
на слова экс-премьер-мини-
стра Великобритании Лиз 
Трасс, которая сказала, что 
Великобритания — ядерная 
держава, а в обязанности пре-
мьер-министра входит воз-
можное применение ядерного 
оружия, «и я сделаю это». «Ну 
допустим, она ляпнула там, де-
вушка немножко не в себе, как 
можно говорить такие вещи 
публично, ну поправили бы ее. 
В Вашингтоне публично ска-
зали бы, мы к этому не имеем 
никакого отношения... Но ведь 
молчат все. А что мы должны 
думать? Мы думаем, что это со-
гласованная позиция, что нас 
начинают шантажировать».

Нам не нужен ядерный удар 
по Украине

«Мы же не случайно обна-
родовали данные спецслужб о 
том, что готовят какой-то инци-
дент с так называемой грязной 
бомбой. Это же просто сделать. 
Мы даже знаем, где примерно 
это делается. Остатки ядерного 
топлива немножко преобразо-
вали — технологии, имеющие-
ся на Украине, позволяют это 
сделать — загрузили в «Точку 
У» или другую, подорвали где-
нибудь это устройство и сказа-
ли, что Россия нанесла ядерный 
удар», — рассказал Путин. «Нам 
не нужно этого делать. У нас нет 
никакого смысла — ни политиче-
ского, ни военного», — подчерк-
нул он. Президент также сооб-
щил, что поручил министру 
обороны позвонить коллегам 
и проинформировать об этом. 
«Мы не можем проходить мимо 
таких вещей», — пояснил он.

Еще Путин заверил, что Рос-
сия поддерживает инициати-
ву МАГАТЭ проверить ядер-
ные объекты Украины, и нуж-
но сделать это как можно бы-
стрее — потому что «киевские 

власти делают все для того, что-
бы замести следы этой подго-
товки». Он сослался на воен-
ную доктрину России, где чет-
ко прописано, в связи с чем и 
как Россия считает возможным 
применение ядерного оружия 
для защиты своего суверените-
та, территориальной целостно-
сти и для обеспечения безопас-
ности российского народа. При 
этом в ответ на вопрос: «Прав-
да же, что мы не торопимся по-
пасть в рай?» — решил промол-
чать и «достичь эффекта». «Рос-
сия не враг и никогда не имела 
никаких злобных намерений в 
отношении европейских госу-
дарств и США, и мы знаем, что у 
нас там много друзей», — заклю-
чил президент.

Соотношение боевых 
потерь — один к семи

Украинские элиты не жа-
леют свой народ в борьбе про-
тив России, стремясь сохра-
нить капиталы, припрятанные 
в западных банках, считает пре-
зидент РФ. «Не жалеют и борют-
ся с Россией до последнего укра-
инца», — отметил он и назвал со-
отношение российских и укра-
инских потерь в ходе боевых 
действий. «Потери там местами 
— я говорю об этом с сожалени-
ем — один к десяти, один к вось-
ми. Последнее время почти все-
гда один к семи, один к восьми», 
— сказал он.

По мнению Путина, укра-
инские чиновники таким об-
разом пытаются «сохранить в 
западных банках миллиарды 
долларов, которые они укра-
ли у украинского народа». «И 
для того, чтобы обеспечить без-
опасность своих капиталов, де-
лают все, что им с Запада прика-
зывают, обертывая это в нацио-
налистическую обертку и пре-
поднося своему собственному 
народу как борьбу за интересы 
украинского народа», — пояс-
нил президент РФ, добавив, что 

настоящие патриоты никогда 
так не поступают.

У России много 
сторонников в других 
странах

У России много сторонни-
ков, им нравится то, как наша 
страна отстаивает свои интере-
сы и ценности, считает Путин. 
«Западные так называемые 
партнеры делают все для того, 
чтобы оболгать Россию, уни-
зить ее, проигнорировать ее 
интересы. И когда мы боремся 
за свои интересы и делаем это 
открыто, честно и, прямо ска-
жем, мужественно — это при-
мер сам по себе является чрез-
вычайно заразительным и при-
влекательным для миллиардов 
людей на планете», — убежден 
Путин.

Он привел пример — россий-
ские флаги в ряде стран Афри-
ки, Азии, Латинской Америки.  
«Нам ничего не нужно никому 
навязывать. Многие люди, и по-
литические деятели, и рядовые 
граждане, устали жить в усло-
виях внешнего диктата. Все, 
уже надоело. И когда они видят 

пример борьбы с этим дикта-
том — они и внутренне, и внеш-
не на нашей стороне», — счита-
ет Путин. И эта поддержка, по-
лагает он, будет только расши-
ряться.

Отвечая на другой вопрос, 
президент сказал, что в Европе 
и США много сторонников тра-
диционных ценностей. «Они с 
нами», — сказал он.

Владимир Путин также 
заявил, что проблемы, кото-
рые сегодня испытывают жите-
ли стран Запада, это результат 
ошибок руководства  этих 
стран. Он подчеркнул, что Рос-
сия — им друг.  «Боритесь за по-
вышение зарплаты! Не верьте 
тому, что Россия ваш враг или 
противник, Россия — ваш друг. 
Мы готовы делать все, чтобы 
укреплять наши отношения», — 
сказал глава государства, от-
вечая на вопрос о том, что бы 
российский президент сказал 
обычному жителю западной 
страны.

Экономический блицкриг 
Запада провалился

Западу не удалось уничто-
жить экономику РФ санкциями. 
Хоть инфляция в России к кон-
цу года будет 12%, но она имеет 
тенденцию к понижению и мо-
жет дойти до 5%, это ожидает-
ся в первом квартале 2023 года, 
заявил президент. При этом Пу-
тин поддержал хранение сбере-
жений россиян на вкладах: луч-
ше получать хоть какие-то про-
центы, чем «держать деньги под 
подушкой». Он заверил, что в 
России высокая устойчивость 
банковской системы, растет и 
кредитование.

Что касается спада эконо-
мики, то он в этом году соста-
вит примерно 2,8—2,9%, заявил 
президент. Однако строитель-
ство, АПК и ряд других сфер рас-
тут. А безработица в России на 
уровне 3,8% — меньше, чем до 
пандемии.

«Еще недавно была тревога, 
что мы превращаемся в полуко-
лонию, — признался российский 
лидер. — Ничего не можем сде-
лать без наших западных парт-
неров — ни рынков сбыта, ни но-
вых технологий. Стоит только 
щелкнуть — и все развалится».

Однако, продолжил Путин, 
фундаментальные основы рос-
сийской экономики оказались 
крепче, чем даже предполагали 
власти страны. И в результате, 
то, что происходит, по его сло-
вам, это очищение, показатель 
умения быстро перестроиться. 
Путин добавил, что речь в том 
числе и об ускорении процесса 
импортозамещения, и о способ-
ности заместить тех, кто уходит 
с нашего рынка (кстати, прези-
дент не думает, что ушедшие 
компании покинули россий-
ский рынок навсегда).

— Убежден, настоящая демо-
кратия в многополярном мире 
прежде всего предполагает воз-
можность любого народа – хочу 
это подчеркнуть, — любого об-
щества, любой цивилизации вы-
бирать свой собственный путь, 
— заявил Путин. — Есть оно, ко-
нечно, и у нашей страны, у Рос-
сии, и никто никогда не сможет 
диктовать нашему народу, ка-
кое общество и на каких прин-
ципах мы должны строить.  

Владимир Путин заявил, что одно-
полярный мир уходит в прошлое 
и завершается  период безраздель-
ного доминирования Запада.

А К Ц Е Н Т

Никто никогда не сможет диктовать 
нашему народу, какое общество и на 
каких принципах мы должны строить

А К Ц Е Н Т

Еще недавно мы с тревогой думали, что 
ничего не можем без Запада, но ничего 
не развалилось, произошло очищение, 
экономика выстояла
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

МАЭСТРО АРТИЛЛЕРИИ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

О
дному из лучших артил-
лерийских корректиров-
щиков, воюющих в ДНР, 

командиру группы артразведки 
с позывным Маэстро друзья-во-
лонтеры и сотрудники Донец-
кой филармонии сделали пода-
рок. Во время краткого выезда 
с линии соприкосновения увле-
кающегося музыкой бойца при-
гласили сыграть на концертном 
рояле. Маэстро признался, что 
после долгого перерыва от при-
косновения к клавишам потеп-
лело в душе. Пальцы сами вспо-
мнили все. По залу филармонии 
полилась мелодия...

Корреспондент «РГ» побе-
седовал с музыкантом в каму-
фляже прямо на сцене. Хотя на 
фронте Маэстро играет на со-
всем других инструментах, он 
отмечает, что между музыкаль-
ным и артиллерийским искус-
ством много общего.

— И в том, и в другом случае 
нужны интеллектуалы. Осо-
бенно в реалиях современно-
го конфликта. В бою необходи-
мо многое просчитывать. Кро-
ме того, в работе арткорректи-
ровщика большое значение име-
ет творческая составляющая и 
способность к импровизации. 
Например, противник принял 
решение штурмовать наши по-
зиции. Он движется вперед и 
нужно выделить плановые цели. 
Но в определенный момент на-
ступающая колонна разделяет-
ся, стрелки спешиваются. При-
ходится тут же принимать реше-
ние о разделении огня. При этом 
стрельба может вестись не всей 
батареей, а взводом или отдель-
ным орудием. И для каждого ору-
дия нужно учитывать наличие 
боекомплекта, людей, времени, 
скорость открытия огня. Порой 
удержать все в голове невозмож-
но, но следует чувствовать и по-
нимать ситуацию практически 
на уровне интуиции, — объясня-
ет собеседник.

— Вот еще один пример из 
практики, — продолжает Маэ-
стро. — Идет вражеская колон-
на. Десяток бронемашин. И 
вроде бы колонна эта являет-
ся приоритетной целью. Но у 
вас в запасе только 25 снаря-
дов и есть подразделение, ко-
торое уже вступило в огневой 
контакт с противником. И если 
выпустить все снаряды по ко-
лонне, то ребята, ведущие бой 
прямо сейчас, останутся без 

артиллерийского прикрытия. 
Маэстро отмечает, что артраз-
ведчикам и корректировщикам 
приходится решать множество 
самых разных задач и для этой 
работы требуются люди особо-
го склада.

— Иногда нужно сутками си-
деть в наблюдении, иногда — 
проводить инженерные рабо-
ты, иногда — разминировать, 
иногда — стрелять. А в некото-
рых случаях — быстро бегать. 
Порой приходится работать с 
чужими подразделениями, с ко-
торыми нет непосредственной 
связи. При этом корректиров-
щик может использовать самый 
широкий спектр инструментов 
— от сложных оптических при-
боров до гражданских квадро-
коптеров. Даже обычный би-
нокль, купленный в охотничьем 
магазине, может сослужить хо-
рошую службу. Или, например, 
электронные камеры, которые 
в мирной жизни используются 
для охраны складов, а на пере-
довой их можно установить на 
важных участках. Сам по себе 
снаряд летит довольно точно, но 

его кому-то нужно направить, — 
говорит Маэстро.

Командир группы артраз-
ведки отмечает: несмотря на 
то, что противник использует 
оружие стран НАТО и порой вы-
полняет приказы иностранных 
инструкторов, в целом такти-
ка работы артиллерии проти-
воборствующих сторон схожа. 

Сказывается старая советская 
школа, и специалисты говорят, 
что нередко на поле боя они 
словно смотрят в зеркало. А ис-
пользование новой техники от-
нюдь не гарантирует победы.

— Иногда современные высо-
котехнологичные средства мо-
гут проигрывать в надежности 
старым и проверенным време-
нем, — считает Маэстро. — Ча-
сто советскому вооружению с 
большим запасом прочности 
нет достойных альтернатив. 
Например, если пришлось бы 
выбирать между американской 
гаубицей М-777 «три топора» и 
старым добрым «Гиацинтом», 
я бы предпочел советскую гау-
бицу. Мощность снаряда тако-
ва, что точность попадания не 
всегда является решающем пре-
имуществом. 

АРСЕНАЛ

СТРЕЛЬБА ПОД НОСОМ У ПРОТИВНИКА

Александр Степанов

Б
оевые расчеты 120-мм ми-
нометов «Сани» Западно-
го военного округа еже-

дневно выезжают на позиции в 
зоне проведения специальной 
военной операции. 

Минобороны России опуб-
ликовало кадры проведения 
боевой работы одного из мино-
метных подразделений запад-
ной группировки войск.

Одним из  несомненных 
плюсов работы 120-мм мино-
метов является их высокая мо-
бильность. Расчет оперативно 
прибывает на место стрельбы, 
открывает огонь по позициям 
противника, а затем так же бы-
стро сворачивается и уходит с 
места стрельбы. Время перево-
да миномета из походного по-
ложения в боевое составляет 
около 3 минут. Поэтому засечь 
подвижную минометную груп-
пу, или нанести по ней ответ-
ный удар практически невоз-
можно.  

Военное ведомство расска-
зало об одном из эпизодов бое-
вой работы российских мино-
метчиков. Разведка Западной 
группировки войск получила 
данные о наращивании сил про-
тивника на одном из направле-
ний. Расчет миномета «Сани» 
совместно с группой авиана-
водчиков выдвинулись на ру-
беж открытия огня. Мобильные 
группы артиллеристов смонти-
ровали орудие на базе высоко-
проходимого грузового автомо-
биля. 

Прибыв на позицию, мино-
метчики оперативно развора-
чивают орудие прямо в кузове 
автомобиля. Стрельба ведется 
по нескольким целям, которые 
обнаружила разведка. 

Минометчики работают пря-
мо под носом у противника. До 
позиций ВСУ в лучшем случае 
несколько километров. Бой-
цы развернули орудие, с помо-
щью беспилотника обнаружи-
ли цель. Затем провели выверку 

координат и нанесли загради-
тельный огонь по местам разме-
щения военной техники в лес-
ном массиве, а также укрытиям 
противника. 

После завершения стрель-
бы миномет в течение минуты 
был свернут. Расчет сменил по-
зицию и начал стрельбу с новой 
огневой точки.

Миномет «Сани» был при-
нят на вооружение 40 лет на-
зад. Недавно он прошел модер-
низацию, после которой у ору-
дия повысилась мобильность и 
точность ведения огня. Сейчас 
миномет может стрелять со ско-
ростью до 15 выстрелов в мину-

ту. Классический боеприпас ми-
номета летит на дальность свы-
ше 7 километров. 

Е с л и  м и н о м е т ч и к и  и с -
пользуют осколочно-фугас-
ные мины с головкой самона-
ведения лазерного типа КМ-8 
«Грань», то цели можно пора-
жать на дистанции до 9 кило-
метров. Причем стрельба может 
вестись как по стационарным 
объектам, так и движущимся 
целям без пристрелки. 

Основное предназначение 
«Саней» — это непосредствен-
ная огневая поддержка пехоты. 
Также они эффективны для по-
ражения войск противника, ко-
торые укрываются в окопах или 
находятся в блиндажах. Сани 
также используются для уни-
чтожения легкобронированной 
техники, орудий, командно-на-
блюдательных пунктов. 

Учитывая то, что украинские 
подразделения в основном пы-
таются маскировать свои пози-
ции в лесополосах, «Сани» ста-
новятся незаменимым инстру-
ментом специальной военной 
операции. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции российский противотанковый ракетный комплекс «Корнет» доказал, что по бронепробиваемости и дальности стрельбы у него мало конкурентов. 

А К Ц Е Н Т

Прибыв на позицию, минометчики 
разворачивают орудие прямо в кузове 
автомобиля. Стрельба ведется по целям, 
указанным разведкой

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ РАКЕТЫ ОСТАВИЛИ БЕЗ ТОПЛИВА 

Юрий Гаврилов 

В
чера в Минобороны 
России сообщили но-
вость, которая мо-
жет иметь непосред-
ственное отношение 
к очень тревожной и 
вызвавшей большой 
общественный резо-
нанс информации о 

том, что киевский режим завер-
шил техподготовку к провока-
ции с «грязной бомбой».

Официальный представи-
тель нашего военного ведом-
ства генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков сказал, что в рай-
оне города Павлоград в Днепро-
петровской области уничтожи-
ли оборонное предприятие, где 
производили твердое ракетное 
топливо, взрывчатые вещества 
и пороха для ВСУ.

Объясним, как эти два изве-
стия могут быть связаны меж-
ду собой. Напомним, что в ми-
нувшую среду РИА Новости со 
ссылкой на источник, знако-
мый с ситуацией, сообщило: на 
«Южмаше» на основе снаряда 
украинского тактического ра-
кетного комплекса «Точка-У» 
подготовили муляж ракеты рос-
сийского оперативно-тактиче-
ского комплекса «Искандер». 

Головную кассетную часть 
муляжа планируют начинить 
радиоактивным материалом, 
а затем под видом нашей раке-
ты сбить над зоной отчужде-
ния Чернобыльской АЭС. Киев 
тут же предоставит местным и 
западным журналистам фраг-
менты макета и элементы элек-
троники фальшивого «Исканде-
ра» и обвинит Кремль в исполь-
зовании на Украине тактиче-
ского ядерного оружия.

Об этих планах стало из-
вестно в Москве. На различных 
уровнях — от президента страны 
до минобороны и МИД России 
— стали предупреждать полити-
ков и мировую общественность 
об угрозе применения Киевом 
«грязной бомбы». 

На Западе предупреждения 
откровенно проигнорировали. 
Более того, высокопоставлен-

ные представители Вашингтона 
и Брюсселя до сих пор талдычат, 
что ядерная угроза исходит не 
из Украины, а из России.

Возможно, поэтому наши во-
енные предприняли упреждаю-
щий шаг — нанесли удар по пред-
приятию в Павлограде. Там, как 
уже было сказано, производи-
ли твердое ракетное топливо. 
А именно им заправляют укра-
инские тактические ракеты 
«Точка-У». Если наше предполо-
жение верно, то провокаторы из 
Киева, будем надеяться, лиши-
лись топлива в том числе и для 
носителя «грязной бомбы».

Между тем специальная во-
енная операция продолжается. 
Конашенков рассказал, что на 
Купянском направлении уси-
ленные наемниками две ротные 
тактические группы ВСУ попы-
тались прорваться через пози-

ции российских подразделений 
в сторону Николаевки и Орлян-
ки Харьковской области. «Все 
атаки отражены. Уничтожено 
до 60 украинских военнослу-
жащих и боевиков, один танк, 
шесть бронированных машин и 
три пикапа», — доложил генерал.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении батальонная 
тактическая группа ВСУ неу-
дачно наступала в сторону Чер-
вонопоповки в ЛНР. Точнее, 
пыталась наступать, но напо-
ролась на мощное сопротивле-
ние наших войск. Противника 
они отбросили, уничтожив при 
этом более 120 украинских во-
енных, три танка, четыре броне-
машины и столько же пикапов.

Двум усиленным ротным 
тактическим группам ВСУ 
не удалось достичь успеха на 
Николаево-Криворожском 
направлении. К населенным 
пунктам Малая Александровка 
в Херсонской области и Терно-
вые Поды в Николаевской обла-
сти они не пробились. Сами ока-
зались в зоне огневого пораже-
ния, были отброшены на исход-
ные рубежи и потеряли более 60 
человек, шесть бронемашин и 
семь автомобилей.

Российская авиация, ракет-
ные войска и артиллерия нане-

сли удары по четырем пунктам 
управления ВСУ. Под огонь так-
же попали позиции 62 артил-
лерийских подразделений про-
тивника, его живая сила и тех-
ника в 186 районах.

По словам Конашенкова, 
в районе Новотроицкого За-
порожской области был сбит 
вертолет Ми-8 воздушных сил 
Украины. Кроме того, наши 
средства ПВО за сутки ликви-
дировали четыре вражеских 
беспилотника. А еще под Анто-
новкой в Херсонской области 
были перехвачены шесть сна-
рядов американской реактив-
ной системы залпового огня 
HIMARS.

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции ВСУ 
потеряли 326 самолетов, 163 
вертолета, 2353 беспилотни-
ка, 383 зенитных ракетных 
комплекса, 6104 танка и других 
бронемашин, 876 боевых ма-
шин реактивных систем залпо-
вого огня, 3531 орудие полевой 
артиллерии и минометов, а так-
же 6805 специальных военных 
автомобилей. 

А К Ц Е Н Т

В районе Павлограда Днепропетровской 
области уничтожили оборонное 
предприятие по производству твердого 
ракетного топлива и взрывчатки для ВСУ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще четверых на-

ших военнослужащих, совер-
шенных ими в ходе военной спе-
циальной операции по защите 
республик Донбасса. 

Сержант Александр Кова-
ленко выполнял задачи по осво-
бождению одного из населен-
ных пунктов. Для преодоления 
оборонительных рубежей про-
тивника он осуществлял кор-
ректировку огня артиллерий-
ских орудий. В ходе штурма по-
зиций националистов, благо-
даря точной корректировке, 
противнику был нанесен суще-
ственный урон.

«Мужественные и профес-
сиональные действия сержанта 
Коваленко создали условия для 
прорыва обороны национали-
стов и вытеснения их с занимае-
мых позиций», — отметили в во-
енном ведомстве.

Младший сержант Алек-
сандр Максин обнаружил во-
оруженную группу национали-

стов, готовящих засаду на пути 
следования российских войск. 
Силами вверенного ему отделе-
ния он внезапно атаковал бое-
виков. В бою Александр уничто-
жил четверых националистов. 

Не желая сдаваться в плен, 
противник, несмотря на поте-
ри, продолжал оказывать со-
противление. Но по итогам боя 
группа вражеских диверсантов 
все-таки была полностью лик-
видирована.

«Мужественные и самоот-
верженные действия младше-
го сержанта Александра Мак-
сина, а также слаженность и 
профессионализм его подчи-
ненных позволили пресечь де-
ятельность вражеской дивер-
сионно-разведывательной 
группы в заданном районе», — 
пояснили в Министерстве обо-
роны России.

Рядовой Александр Белик в 
условиях риска для жизни вы-
полнял задачу по обеспечению 
связью наших подразделений 
на передовой. В районе одного 
из населенных пунктов нашу ав-
токолонну атаковали национа-

листы. Нападение боевиков со-
провождалось артиллерийской 
и минометной поддержкой. Ря-
довой Белик уничтожил более 
пяти националистов. 

«Организованная в колонне 
устойчивая связь позволила ко-
мандованию оперативно коор-
динировать действия сил в бою 
и уничтожить нападавших», — 
указали в минобороны.

Действуя в составе гау-
бичного самоходно-артилле-
рийского дивизиона, рядовой 
Никита Лосев оказывал арт-
поддержку мотострелковым 
подразделениям, ведущим оже-
сточенные бои с национали-
стами. В ходе боя, несмотря на 
плотный ответный артобстрел, 
он прицельным огнем уничто-
жил ангар с военной техникой.

«Смелые и решительные 
действия рядового Лосева нане-
сли существенный урон подраз-
делениям националистов, что 
позволило мотострелкам раз-
вить наступление и выбить про-
тивника с занимаемых пози-
ций», — рассказали в военном 
ведомстве.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Александр 
Коваленко вел корректи-
ровку огня артиллерии.

Младший сержант 
Александр Максин 
обнаружил засаду ВСУ. 

Рядовой Александр Белик 
обеспечил связью наши 
войска на передовой.

Рядовой Никита Лосев 
оказал артиллерийскую 
поддержку мотострелкам.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОЛМИЛЛИОНА ЗА РАНЕНИЕ

Иван Петров

В Белгородской области все по-
страдавшие от обстрелов со 
стороны Украины впредь бу-
дут приравнены к военным. Это 
означает, что они будут иметь 
право при ранении на получе-
ние гарантированных выплат. 

«Мы приравниваем постра-
давших мирных жителей к по-
страдавшим военным, поэто-
му все, кто получил средние и 
тяжелые ранения, из областно-
го бюджета получат компенса-
цию в размере 500 тысяч руб-
лей», — заявил губернатор Бел-
городской области Вячеслав 
Гладков.  

Глава региона пояснил, что 
для получения компенсации 
необходимо предоставить за-
ключение комиссии из Белго-
родской центральной районной 
больницы.

Напомним, 22 октября под 
массированный обстрел попа-
ли несколько магазинов и Цен-
тральный рынок в городе Шебе-
кино. В результате пострадали 
14 человек, двое погибли.

Приграничные села укра-
инские военные обстреливают 
и вовсе практически ежеднев-
но. Но там в основном частная 
застройка и многие жители 
успели уехать. 

«Мы с 2014 года ведем мони-
торинг преступлений киевских 
властей против мирных граждан 
на Украине и территории Дон-
басса. Сейчас решили охватить 
приграничные территории: Бел-
городскую, Курскую и Брян-
скую области. Начали изучать 
ситуацию с Белгородской обла-
сти: я посетил Белгород, Шебе-

кино, сельские районы. В Белго-
роде увидел пункт временного 
размещения переселенцев, — лю-
дей, которые пережили обстре-
лы, бросили свое имущество в 
Харьковской области, Донбас-
се. Они проходят медосмотр, 
доступны консультации психо-
лога, трехразовое питание. Для 
детей есть психологи и игровая 
комната», — рассказал РАПСИ 
член Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского об-
щества и правам человека Алек-
сандр Брод. 

По его словам, со временем 
переселенцы будут распределе-
ны по другим регионам страны. 

«На базе одного из отелей в 
Белгороде организовано про-
живание переселенцев из Бел-
городской области. Сейчас ли-
ния соприкосновения с ВСУ 
проходит почти по границе об-
ласти, обстрелы регулярные — 
и хаотичные, и целенаправлен-
ные. Обстрелам подвергаются 
соцучреждения, жилые дома. 
Есть целые населенные пункты 
приграничных районов, жите-
ли которых полностью отселе-
ны вглубь региона. Московская 
область уже готова принять 500 
человек», — сообщил Брод. 

Член СПЧ напомнил, что в 
самом Белгороде были обстре-
ляны нефтебаза, аэропорт, 
электростанция, многоэтажка. 
«Власти оперативно реагиру-
ют на ситуацию. Особо порадо-
вала помощь волонтеров — со-
бирают теплые вещи, медика-
менты, пункты питания откры-
ты. Малый бизнес вовлечен. Вы-
сокая степень консолидации и 
ответственности общества», — 
рассказал правозащитник. 

Лучшим подарком для Маэстро 
стала возможность снова, пусть 
даже ненадолго, сесть за рояль.

А К Ц Е Н Т

Если пришлось бы выбирать между 
американской гаубицей М-777 «три 
топора» и старым добрым «Гиацинтом», 
я бы предпочел советскую гаубицу

Как 
Маэстро 
играет 
на рояле, 
можно 
увидеть 
на сайте.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Предлагается 
сократить аресты 
по нетяжким делам

Разберутся 
без тюрьмы

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сообщил о предложении сократить возможности 
ареста обвиняемых по делам о преступлениях средней 
тяжести, не связанных с насилием. Отправлять в СИЗО 
планируется лишь в том случае, если человек раньше 
сбегал от следствия. Или его личность неизвестна.

Заявление прозвучало в ходе выступления Вяче-
слава Лебедева на совещании с делегатами Х Всерос-
сийского съезда судей от Центрального федерального 
округа. Как сообщил председатель Верховного суда, за 
9 месяцев текуще-
го года арест был 
назначен в отноше-
нии 65 тысяч 850 
граждан. Это на 0,7 
процента больше, 
чем за аналогичный 
период прошло-
го года. При этом 
в ЦФО количество 
арестов выросло на 
2 процента. 

«В отдельных 
субъектах РФ чис-
ленность лиц, кото-
рым избрана эта мера пресечения, сократилась, в том 
числе в Белгородской, Воронежской, Курской, Смо-
ленской и Тверской областях», — рассказал Лебедев. 

Верховный суд России неоднократно указывал, что 
арест не должен продлеваться автоматически. Каждый 
раз суды должны особо изучать, чем занималось след-
ствие все это время, не затянулся ли процесс из-за без-
делья правоохранителей. Также, как сообщил Вячеслав 
Лебедев, Верховный суд поддерживает предложения о 
расширении применения мер пресечения, не связан-
ных с направлением человека в СИЗО. Фигуранту мож-
но назначить домашний арест или запретить ему опре-
деленные действия. Во многих ситуациях этого вполне 
достаточно.

«Предлагается также по уголовным делам о пре-
ступлениях средней тяжести, не связанных с примене-
нием насилия, предусмотреть возможность избрания 
меры пресечения в виде заключения под стражу толь-
ко тем обвиняемым, которые нарушили ранее избран-
ную меру пресечения, скрылись от органов предвари-
тельного расследования, личность которых не уста-
новлена и которые не имеют постоянного места жи-
тельства на территории РФ», — сообщил Вячеслав Ле-
бедев.   

РЕШЕНИЕ  

Россия 
инвестирует 
в транспортный 
коридор 
Север — Юг

МАРШРУТ 
НАСТРОЕН 
Евгений Гайва (Баку)

Россия больше не рассматри-
вает себя как восток Европы, а 
становится севером Евразии, 
заявил вице-премьер Алексей 
Оверчук. На юге континента — 
ключевые партнеры, возмож-
ности кооперации и перспек-
тивные рынки. Смену внешне-
экономических приоритетов 
поддержат инвестициями в 
развитие транспортного кори-
дора Север — Юг. 

Между Россией и европей-
скими странами сегодня отсут-
ствует авиасообщение, прихо-
дит в упадок морское, железно-
дорожное, автомобильное  со-
общение, трубопроводы либо 
перекрыты, либо взорваны, 
констатировал вице-премьер. 
В таких условиях нужно выби-
рать новые векторы. «Россия 
перестает быть востоком Евро-
пы и начинает осмысливать 
себя как север Евразии. В этом 
ключе сегодня выстраивает-
ся логика нашего развития», 
— сказал Алексей Оверчук на 
площадке XV Веронского евра-
зийского экономического фо-
рума, который в этом году про-
ходит в столице Азербайджана 
— Баку. Развитие транспортного 
коридора Север – Юг обеспе-
чит транспортную связанность 
экономики страны с югом евра-
зийского континента. 

«Мы активно модернизиру-
ем и наращиваем транспорт-
ные мощности, чтобы они со-
ответствовали ожидаемому 
возрастающему объему пере-

возок», — сказал Оверчук. Он 
отметил, что планируется раз-
вивать пункты пропуска на гра-
нице с Азербайджаном. На Ка-
спии уже идут работы по углуб-
лению дна, ведется реконструк-
ция Волго-Каспийского судо-
ходного канала, российских 
портов на Каспии. Инвестиции 
также будут направлять в раз-
витие логистических термина-
лов. Планируется также вкла-
дываться в Иране в строитель-
ство недостающего участка 
железной дороги в 160 км, ко-
торый свяжет Иран с Азербай-
джаном. «Таким образом обес-
печим прямое железнодорож-
ное сообщение от персидского 
залива до Балтики», — сказал 
Оверчук. Будут развиваться и 
проекты на восточном направ-
лении, добавил он. 

«Россия переживает этот 
кризис гораздо лучше, чем ви-
делось дизайнерам санкций. 
Ожидаемое падение ВВП в 2022 
году составит 2,9%, как вы по-
мните, в начале марта все пред-
сказывали 18%. Инфляция бу-
дет в районе 12,4%, безрабо-
тица находится на рекордно 
низком уровне 3,8%», — привел 
данные вице-премьер. 

Уже в конце этого года эко-
номика России перейдет к ро-
сту в поквартальном исчисле-
нии, заметил министр эконо-
мического развития Максим 
Решетников. «Ситуация в эко-
номике стабилизировалась, 
идет активная перенастройка 
внешнеэкономических торго-
вых связей. По тем цифрам, ко-
торые сейчас есть, мы видим, 
что процесс протекает актив-
но и в общем даже быстрее, чем 
предполагали», — сказал он. 

Смена приоритетов зако-
номерна в современных усло-
виях. Принятие многополяр-
ности может стать альтерна-
тивой нарастающей фрагмен-
тации в современном мире, 
где все начинают играть в 
свою игру, заметил президент 
Ассоциации «Познаем Евра-
зию» Антонио Фаллико. От-
сутствие дискриминации не 
означает отсутствия конку-
ренции. Напротив, конкурен-
ция будет активизирована, но 
на равных условиях и в рам-
ках четких рыночных правил, 
заметил он. Так можно будет 
преодолеть нынешний нега-
тивный контекст и несосто-
ятельную неолиберальную 
экономическую модель и в то 
же время обеспечить безопас-
ность и процветание планеты. 
Решающую роль здесь играет 
Большая Евразия, от Атлан-
тики до Тихого и Индийского 
океанов, заключил Фаллико.  

СЫРЬЕ Почему экспортеры нефти продолжат поддерживать Россию, а не США

Такова их доля
Сергей Тихонов 

П
о итогам сентября Сау-
довская Аравия удвоила 
поставки своей нефти в 

Европу по сравнению с первым 
месяцем осени прошлого года, с 
490 тысяч баррелей в сутки до 
950 тысяч баррелей в сутки. Об 
этом сообщил министр энерге-
тики королевства принц Абдель 
Азиз бен Сальман на конферен-
ции для инвесторов в Эр-Рияде.

Для многих информацион-
ных агентств и политиков это 
стало поводом заявить, что Са-
удовская Аравия, поддерживая 
Россию на словах, на деле уве-
личивает свое присутствие на 
рынках, вытесняя нашу стра-
ну, что пока совершенно не со-
ответствует действительно-
сти. Единственное, что эта ис-
тория доказывает, так это все 

больший отрыв политики от 
экономических реалий и жела-
ние подгонять факты под свою 
иллюзорную картину мира.

Только по условиям сделки 
ОПЕК+ Саудовская Аравия с 
сентября прошлого года долж-
на была нарастить добычу на 
1,2 млн баррелей в сутки. Есте-
ственно, все эти объемы отправ-
ляются на экспорт, посколь-
ку сокращение добычи нефти 
производилось не за счет вну-
треннего потребления. А с уче-
том постепенного ухода с евро-
пейского рынка российской 
нефти в страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР), 
увеличение поставок из Сау-
довской Аравии на 460 тысяч 
баррелей в сутки выглядит во-
все смехотворно. Для сравне-
ния, по данным Международ-
ного энергетического агент-

ства (МЭА) Россия поставляла 
в Европу от 2,2 до 2,5 млн бар-
релей в сутки нефти и еще око-
ло 1,2 млн баррелей в сутки не-
фтепродуктов. То есть на Евро-
пу пришлось меньше половины 
прироста нефтяного экспорта 
королевства. И здесь мы еще не 
учитываем увеличивавшийся, в 
том числе и в Европе, после пан-
демии спрос на нефть.

Саудовская Аравия, как 
и большинство других стран 
ОПЕК+, не перейдут к актив-
ной поддержке США и ЕС, и не 
начнут противостояние, агрес-
сивную борьбу за рынки сбы-
та с Россией по нескольким 
причинам. США крупнейший в 
мире производитель нефти, но 
обеспечить сырьем они не мо-
гут даже себя. Да, почти 3 млн 
баррелей американской нефти, 
по данным ОПЕК за 2021 год, 
ежедневно уходило на экспорт. 
Но более 6 млн баррелей нефти 
в сутки США также покупали за 
границей. А импортеру нужна 
низкая цена на ввозимый товар. 

Менее всего страны ОПЕК+ го-
товы ратовать за снижение цен 
на нефть.

Импортерам нефти нуж-
ны стабильные поставки, но не 
меньше и экспортерам необхо-
дим стабильный спрос на то-
вар. Европа и США со своими 
санкциями, «потолками цен» и 
«зеленой энергетикой» менее 
всего подходят в качестве на-
дежных и предсказуемых парт-
неров для поставщиков углево-
дородного сырья.

И, наконец, еще одна причи-
на связана непосредственно со 
сделкой ОПЕК+. Без России аль-
янс вероятней всего развалится 
и лишится большой доли своего 
влияния на мировой рынок. Сей-
час участники ОПЕК+ контро-
лируют более 66% мировой тор-
говли нефтью, а только страны 
ОПЕК — 47,7%. Все это чисто 
экономические причины. Про-
тивопоставить им Европа и США 
могут только политическое дав-
ление, угрозы санкциями и обе-
щания «не забыть в трудную ми-

нуту». Но история уже научила 
страны так называемого третье-
го мира не доверять Западу. 

По мнению главного ана-
литика по нефтегазовому сек-
тору «Открытие Инвестиции» 
Алексея Кокина, арабские стра-
ны Персидского залива видят в 
сохранении ОПЕК+ противовес 
стремлению крупных потреби-
телей ограничить цены. Даль-
нейшие действия этих стран за-
висят от баланса двух приори-
тетов: занять долю России на 
рынке ЕС и не допустить созда-
ния альянса покупателей. 

ОПЕК+ уже доказал свою эф-
фективность, скоординирован-
ные действия альянса помогли 
восстановить баланс рынка, счи-
тает портфельный управляю-
щий УК «Альфа-Капитал» Дмит-
рий Скрябин. Ломать хорошо ра-
ботающий механизм ради при-
зрачных целей занять большую 
долю рынка никто не будет. 

США грозят кулаками ОПЕК+ 
в основном по политическим 
мотивам — в преддверии выбо-
ров в Конгресс президент Джо 
Байден должен показать избира-
телям, что он печется о простых 
американцах и пытается сни-
зить цены на топливо, отмечает 
доцент Финансового универси-
тета при правительстве РФ, экс-
перт аналитического центра Ин-
фоТЭК Валерий Андрианов. При 
этом каких-либо реальных воз-
можностей надавить на сауди-
тов у США просто нет. Если бы 
они были, то их бы уже пустили 
в дело.   

Меньше всего странам — экспортерам нефти сейчас нужны низкие котиров-
ки барреля.

А К Ц Е Н Т

ЕС и США со своими санкциями, 
«потолками цен» и «зеленой 
энергетикой» менее всего подходят 
в качестве надежных партнеров 
для экспортеров нефти

Отправлять в СИЗО 
за ненасильствен-
ные преступления 
предложено лишь 
тех, кто скрывался 
от следствия

Россия меняет 
внешнеэкономи-
ческие приорите-
ты и проходит этот 
кризис лучше, чем 
ожидали

Информация 
Минэкономразвития России

Минэкономразвития России публикует следующие коэффици-
енты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых 
при добыче угля на IV квартал 2022 г.:

на антрацит — 0,645;
на уголь бурый — 0,952;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го, — 0,623.
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СЛЕДСТВИЕ Глава СКР 
выслушал недовольных 
работой следователей

А вы куда 
смотрели?

Наталья Козлова

Неприятностями для подчиненных завершился вче-
рашний личный прием Александра Бастрыкина жи-
телей Курской и Курганской областей. Граждане пожа-
ловались главе СК на плохую работу следствия у них 
в регионах.

Первой на приеме была жительница Курской обла-
сти. Она сирота, и после выхода из детдома ей должны 
были выделить жилье. Чиновники дали ей по договору 
соцнайма квартиру, непригодную для проживания. Суд 
обязал администрацию обеспечить ее жильем. Но это 
решение исполнять чиновники не стали. Сейчас по вы-
данному ей жилищному сертификату женщина уже ку-
пила квартиру. Но должны ли отвечать местные чинов-
ники за многолетние мытарства людей?

Ответ перед гла-
вой ведомства дер-
жал заместитель ру-
ководителя СУ СК 
по области Михаил 
Васильченко. Он до-
ложил о расследова-
нии дел, возбужден-
ных его подразделе-
нием против чинов-
ников по статьям 
«мошенничество», 
«халатность», 
«неисполнение ре-
шения суда».

Работу подчи-
ненных Бастры-
кин раскритико-
вал. И предупре-
дил должностных 
лиц о строгой пер-
сональной ответ-
ственности за во-
локиту.

Еще одна заяви-
тельница из Кур-
ской области также 
выпускница детдома. Несмотря на то что у нее на руках 
есть решение суда, обязывающее чиновников дать ей 
жилье, ничего не сделано. Но в СК по Курской области 
в возбуждении уголовного дела отказали. Сейчас это 
«необоснованное процессуальное решение» отменили. 
А по итогам дополнительной проверки все же было воз-
буждено дело по статье «халатность». 

Еще на приеме у СК была жительница Курганской 
области. Она не только сирота, но и многодетная мать. 
Ей и другим таким же сиротам в 2018 году дали квар-
тиры. Через два месяца после заселения в квартирах 
появилась плесень, их затопили грунтовые воды, засо-
рилась вентиляция. Правда, заявительница рассказа-
ла, что на сегодняшний день большую часть нарушений 
смогли устранить. Объясняться пришлось руководи-
телю управления СК по Курганской области Богдану 
Францишко. Он доложил о результатах работы — след-
ствие завершено, дело передано прокурору.  

Работу своих
подчиненных 
Бастрыкин рас-
критиковал, велел 
завершить рассле-
дования быстро. 
Он также преду-
предил сотрудни-
ков о строгой пер-
сональной ответ-
ственности 
за волокиту

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Активы отечественных 
компаний продолжают быть интересными 
для зарубежных инвесторов

Бизнес понимает

Валентина Егорова

К
омфортная деловая 
среда,  поддержка 
бизнес-инициатив, 
устойчивая энерго-
система — вот те пре-
имущества, которые 
привлекают в Рос-
сию иностранных 
инвесторов, счита-

ет председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин. В чет-
верг он провел заседание  Пра-
вительственной комиссии по 
контролю за осуществлением 
иностранных инвестиций в РФ, 
на котором обсудил с членами 
кабмина ряд заявок по инве-
стициям в добычу полезных 
ископаемых, транспортную 
систему и другие сферы.

« Н е с м от р я  н а  в н е ш н и е 
санкции, активы отечествен-
н ы х  к о м п а н и й  п р о д ол ж а-
ют быть интересными для за-
рубежных инвесторов и для 
тех, кто готов к честному и 
конструктивному сотрудни-
честву. Россия к этому всегда 
открыта», — отметил глава пра-
вительства.

Он перечислил факторы, ко-
торые способствуют взаимо-
выгодной совместной работе 
с зарубежными инвесторами:

— комфортная деловая среда 
как для отечественного, так и 
для зарубежного бизнеса;

— поддержка частных пред-
принимательских инициатив;

— понятные условия ведения 
бизнеса, в том числе в части на-
логовой нагрузки;

— одна из самых надежных в 
мире энергосистем, открываю-
щая значительные конкурент-
ные преимущества для разви-
тия промышленности, особен-
но на фоне глобального энерге-
тического кризиса.

« В  те к у щ е й  п о в е ст ке  — 
рассмотрение ряда заявок», 
— сообщил премьер. Они каса-
ются инвестиций в добычу по-
лезных ископаемых, транс-

порт, перевалку грузов в пор-
тах,  промышленное рыбо-
ловство.

С докладом выступил глава 
ФАС Максим Шаскольский — он 
рассказал о результатах прора-
ботки поступивших запросов с 
точки зрения обеспечения на-
циональных интересов России и 
влияния на экономику отраслей 
и страны в целом.

Напомним, Правительствен-
ная комиссия по контролю за 
осуществлением иностранных 
инвестиций образована в 2008 
году. Основную функцию в ней 
исполняет ФАС. Главная задача 
комиссии — предварительное 
согласование сделок, влекущих 
за собой установление контро-

ля иностранных инвесторов 
над стратегически значимыми 
предприятиями. Так, на про-
шлом заседании комиссия обсу-
дила 11 заявок от иностранных 
инвесторов на общую сумму бо-
лее 110 млрд рублей. Среди них 
— об участии подконтрольной 
Катару компании в создании и 
эксплуатации скоростной авто-

магистрали в Санкт-Петербур-
ге, а также о расширении и мо-
дернизации совместно с круп-
ной японской бизнес-структу-
рой производственных мощ-
ностей по лесопереработке на 
Дальнем Востоке.  

Россия всегда открыта к честному, 
конструктивному сотрудничеству, 
заявил Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

В России одна из самых надежных 
в мире энергосистем — это дает большие 
конкурентные возможности 
для развития промышленности, 
особенно на фоне глобального 
энергетического кризиса Кстати

Первый вице-премьер Андрей Белоусов провел в четверг заседание 

штаба по инвестициям с регионами и деловыми объединениями. Участ-

ники оценили ход создания инвесткомитетов — площадок для разреше-

ния споров и устранения препятствий под руководством главы региона.

Это один из пяти элементов нового регионального инвестиционного 

стандарта. В 2021 году его внедрили 12 субъектов, а в 2022-м — 33 регио-

на. В этом году состоялось 152 заседания инвестиционных комитетов, 

на которых разрешили 77 разногласий. Большинство проблем связаны 

с присоединением к сетям, получением земельных участков и разреши-

тельной документации.

«Инвестиционный комитет — это не только место для разрешения спор-

ных вопросов со стороны бизнеса, но и площадка для выявления барье-

ров, возникающих перед инвестором, которые, возможно, уже стали 

восприниматься в регионе в качестве нормы. Это вовсе не способ дав-

ления на региональную власть, а инструмент в руках губернатора для 

улучшения делового климата», — подчеркнул Андрей Белоусов.

Также в ходе заседания штаба обсудили инвестиционные декларации 

регионов. В них обозначаются гарантии субъекта перед бизнесом. Ан-

дрей Белоусов поручил отобрать ряд пилотных регионов с лучшей 

практикой, чтобы дополнить методические рекомендации в пользу 

соблюдения интересов инвесторов.
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РЕШЕНИЕ 

Коллекторов 
обязали 
вернуть 
должникам 
деньги

ПУСТИЛИ 
В РАСЧЕТ
Владислав Куликов

Важный прецедент создан 
в Москве: суд обязал коллек-
торское агентство вернуть 
гражданам взысканные с них 
деньги. Всего около 30 миллио-
нов рублей. Все дело в том, что 
коллекторское агентство не 
смогло подтвердить свои пол-
номочия. 

Как рассказали в Главном 
у п р а вл е н и и  Ф е д ер а л ь н о й 
службы судебных приставов по 
Москве, первым в суд пришел 
48-летний житель московского 
района Щукино. Он посчитал, 
что финансовая организация 
неправомочно взыскала с него 
более 250 тысяч рублей.

«Гражданин Ш., имея юри-
дическое образование, нашел 
нарушения в оформлении до-
кументов по передаче долга 
кредитного учреждения кол-
лекторскому агентству: осно-
ванием для подачи заявления 
явилось отсутствие оригина-
лов документов. Судья удовле-
творил заявление граждани-
на», рассказывают в ведом-
стве. 

Примеру гражданина по-
следовали более 900 жителей 
столицы, и во всех случаях суд 
принимал их сторону. «Соглас-
но ст. 443 ГПК РФ после отме-
ны решения суда и вынесения 
нового исполнительного доку-
мента должникам необходимо 
возвратить все, что с них было 
удержано», подчеркивают су-
дебные приставы.  

СОБЫТИЕ  В Рыбинске спустили на воду новое судно «Сергей Приходько»

Волны ему не страшны

Элина Труханова, 
«Российская газета», 
Ярославль

Н
а рыбинской «Вер-
ф и  б р а т ь е в  Н о -
бель» торжествен-
н о  с п у с т и л и  н а 
воду новое крабо-
ловное судно, ко-
торому присвоено 
имя выдающего-
ся дипломата и го-

сударственного деятеля совре-
менной России Сергея При-
ходько.

На предприятии, накану-
не отметившем 115-летие со 
дня основания и ныне входя-
щем в концерн «Калашников», 
рассказали, что высокотехно-
логичное судно DAMEN 5712 
проекта CCa 5712LS было зало-
жено в мае 2020 года. Оно строи-
лось в рамках федеральной 
инвестиционной программы 
«квоты под киль» по заказу Ти-
хоокеанской инвестиционной 
группы «ТИГР»  по проекту ни-
дерландской судостроительной 
компании Damen Engineering.

Красавец-краболов длиной 
почти 58 метров, водоизмеще-
нием 2350 тонн, развивающий 
скорость в 12,3 узла, предна-

значен для вылова, долгосроч-
ного хранения и перевозки жи-
вого краба из района промыс-
ла на мировые рынки сбыта. На 
его борту установлено девять 
танков для морской воды общим 
объемом 640 кубов, оборудо-
ванных системами охлаждения 
и очистки. Судно будет работать 
в бассейнах Охотского и Берин-

гова морей, а его эксплуатантом, 
по информации «ТИГРа», станет 
компания «АКВА-ИНВЕСТ» из 
Владивостока, получившая кво-
ты на вылов крабов по соглаше-
нию с Росрыболовством.

На торжественную цере-
монию спуска корабля на воду 
пришли, наверное, все работ-
ники завода, а также бывшие 
судостроители и их подрастаю-
щая смена. По словам президен-
та ПАО «ТИГР»  Сергея Дарьки-
на, в новом судне собраны все 

самые современные мировые 
технологии, которые позволя-
ют не только добывать краба, но 
и хранить высококачественный 
продукт 30 суток.

Как говорит Сергей Дарькин, 
корабль решено было назвать 
именем Сергея Приходько, по-
тому что этот «большой друг и 
старший коллега» очень многое 

сделал для Дальнего Востока 
страны. В частности, благода-
ря его усилиям были приняты 
меры, позволившие сохранить 
популяцию камчатского краба.

Приехавший на церемонию 
бывший вице-премьер Илья 
Клебанов рассказал корреспон-
денту «РГ», что у Сергея При-
ходько было невероятное чув-
ство ответственности, которого 
многим не хватает.

— Это человек, который ни-
чего не делал просто так, он де-

лал все по внутреннему убежде-
нию, что вот так должно быть 
и это правильно. И еще он был 
просто очень хороший мужик, 
настоящий друг. Когда я узнал 
, что на рыбинской верфи за-
ложено судно и оно названо 
именем Приходько, у меня даже 
сомнения не было, что я буду 
здесь, на этом спуске. Для меня 
это очень большая честь, что я 
буду стоять рядом с судном, ко-
торое называется «Сергей При-
ходько».

Сергей Эдуардович При-
ходько, ушедший из жизни в ян-
варе 2021 года в возрасте 64 лет, 
после окончания МГИМО рабо-
тал в структурах МИДа. В конце 
1990-х годов он стал помощни-
ком президента по международ-
ным вопросам. Последняя его 
должность — помощник предсе-
дателя правительства.

Владимир Путин особенно 
отмечал вклад, который внес 
Сергей Приходько в укрепле-
ние  внешнеполитических пози-
ций России, подчеркивая, что «в 
ходе сложнейших переговоров, 
организации ключевых меж-
дународных мероприятий он 
действовал четко и профессио-
нально, собранно и надежно». 
«Крестной матерью» нового 

судна стала супруга Сергея При-
ходько Наталья Серафимовна. 

— Очень достойный корабль, 
достойный Сергея Эдуардовича. 
Такой же большой, такой же, на-
деюсь, непотопляемый. Служи 
верно Отечеству, ну а мы будем 

ждать тебя с уловом на берегу, — 
напутствовала она «Сергея При-
ходько».  

На торжественную церемонию спуска корабля на воду пришли почти все работники завода, а также бывшие судостроители и их подрастающая смена.

Наталья Приходько: Корабль, достойный Сергея Эдуардовича. Такой же 
большой, такой же, надеюсь, непотопляемый.

А К Ц Е Н Т

Корабль станет хорошей памятью 
Сергею Приходько, человеку так много 
сделавшему для всей страны

ЖИЛЬЕ Строить дома теперь 
будут быстрее

Сто шагов 
от участка

Марина Трубилина

Уменьшение числа согласова-
ний, модернизация ЖКХ и раз-
витие удобных цифровых сер-
висов предусмотрены в Стра-
тегии развития строительной 
отрасли и ЖКХ до 2030 года с 
прогнозом до 2035 года. 

Стратегия была рассмотре-
на на заседании правительства. 
Премьер-министр Михаил Ми-
шустин предложил утвердить 
программу. 

«Это основной документ, ко-
торый определяет направления 
развития как строительного, 
так и жилищно-коммунально-
го комплекса страны, — говорит 
глава минстроя Ирек Файзул-
лин. — Цели и задачи стратегии 
ориентированы на взаимоувяз-
ку планов по строительству жи-
лья, инфраструктурному раз-
витию и созданию комфортных 
условий проживания и жизне-
деятельности». Большое внима-
ние уделяется улучшению усло-
вий жизни граждан, переселе-
нию из аварийного жилья, по-
вышению доступности жилья, 
опережающего строительства 
инфраструктуры.

Продолжится реализация 
инструментов «Инфраструк-
турного меню», добавил ми-
нистр. Предполагается даль-
нейшее сокращение инвести-
ционно-строительного цикла: 
в идеале от выбора земельно-
го участка до начала эксплуа-
тации построенного объекта 
должно быть не более 100 дей-
ствий. Будут создаваться удоб-
ные цифровые сервисы для гра-
ждан, бизнеса и государства.

Основным преимуществом 
новой стратегии можно счи-
тать взаимосвязь задач градо-
строительной политики и жи-
лищного строительства с уче-
том современных технологий 
и тенденций, считает руково-
дитель Комиссии по проект-
ному финансированию Обще-
ственного совета при минстрое 

Рифат Гарипов. Теория в доку-
менте плотно связана с практи-
кой — так, план создания единой 
цифровой среды для объекта 
капстроительства базируется 
на уже работающих цифровых 
сервисах, на хорошо зареко-
мендовавшем себя отечествен-
ном программном обеспече-
нии. Результатом реализации 
стратегии должно стать обес-
печение не менее двух третей 
граждан страны доступным жи-
льем и ввод 1 млрд кв. м жилья к 
2030 году. 

Особенностью стратегии 
является объединение блоков 
строительства и ЖКХ, что, по 
мнению руководителя Комис-
сии в сфере жилищной полити-
ки Общественного совета при 
минстрое Надежды Косаревой, 
совершенно правильно. Запла-
нированные меры по повыше-
нию доступности жилья в том 
числе предусматривают разви-
тие арендного жилья и индиви-
дуального жилищного строи-
тельства. 

Самое важное в стратегии 
— фокус на жилищном вопро-
се, считает совладелец «Груп-
пы Родина» Владимир Щекин. 
Власти не отказались от строи-
тельства 1 млрд кв. м к 2030 
году. Также в стратегии на кон-
цептуальном уровне обрисова-
но, как именно будут строить 
жилье в наступившем десятиле-
тии. Основной моделью станет 
комплексное развитие террито-
рий, причем преимущественно 
городских (бесхозных земель-
ных участков, районов ветхой 
застройки, бывших промзон), а 
не пригородных, как сейчас.  

Существенное внимание 
уделено ипотечному кредито-
ванию. «По всей видимости, го-
сударство в ближайшее деся-
тилетие не откажется от льгот-
ных программ, являющихся 
драйвером спроса на рынке не-
движимости», — отмечает ком-
мерческий директор Optima 
Development Дмитрий Голев.  

ИССЛЕДОВАНИЕ Жилье в России пока еще 
доступнее, чем за рубежом

Встали у порога
Марина Трубилина

Д
оступность жилья в пер-
вом полугодии нынешне-
го года заметно снизилась. 

Хотя она все еще лучше, чем во 
многих зарубежных городах.

Коэффициент доступности 
жилья рассчитывается как со-
отношение рыночной стоимо-
сти средней квартиры и дохо-
дов населения — за сколько лет 
семье из трех человек удастся 
накопить на жилье при усло-
вии, что она откладывает на 
это полностью все доходы. 
Фонд «Институт экономики 
города» рассчитал коэффици-
енты доступности для 17 круп-
нейших российских агломе-
раций. 

В целом с 2018 года (когда 
эксперты фонда начали отсле-
живать эти показатели) до-
ступность жилья снижалась 
— с показателя 2,5 (то есть се-
мье потребуется 2,5 года, что-
бы накопить на квартиру) в 
2018 году до 3 в 2021 году. Ми-
нимальное значение — 2,2 года 
— было в конце 2019 года. 

В этом году наблюдался бес-
прецедентный рост коэффици-
ента до 4,5 в первом квартале 
и небольшое его снижение до 
4,1 во втором, отмечают экс-
перты. Это по международным 
стандартам считается рын-
ком, где приобретение жилья 
серьезно затруднено. Впервые 
за пять лет в агломерациях за-
фиксированы коэффициенты, 
превышающие 5, что говорит 
о том, что жилье существенно 
недоступно (в Краснодарской, 
Новосибирской, Владивосток-
ской, Красноярской, Казан-
ской, Московской, Санкт-Пе-
тербургской агломерациях). 
Также впервые ни в одной из 
17 агломераций в первом квар-
тале не было коэффициентов 
ниже 3, а именно при этих зна-
чениях рынок жилья харак-
теризуется как доступный. 
Во втором квартале ситуация 
несколько улучшилась: пока-
затель выше 5 остался толь-

ко в Казани, Санкт-Петербур-
ге и Москве. Однако по итогам 
года, как ожидается, доступ-
ность жилья будет существен-
но ниже, чем в 2021 году. 

Санкции и необходимость 
постоянной подстройки эко-
номики под внешние шоки 
привели к снижению реальных 
доходов населения, а цены на 
жилье, в свою очередь, со вто-
рого квартала 2019 года по тот 
же квартал нынешнего в круп-
нейших агломерациях выросли 
в среднем на 76,2%, поясняют 
исследователи. 

С 2020 года доступность жи-
лья снижается и во многих за-
рубежных агломерациях. И за-
частую она там ниже, чем в 
России, подчеркивают иссле-
дователи. Исключения состав-
ляют Казанская, Московская 
и Санкт-Петербургская агло-
мерации, доступность жилья в 
которых находится на уровне 
Нью-Йорка, Сингапура и Ду-
блина. К примеру, уже в про-
шлом году, по данным портала 
Demographia.com, коэффици-
ент доступности в Торонто рав-
нялся 10,5, а в Гонконге — 23,2. 
Однако, отмечают в фонде, 
надо учитывать, что для подоб-
ных расчетов в других странах 
используют жилье значитель-
но большей площади. Если у 
нас медианная квартира около 
49 кв. м, то зарубежный портал 
NUMBEO рассчитывает коэф-
фициенты для жилья площадью 
90 кв. м. 

На фоне такой ценовой ди-
намики снижение средневзве-
шенной ипотечной ставки на 4 
процентных пункта (с 10,5% во 
II квартале 2019 года до 6,7% 

во втором квартале нынеш-
него года) за счет программ 
льготной ипотеки (как госу-
дарственных, так и предлага-
емых застройщиками) позво-
лило в краткосрочном периоде 
поддержать спрос на жилье, от-
мечают эксперты. Однако этот 
эффект вряд ли сохранится в 
долгосрочной перспективе. 

Уже понятно, что крупней-
шие рынки жилья в России во-
шли в новый цикл, который ха-
рактеризуется низкой фунда-
ментальной доступностью жи-
лья (а не высокой, как это было 

в предыдущие 10 лет), что в 
условиях стагнации или даже 
снижения реальных доходов 
неизбежно ведет к сокраще-
нию жилищного потребления 
независимо от текущих усло-
вий доступности ипотеки, счи-
тают в фонде. В таких условиях, 
по мнению исследователей, еще 
большую актуальность приоб-
ретает задача по развитию но-
вых жилищных альтернатив, 
доступных гражданам с невысо-
кими доходами. Это в том числе 
жилищно-строительная коопе-
рация, наемное жилья коммер-
ческого и некоммерческого ис-
пользования, индивидуальное 
жилищное строительство.

Обеспечение доступности 
приобретения, строительства 
или аренды жилья 67% рос-
сиян является одной из целей 
стратегии развития строитель-
ной отрасли и ЖКХ до 2030 
года. Сейчас около двух тре-
тей граждан хотят улучшить 
жилищные условия, однако 
финансовые возможности и 
инструменты для приобрете-
ния жилья у них ограничены.   

ЗАНЯТОСТЬ 
ПОДДЕРЖАТ РУБЛЕМ
Минтруд предлагает потратить на поддержку рынка 
труда 27 млрд руб. Эти средства пойдут на реализацию 
ряда госпрограмм, предполагающих, в частности, ор-
ганизацию временных общественных работ и профес-
сиональное переобучение. Госпрограммы рассчитаны 
на 383 тысячи человек. На первом этапе они охватят 
176 тысяч. Из них 123 тысячи займутся временными 
работами, 40 тысяч — общественными, а 12 тысяч смо-
гут пройти курсы переобучения. 

При всем при том уровень безработицы продол-
жает держаться на низких отметках. Один из при-
знаков этого — зафиксированное Росстатом сокра-
щение числа работников неформального сектора за 
год на 1,5 млн человек. «Доля неформальной занято-
сти на региональных рынках труда зависит от обще-
го уровня благополучия, в частности от безработи-
цы: чем она выше, 
тем, как правило, 
выше и уровень 
неформальной за-
нятости, — отмеча-
ют аналитики сети 
компаний «Финэкс-
пертиза». — Обрат-
ная зависимость 
от уровня доходов 
населения: они тем 
ниже, чем большая 
доля людей трудит-
ся в неформальном 
секторе. Нефор-
мальная занятость 
продолжает оста-
ваться скорее зо-
ной низкого благо-
получия — для нее 
по большей части 
свойственны невы-
сокие заработки и 
переменный характер работы». Авторы исследования 
констатируют, что во втором квартале 2022 года са-
мая высокая доля неформальной занятости наблюда-
лась в Ингушетии (56,6%), Дагестане (48,6%) и Чечне 
(45,4%), а самая низкая — в Чукотском АО (1%), Моск-
ве (3%) и Санкт-Петербурге (6,7%).

Стабильность на рынке труда подтверждается и 
возросшей активностью работодателей, объявляющих 
о вакансиях. Эта активность, по данным сервиса «Ра-
бота.ру», выросла на 10 процентов, тогда как актив-
ность соискателей сократилась на 6 процентов. Наибо-
лее востребованы технологи, сварщики и грузчики, а 
в ряду компаний, проявляющих максимальную актив-
ность в поиске сотрудников, эксперты называют пред-
приятия агропрома, транспорта и логистики. 

 Однако вскоре ситуация на рынке труда может 
ухудшиться. По словам главы минэкономразвития 
Максима Решетникова, осенью число потерявших ра-
боту, скорее всего, возрастет. Особенно если иностран-
ные компании продолжат уходить из России. Главное 
изменение на рынке труда вызвано именно этим. 

До сих пор занятость не вызывала тревоги. В своей 
мартовской сводке Росстат сообщал, что безработи-
ца в январе 2022 года несколько выросла, поднявшись 
с 4,3 процента до 4,4. Спрос на рабочую силу с начала 
2022 года вырос на треть, при этом уровень безработи-
цы опустился до 4,4 процента — ниже допандемийно-
го уровня. Возник даже дефицит кадров. Причем те, 
кто ищет работу, стали  более требовательны к зарпла-
те и условиям труда. В целом же рынок труда до сих 
пор оживал. Но теперь  ситуация меняется. И не толь-
ко потому, что из России уходят иностранные компа-
нии. Нацелены на отъезд и около 5 тысяч российских 
IT-специалистов. По сообщениям СМИ, они создают 
чаты и группы в мессенджерах, чтобы скоординиро-
вать свои действия. Некоторые российские и зарубеж-
ные IT-компании сами вывозят целые команды разра-
ботчиков за границу. Власть пытается остановить от-
ток дефицитных специалистов. «Правительство предо-
ставит сотрудникам 
таких компаний 
возможность офор-
мить льготную ипо-
теку, а специалисты 
до достижения ими 
возраста 27 лет по-
лучат отсрочку от 
призыва на воен-
ную службу на вре-
мя их работы в рос-
сийских IT-компа-
ниях», — сказал Ми-
хаил Мишустин. Кроме того, на три года все IT-компа-
нии будут освобождены от уплаты налога на прибыль 
и проверок контрольными органами. Им будут предо-
ставлены льготные кредиты на выгодных условиях — по 
ставке, не превышающей 3 процента. Разрабатывают-
ся и другие меры.

Ударили по рынку труда и логистические пробле-
мы, прежде всего — дефицит комплектующих, который 
уже сейчас приводит к простою производства, а зна-
чит, и к невостребованности сотрудников. 

По данным исследования, проведенного в июне ре-
крутинговым сервисом HeadHunter (HH), с финансо-
выми трудностями разной степени столкнулись девять 
из десяти потерявших работу россиян. Треть опрошен-
ных испытывают серьезные денежные затруднения, 44 
процента — некоторые трудности с деньгами, 14 про-
центов — лишь небольшие, практически незаметные 
сложности, а 10 процентов процент финансовых труд-
ностей не почувствовали. По данным того же опроса, 
каждый четвертый безработный (26 процентов) может 
позволить себе не искать работу еще три месяца, а у 
21 процента  финансовые проблемы начнутся уже че-
рез месяц. При этом 19 процентов опрошенных заяви-
ли, что не испытают серьезных трудностей с деньгами, 
даже если не найдут работу никогда. 

Комментируя последнюю цифру, профессор Финан-
сового университета при правительстве РФ Александр 
Сафонов сказал: «Если в пандемию работу массово те-
ряли синие воротнички и низкоквалифицированные 
работники из сферы строительства, общепита, услуг, 
то сейчас в зоне риска менеджеры, административ-
ный персонал ушедших из России иностранных компа-
ний — как правило, это высококвалифицированные ра-
ботники с более высокими доходами и зарплатными 
ожиданиями, и многие из них могут иметь финансо-
вую подушку безопасности, хотя это далеко не обяза-
тельно».

Как бы то ни было, безработица в России продолжа-
ет держаться на рекордно низких отметках. Вопреки 
мартовским прогнозам, рынок труда демонстрирует 
стабильность.   

Минтруд 
предлагает 
потратить 
на поддержку 
рынка труда 
27 млрд руб. 
Эти средства 
пойдут на реали-
зацию ряда 
госпрограмм

Вопреки 
мартовским 
прогнозам, рынок 
труда демонстри-
рует стабильность

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

А К Ц Е Н Т

«Существенно недоступным» 
осталось жилье в наиболее 
крупных российских городах
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2422973

— Читайте также:
Банк России разъяснил
права заемщиков
при выборе страховки 
по кредиту
rg.ru/art/2411520
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Евгения Мамонова

Д
ля успеха российско-ки-
тайского сотрудничества 
следует улучшать биз-

нес-климат, развивать дорож-
ную инфраструктуру, наращи-
вать долю национальных валют 
в двусторонних расчетах, смяг-
чать визовый режим между дву-
мя странами. 

К такому выводу пришли экс-
перты международной конфе-
ренции «Российско-китайские 
отношения в контексте совре-
менных вызовов социально-
экономического развития», ор-
ганизованной Вольным эконо-
мическим обществом России, 
Институтом финансовых иссле-
дований «Чунъян» Китайского 
народного университета, Инсти-
тутом нового индустриального 
развития им. С.Ю. Витте и Меж-
дународным союзом экономи-
стов. 

«Уровень политического до-
верия между Пекином и Моск-

вой высок как никогда, странам 
удалось за последние десять лет 
значительно углубить двусто-
роннее стратегическое сотруд-
ничество, — отметил временный 
поверенный в делах КНР в Рос-
сии Сунь Вэйдун, выступая на 
конференции в Доме экономи-
ста. — И Россия, и Китай осозна-
ют, что углубление стратегиче-
ского сотрудничества между 
двумя странами не является вре-
менной мерой, это стратегиче-
ский выбор, который сделан на 
основе фундаментальных ин-
тересов наших стран и народов».

«Мы можем углублять со-
трудничество между нашими 
странами, в том числе в науч-
но-экспертной сфере, наращи-
вать его потенциал, совместно 
отвечать на риски и вызовы, свя-
занные с новой экономической 
реальностью на основе общего 
видения долгосрочных перспек-
тив разумного, справедливого 
общественного развития, сов-
падающих подходов к решению 

глобальных и региональных 
проблем», — полагает президент 
ВЭО России, президент Между-
народного союза экономистов, 
член-корреспондент РАН Сергей 
Бодрунов.

Перспективы развития дву-
сторонних отношений «очень 
широки», подчеркнул времен-
ный поверенный в делах КНР в 
РФ. «Взаимосвязь между двумя 
странами становится все тес-
нее. Не так давно мы открыли 
первый трансграничный мост и 
первый трансграничный авто-
мобильный мост, они были по-
строены один за другим. Кроме 
того, можно сказать, что сотруд-
ничество по крупным проектам 
у нас имеется в области атом-
ной энергетики, по самолето-
строению, ракетным двигате-
лям, спутниковой навигации, 
инфраструктуре и в других пер-
спективных отраслях», — заявил 
Сунь Вэйдун.

Кроме того, временный пове-
ренный указал на большую роль 

энергетического сотрудниче-
ства в отношениях между дву-
мя странами. Важная задача, по 
словам дипломата, состоит и в 
расширении практики исполь-
зования национальных валют 
при расчетах.

Ранее на форуме БРИКС в Пе-
кине президент России Влади-
мир Путин выступил с предло-
жением — создать новую меж-
дународную резервную валюту, 
напомнил первый заместитель 
председателя Комитета Cовета 

Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам , вице-президент 
ВЭО России Сергей Рябухин. 

Сенатор рассказал о концеп-
ции нового наднационально-
го платежного средства стран 
БРИКС, разработанной группой 
российских ученых. «В связи с 
тем, что предъявительского зо-
лота мало для обеспечения эмис-
сионных процедур мировых де-
нег, предлагается создать расши-
рение золотой базы за счет ис-
пользования дуальных товаров, 

которые способны выполнять в 
современных условиях товар-
ные и денежные функции. Таких 
товаров в странах БРИКС око-
ло 60% мировых запасов. Таким 
образом, появляется возмож-
ность расширения золотова-
лютных резервов за счет товаро-
валютных резервов», — пояснил 
Сергей Рябухин. Наднациональ-
ная валюта стран БРИКС, так на-
зываемое «расчетное золото», 
может быть выпущена на основе 
этих уникальных товаров, доба-
вил сенатор.

«Новую динамику торгово-
экономическим отношениям 
между Россией и Китаем придаст 
развитие сотрудничества в сфе-
ре производства оборудования, 
совершенствование дорожной 
инфраструктуры между страна-
ми», — убежден президент Рос-
сийско-Китайской генеральной 
торговой палаты Чжоу Лицюнь.

По словам исполнительно-
го декана Института финансо-
вых исследований «Чунъян» Ки-

тайского народного универси-
тета Ван Вэня, в 2021 году инве-
стиции Китая в Россию состави-
ли около одного миллиарда дол-
ларов — это менее 1% иностран-
ных инвестиций Китая. «Россия 
должна лучше привлекать ки-
тайские инвестиции», — убежден 
Ван Вэнь.

По мнению профессора, при-
влечение китайского капитала, 
технологий и производствен-
ных мощностей на российский 
рынок требует выстраивания 
долгосрочной дружественной 
стратегии, в частности, упро-
щения визового режима для 
китайских рабочих и инвесто-
ров, предоставления налоговых 
льгот.

Ван Вэнь также указал на 
необходимость расширения со-
трудничества в области науки, 
укрепления научного диалога 
и обмена опытом между уче-
ными двух стран. Для этих це-
лей на конференции был учре-
жден Экспертно-деловой совет 

Международного союза эконо-
мистов и Вольного экономиче-
ского общества России по во-
просам развития российско-ки-
тайского сотрудничества. Сре-
ди задач совета — реализация 
совместных программ и проек-
тов, разработка предложений 
и рекомендаций, способствую-
щих укреплению российско-ки-
тайского сотрудничества в 
научно-технологической, а так-
же экономической сферах.

В продолжении дискуссии о 
возможностях сопряжения мо-
делей развития России и Китая, 
в рамках конференции состоял-
ся научный семинар Института 
нового индустриального разви-
тия им. С.Ю. Витте «От теории 
ноосферы — к теории ноономи-
ки», где были представлены ре-
зультаты многолетней науч-
ной работы по философскому 
осмыслению тенденций циви-
лизационного развития и бу-
дущего общественного устрой-
ства.   
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ПЕРСПЕКТИВЫ Сотрудничество России и Китая — стратегический выбор 

Строить мосты
А К Ц Е Н Т

Россия и Китай сотрудничают в том 
числе в крупных проектах по атомной 
энергетике, самолетостроению, 
ракетным двигателям, спутниковой 
навигации

ФОРУМ Съезд Союза журналистов России: темы, персоны, проблемы

С блокнотом и смартфоном

Игорь Елков 

З
автра, 29 октября, в 
Москве открывается  
Съезд Союза журна-
листов России — 13-й 
по  счету. Накануне 
открытия мы встрети-
лись с  председателем  
СЖР Владимиром  Со-
ловьевым.

Владимир Геннадьевич, совре-
менный российский журна-
лист в цифрах и фактах: кто 
он? Пол, возраст, убеждения, 
зарплата…

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Исчерпываю-
ще  ответить на этот вопрос ни-
кто не сможет. Ситуация в ди-
намике: в Роскомнадзоре за-
регистрировано около 59 тысяч 
средств массовой информации, 
но из них работает половина. 
Уходят одни СМИ, появляются 
другие. Мы считаем, что в стра-
не около полумиллиона жур-
налистов. Подавляющее число 
— сотрудники районных и об-
ластных газет, региональных 
телерадиокомпаний. По моим 
личным ощущениям, россий-
ский журналист — это скорее 
женщина, чуть старше среднего 
возраста. И не с очень  большой 
зарплатой. 

Но так было не всегда. То, что 
профессия становится 
женской, — это хорошо или 
плохо?

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: В 1990-м я за-
канчивал журфак МГУ им. Ло-
моносова, международное отде-
ление. И у нас соотношение пар-
ней и девушек было 50 на 50. А 
недавно выступал перед студен-
тами родного журфака, и передо 
мной сидели полсотни девушек 
и всего три или четыре парня. 
Сейчас на журфаках девушек 
от 80 до 90%. Но, как я сказал, 
ситуация в динамике. С этого 
года в профессию пошли уже и 
ребята. Предположу: это может 
быть вызвано работой военко-
ров во время специальной воен-
ной операции. Военные репор-
теры формируют романтиче-
ский образ, молодежь хочет им 
подражать. 

Вы сказали: заработки скром-
ные. А ведь многие читатели 
и зрители убеждены в обрат-
ном, считают, что зарплата  
у журналистов приличная.

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: К сожалению, 
это не так. Да, раньше бывало, 
что люди с педагогическим об-
разованием шли в журналисти-
ку, поскольку условия, в том 
числе материальные, были по-
лучше, чем в школах. А теперь 
журналисты идут работать учи-
телями. Знаю случай в Хакасии, 
когда молодой человек после 
окончания журфака пришел в 
газету на зарплату в 7 тыс. руб-
лей. Где главный редактор полу-
чает около 20 тысяч, а уборщи-
ца — 24 тысячи. Из-за тарифной 
сетки, стажа и пр. 

В регионах часто журнали-
сты работают на зарплатах от 
20 до 40 тысяч, на телевидении, 
если сотрудник «в кадре», то 
50—60 тысяч. 

 Численность Союза журнали-
стов стабильна?

В Л А Д И М И Р  С ОЛ О В Ь Е В :  Растет.  Со 
времени прошлого съезда, то 
есть за пять лет, в СЖР всту-
пило 6846 человек. И теперь 
нас 77 тысяч. Есть представи-
тельства во всех регионах стра-
ны. Сейчас создаем четыре но-
вых отделения: в каждом из но-
вых регионов России. После их 
регистрации в минюсте у нас 
будет 89 региональных отде-
лений.

А «потери» после начала 
специальной военной опера-
ции имеются? Я — о тех, кто 
«хлопнул дверью».

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Официально 
прислали только шесть заявле-
ний о выходе.  

 Шесть тысяч или шесть че-
ловек?

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Шесть чело-
век! Один из них — Александр 
Невзоров. Я, кстати, не знал, что 
он член Союза журналистов. 
Но Невзоров, как выяснилось, 
даже заплатил взносы за два 
года вперед. Я когда-то его ува-
жал, но это было давно, когда 
он вел «600 секунд». А то, что 

он сейчас делает — это, по-мое-
му, за гранью добра и зла. Ему 
нужна не помощь профессио-
нального сообщества, а помощь 
психиатра. Сказал об этом в бе-
седе с журналистом «Ъ». Невзо-
ров очень обиделся, обругал нас 
в своем Telegram-канале, напи-
сал, что выходит из Союза. Что 
очень хорошо, хоть выгонять не 

придется. Впрочем, заявления 
до сих пор почему-то не при-
слал.    

 Часто защищаете журнали-
стов в судах? 

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Это наша ра-
бота. На портале protectmedia.
org в режиме реального време-
ни обновляется информация о 

нарушении прав журналистов. 
Мы реагируем немедленно. По-
казательна история фотокорре-
спондента «Ъ» Анатолия Жда-
нова, которого два года назад 
жестоко избили. В прошлом 
году виновных приговорили 
к одному году исправитель-
ных работ. Гособвинитель по-
чему-то отказался от обвине-
ния по более тяжкой ст. 144 УК 
РФ: за воспрепятствование за-
конной профессиональной дея-
тельности журналистов можно 
сесть и на шесть лет. Наши юри-
сты — а у нас высокопрофессио-
нальная команда — добиваются, 
чтобы напавших все-таки суди-
ли по 144-й статье.

Но случаев физического на-
силия против журналистов 
меньше, чем, скажем, фактов 

административного давления. 
Часто приходится объяснять 
чиновникам среднего и низше-
го уровня, что у нас по Консти-
туции запрещена цензура. 
Рассказывать им о том, что су-
ществует Закон о печати и упо-
мянутая 144-я статья УК. Все 
дело в психологии чиновника: я 
руковожу районом, значит, рай-
онная газета — моя! Вот и пусть в 
каждом номере обо мне пишут: 
две фотографии на первой поло-
се и четыре на второй… А не бу-
дут прославлять, так я им свет 
отключу.

 Это фигура речи?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Реально от-
ключают! В Углегорске (город 

в 300 км севернее Южно-Са-
халинска) главный редактор, 
смелая женщина, отказалась 
выполнять указания «сверху». 
В результате редакции отклю-
чили свет и воду.   Я вмешал-
ся, вышел на губернатора. Тот 
приехал, разобрался и с позо-
ром выгнал этого чиновника. 
Да, такие факты есть. Журнали-
стов еще  не пускают на пресс-
конференции, незаконно отка-
зывают в предоставлении ин-
формации… В общем, работы у 
нас хватает.  

 Чем особо гордитесь из того, 
что сделали полезного и хоро-
шего за пять лет?

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Результаты 
не мне оценивать. Но гордим-
ся тем, что установлены по-
четные звания «Заслуженный 
журналист» и «Заслуженный 
работник связи и информа-
ции». В этом и наша заслуга: в 
2018 году удалось заручиться 
поддержкой президента. Бу-
дем продолжать и развивать 
тему подготовки военных ре-
портеров. Созданы фонды по-
мощи журналистам: помогаем 
ветеранам профессии. Пред-
ставьте, ветеран-журналист 
получает пенсию в 10 тысяч, а 
на Новый год ему приходит по-
мощь в размере 40 тысяч, надо 
видеть, как человек радуется.  

Немалого добились в разъ-
яснении руководству полиции, 
Росгвардии и пр. служб о том, 
как их сотрудники должны дей-
ствовать в отношении журна-
листов, работающих на митин-
гах, включая несанкциониро-
ванные. С другой стороны, это 
дорога с двусторонним движе-
нием. Сотрудники СМИ долж-
ны быть узнаваемыми: носить 
жилеты, бейджи. Вопрос ре-
шен.    

Проводим «Инфорум» — это 
мастер-классы и профессио-
нальные советы от редакторов 
ведущих российских СМИ и 
медиаплатформ. Ведь что такое 
журналистский форум, кото-
рый помнят ветераны отрасли? 
Собрались, быстро зачитали 
доклады, а дальше самое глав-
ное: банкет. Теперь не так. Это 

обучение в онлайн-формате, 
дискуссии, неформальное об-
щение с экспертами. Провели 
50 инфорумов от Сахалина до 
Калининграда. Нам говорят: 
нужны еще.

Союз стал самой активной 
творческой общественной ор-
ганизацией страны. Обще-
ственная организация — это не 
фабрика, не завод и не редак-
ция, где что-то делается в при-
казном порядке, где четкая 
иерархия и структура. Здесь 
все происходит в формате дру-
жеского общения и, если хоти-
те, убеждения — будь то здесь, в 
офисе на Зубовском и аппарате 
Союза, в региональных наших 
отделениях или в международ-
ных журналистских органи-
зациях.

 А Союз журналистов России 
по-прежнему часть между-
народного профессионального 
сообщества? Украина и ее на-
ставники  обещали  сделать 
все, чтобы нас  выгнали.

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Мы всегда  иг-
рали важную роль  в Междуна-
родной федерации журнали-
стов. В  эту  организацию  входят 
186 национальных журналист-
ских союзов, более 600 тысяч 
журналистов всего мира. Этим 
летом в Омане прошел кон-
гресс МФЖ, где делегация Укра-
ины  потребовала нас исклю-
чить. Попытались поставить 
вопрос на голосование... Но ни-
чего не вышло. Журналисты из 
Латинской Америки, арабско-
го Востока, Африки, части Азии 
и Европы просто сказали: а мы 
даже рассматривать этот во-
прос не будем. 

Руководящий орган МФЖ — 
исполком. Избирают туда тай-
ным голосованием. Показа-
тельно, что в состав исполкома 
украинцы не прошли. Хотя были 
уверены, что обязательно прой-
дут. Это красноречивый показа-
тель усталости от них: и в про-
фессиональном сообществе, и 
вообще.

А мы как были в составе 
Международной федерации 
журналистов, так и остаемся. 
Где  нас знают и уважают.  

А К Ц Е Н Т

В стране около полумиллиона 
журналистов. Подавляющее число — 
сотрудники районных и областных газет, 
региональных телерадиокомпаний

В день съезда на рабочих местах в редакции «РГ» точно будет на два человека меньше. Они — делегаты съезда.

Владимир Соловьев: Союз журнали-
стов — союз творческий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Полицейских 
не хотят наказывать строже 
остальных преступников

Погоны 
к приговору

Иван Петров

В Госдуму внесен законопроект, отменяющий ужесто-
чение наказания для лиц, совершивших умышленные 
преступления и являющихся действующими сотруд-
никами полиции. В настоящее время факт совершения 
преступления (кроме непредумышленных) сотрудни-
ком органа внутренних дел отнесен к обстоятельству, 
отягчающему ответственность.

«Была допущена фактическая дискриминация со-
трудников МВД по сравнению с работниками других 
госструктур, отнесенных к категории правоохрани-
тельных органов», — отметили разработчики проекта. 

Правопорядок в России обеспечивают, поми-
мо МВД, работники судов, прокуратуры, ФСБ, ФСО, 
Росгвардии, ФСИН, военной полиции, таможни и дру-
гих ведомств. Принадлежность правонарушителя к 
этим структурам отягчающим вину обстоятельством 
не является.

По данным Генпрокуратуры, количество преступле-
ний среди сотрудников всех правоохранительных орга-
нов составляет в среднем не более 1 процента от общего 
числа преступлений. Причем на долю МВД из этого од-
ного процента приходится менее одной трети.

В этой связи предлагается убрать норму из Уголов-
ного кодекса и исключить из числа отягчающих нака-
зание обстоятельств совершение преступления сотруд-
ником МВД. 

«Такая норма была введена в УК в 2010 году, и сде-
лано это было на волне критики российской милиции, 
звучавшей из СМИ и некоторых властных коридоров, 
— напомнил доктор юридических наук Иван Соловьев. 
— С тех пор многое изменилось. Проведено масштабное 
реформирование МВД, изменились подходы к набору 
личного состава, усилена дисциплина, введено личное 
поручительство и принцип персональной ответствен-
ности руководителей за действия подчиненных». 

Все это, по словам эксперта, привело к тому, что ко-
личество преступлений в системе МВД сократилось.

«Получается, что в МВД априори работают лица, 
склонные к совершению преступлений. Такая стиг-
матизация госоргана недопустима. Поэтому законо-
проект такой нужен», — считает юрист. •

ПРАВО Суд разрешил 
военкомам покупать воду 
для призывников

Перед службой 
напоят

Владислав Куликов

Кассационный военный суд сделал принципиально 
важное разъяснение: военные комиссары вправе заку-
пать за казенный счет воду для призывников. Человек 
не должен мучаться от жажды ни на призывном пунк-
те, ни по дороге в часть.

Может показаться странным, но сомнения на этот 
счет возникли у комиссии, проверявшей один из воен-
коматов. Чиновники попытались обвинить военкома 
в том, что он растратил около 170 тысяч рублей. «Рас-
тратой» сочли покупку воды в бутылках для призыв-
ников. Каждому призывнику вместе с пайком выдава-
ли воду из расчета по полтора литра в сутки на время 
дороги до части. К пайкам вопросов не возникло, они 
предусмотрены в 
соответствующих 
нормах. А вот вода 
показалась прове-
ряющим лишней в 
наборе призывни-
ка. Логика инспек-
торов была проста 
и по-бюрократиче-
ски изящна: не по-
ложено.

В суде предста-
вители комиссии 
пояснили: «гражда-
нин, призванный 
на военную службу, ставится на все виды довольствия 
только после прибытия к месту прохождения воен-
ной службы, то есть обеспечение этого лица бутилиро-
ванной водой во время следования от сборного пунк-
та в воинскую часть не предусмотрено законодатель-
ством». При этом чиновники обратили внимание, что 
вагоны железнодорожного транспорта, воздушные 
суда и суда обеспечены доступом к питьевой воде. Так 
что, мол, если призывник захочет, то сможет утолить 
жажду в дороге.

Для бюрократа доводы, возможно, звучали убеди-
тельно. Однако кассационный военный суд с ними не 
согласился. «Во время следования в воинскую часть 
гражданин, призванный на военную службу, обладает 
соответствующим статусом военнослужащего без ка-
ких-либо ограничений, а следовательно, на него рас-
пространяются все гарантии, предусмотренные зако-
нодательством, в том числе связанные с продоволь-
ственным обеспечением», — говорится в определении 
третьей инстанции.

Иными словами, суд противопоставил бюрократи-
ческому подходу государственный. Не важно, что при-
зывники еще не прибыли в воинскую часть и не встали 
на довольствие, они уже стали военнослужащими. А 
значит, их положено обеспечивать как положено. В том 
числе — едой и питьем. И нельзя рассчитывать, что кто-
то напоит солдата в поезде. •

Покупать для солдат бутилированную воду военкоматы могут.

В дорогу 
до воинской части 
призывникам 
выдавали паек, 
а к пайку — 
воду в бутылках

АРХИВЫ Рассекречены документы, найденные советскими спецслужбами 
в  оставленном  фашистами  Киеве 

Сейф для трибунала

Елена Новоселова 

Р
ассекречено содержи-
мое сейфа, который 
был найден советски-
ми спецслужбами в 
Киеве в 1944 году. О 
планируемой биоло-
гической войне, «Осо-
бой розыскной книге 
СССР» — предшествен-

нице современного «Миротвор-
ца» и других технологиях, ко-
торые нацисты применяли на 
Украине, «РГ» рассказал дирек-
тор Российского государствен-
ного архива новейшей истории 
Игорь Пермяков. 

Под имперской печатью 
Игорь Альбертович, известно, 
что оккупация Киева длилась 
778 дней — с 19 сентября 1941 
года по 6 ноября 1943 года. При 
каких обстоятельствах был 
обнаружен сейф? 

ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: В 1944 году Берия и 
Меркулов написали на имя Ста-
лина письмо, где сообщили, что 
после освобождения Киева от 
немецких оккупантов работни-
ками НКВД УССР в помещении, 
где находилось гестапо, найден 
несгораемый шкаф. А в нем об-
наружены оперативные прика-
зы начальника полиции, службы 
безопасности, верховного ко-
мандования армии и имперско-
го министерства оккупацион-
ных восточных областей.

У вас хранятся оригиналы 
этих документов?

ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: Оригиналы пере-
водов и фотокопии самих немец-
ких документов. Вот посмотри-
те, имперская печать… Како-
го уровня эти материалы, гово-
рит надпись на письме Берии и 
Меркулова красным каранда-
шом и характерным ломаным 
почерком: «Заслуживает внима-
ния». С большой долей вероятно-
сти можно сказать, что это писал 
сам Сталин. 

Документы без лозунгов и 
истерик. Адресованы исполни-
телям. Педантичные, выверен-
ные сухим языком… Например, 
от 1941 года об экзекуциях или 
особых мерах по отношению к 
советским военнопленным. Ни 
слова про расстрелы. Но когда 
начинаешь читать, все стано-
вится понятно. Во всех прика-
зах и директивах настойчиво да-
ются указания, что эти экзеку-
ции должны проводиться особо 
секретно, как сказано в прика-
зе № 8. Если лагерь находится в 
Польше, расстреливать повезут 
через границу, в лес Белоруссии. 
Чтобы потом можно было сва-
лить преступление на советских. 
И вот вам расшифровка слова 
«экзекуция»: «Необходимо сле-
дить за немедленным и правиль-
ным погребением трупов». 

Есть списки категорий рус-
ских военнопленных и гра-
жданского населения, которые 
должны быть уничтожены преж-
де всего. Кроме партработни-
ков, профессиональных рево-
люционеров и руководящих хо-
зяйственников там значатся все 
без исключения советские ин-
теллигенты и евреи. Когда чита-
ешь, какие указания давались 
военным и полицейским по уни-
чтожению людей, слов не нахо-
дится… 

А вот инструкция, где объ-
ясняется, как из числа пленных 

вербовать помощников. Прежде 
всего по национальности. Луч-
ше всего подходят прибалты и 
украинцы.

Не объясняется почему?
ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: Здесь нет. Но на 
основании других докумен-
тов это становится понятнее. 
Например, из директивы, издан-
ной имперским комиссариатом 
Украины и разосланной 22 июня 
1942 года руководителям СС и 
полиции в ряде украинских об-
ластей. Здесь немцы учат своих 
подчиненных, как отвечать на 
вопросы украинцев — конкрет-
ные и самые частые. При ответах 
на них следует придерживаться 
некоторых установок. Напри-
мер, что, если многим украин-
цам кажется, что война закончи-
лась в 1942 году, когда фашисты 
заняли Украину, «это катастро-
фическая ошибка». «В интере-
сах каждого украинца по-сво-
ему помогать тому, чтобы эта 
война закончилась победоносно 
для освободителя Украины от 
большевистского ига», то есть 
для фашистов. 

Или: у Германии на первом 
плане прежде всего военные 
успехи. «О вещах, не являющих-
ся ни решающими, ни важными 
для войны, мы можем заботить-
ся лишь во вторую очередь. А те-
перь, как правило, можем о них 
вовсе и не думать…Так, напри-

мер, в настоящий момент у нас 
другие заботы, чем думать о 
развитии украинской культу-
ры». Германские власти откры-
то говорят в этих документах, 
что ближайшей их целью яв-
ляется «создать объединенны-
ми усилиями предпосылки для 
победы в области продоволь-
ствия и хозяйства. Украина да 
и Россия рассматриваются ими 
лишь как источники еды и по-
лезных ископаемых. Впрочем, 
чтобы вести диалог, они все же 
оговариваются: «Это не долж-
но означать, что мы стремимся 
привести Украину в состояние 
бескультурья или хотим при-
теснить культурные учрежде-
ния украинцев». И обещают не 
препятствовать ставить укра-
инские пьесы, смотреть филь-
мы в кинотеатрах, благосклон-
но относиться к украинским на-
циональным одеяниям и укра-
инским национальным песням. 
«Как только кончится война и 
опять будет достаточно бума-
ги, появится и возможность 
переиздания старой или созда-
ние новой украинской литера-
туры». 

Степан Бандера, а до него идео-
лог украинского национализма 
Дмитрий Донцов мечтали о 
независимой Украине. Вопро-
сы о географических границах 
и государственной форме Не-
залежной наверняка интересо-
вали простых украинцев, при-
ветствовавших гитлеровцев?

ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: На них рекомен-
довалось отвечать коротко: 
«Окончательный ответ на эти 
вопросы даст только фюрер. Не-
сомненно, что фюрер не примет 
решения до окончания Восточ-
ной кампании. Весьма вероятно, 
что он примет решение только 
после окончания войны».

Известны планы Гиммлера, 
изложенные в секретном ме-
морандуме «Некоторые мыс-
ли об обращении с инородцами 
на Востоке», о разделении на-
селения Восточной Европы на 
мелкие группы и последующем 
уничтожении. Во всяком слу-
чае, славяне наряду с евреями 
и цыганами входили в катего-
рию низших рас…

И Г О Р Ь  П Е Р М Я К О В :  В  о д н о м  и з 
найденных в сейфе документов 
есть пункт «Отношение к укра-
инцам». Это характеристика 
украинцев верхними чинами 
фашистской Германии. Она все 
расставляет по своим местам. 
Первое. «Украинцы нуждают-
ся в руководстве. В ходе исто-
рии они доказали, что просто не 
способны к самостоятельности. 
Но если ими хорошо руково-
дить и направлять их, то они яв-
ляются послушной рабочей си-
лой. Под хорошим надзором они 
даже пунктуальны и усердны». 
Вот еще фашисты пишут: «Если 
украинцы плохо работают, то, 
учитывая вышеупомянутые об-
стоятельства, это является на-
шей виной. Украинцев тоже не-
льзя бить, но руководить ими 
следует твердо. Против лени-
вых и упорствующих элементов 
есть средства для их вразумле-
ния». 

Или: «Немцы не должны при-
нимать от украинцев приглаше-
ний. Не только в разговоре, но 

и в поведении уместна крайняя 
сдержанность. Интимные от-
ношения с украинцами, как из-
вестно, не разрешаются».

На форуме у мельницы 
Как руководство рейхскомис-
сариата «Украина» осуще-
ствляло информационную по-
литику на подведомственной 
территории? Блогеров и пи-
арщиков тогда не было, чтобы 
вести продуктивную инфор-
мационную войну…

ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: Как сказать… Вот 
Берия сообщает Сталину, что 
в Днепропетровской области 
УССР захвачен заслуживающий 
внимания секретный циркуляр 
немецких оккупационных вла-
стей от 28 февраля 1943 года о 
распространении среди местно-
го населения провокационных 
слухов. Немцами он назывался 
«Сообщения-Н». И имел целью 
антисоветскую пропаганду. По-
смотрите немецкий подлинник и 
перевод циркуляра с приложен-
ным к нему образцом провока-
ционного сообщения.

Интересно, что содержание 
циркуляра идет под рубрикой 
«Народное просвещение и про-
паганда».

Распространение слухов, по 
мнению немцев, являлось особо 
трудной пропагандистской зада-
чей. При некоторых гибицкомис-
сарах, которые организовывали 
работу с гражданским населени-
ем, имелись заслуживающие до-
верия специальные люди-Н из 
местного населения. Через них 
это и делалось… 

Где находятся форумы? 
ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: Да, аналогия с 
современными технологиями 
распространения информации 
напрашивается. Эти сообще-
ния-Н под видом самых свежих 
и конфиденциальных известий 
«вбрасывались» на собраниях у 
городских голов или на рынках. 
Особенно пригодными для рас-
пространения сообщений-Н яв-
лялись также канцелярии мест-
ных органов управления, мель-
ницы, раздаточные пункты, где 
собирается народ. В некоторых 
областях особенно полезны-
ми проявили себя в этой рабо-
те священники. Существенным 
во всех случаях является то, что 
местный житель не догадывает-
ся, что немцы пользуются им для 
распространения слухов. 

Какие фейки распростра-
нялись?

ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: Ну давайте почи-
таем. Вот, например, «Рузвельт 
прислал Сталину телеграмму, 
в которой он его настоятельно 
предостерегает от продвижения 
вперед, так как немцы хотят за-
манить русских в ловушку. Если 
Сталин не последует этому сове-
ту, Рузвельт угрожает приоста-
новить поставки для России и за-
ключить сепаратный мир с Гер-
манией...»

Действительно, в информа-
цию, где действуют первые 
лица, почему-то сразу веришь. 
Вот недавно распространяли 
слух про военный переворот в 
Китае… Несколько солидных 
СМИ купились…

ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: Еще один фейк, 
запущенный фашистской про-

пагандой. Советские пленные, 
числом 635, в один голос расска-
зывают, что на землях, которые 
были под немцами, большевики 
обыскивают крестьянские дво-
ры. Крестьян, относительно ко-
торых установлено, что они не 
собирались засеять весной поле, 
немедленно ликвидируют. Их 
жен и старших детей принуди-
тельно отправляют на Урал. Ста-
риков и малых детей уничтожа-
ют выстрелом в затылок, истреб-
ляя таким образом семью. В од-
ном селе нашли 23 повешенных 
крестьянина. Комиссары пове-
сили, чтобы довести до сведения 
всего населения доску с надпи-
сью: «Это саботажники. Не дове-
ряют нам. Они отказались про-
вести весенний сев. Вот им на-
града».

Атмосфера пыли
Страшные параллели с совре-
менностью…

И ГО Р Ь  П Е Р М Я К О В :  Вот еще одна. 
У меня в руках интересный ма-
териал. За всю свою профессио-
нальную жизнь я подобного не 
встречал. Это перевод с поль-
ского инструкции, изъятой в не-
мецкой диверсионной школе в 
одном из сел. Она рассказыва-
ет о способах диверсий при по-
мощи бактерий и ядов. В этой 
школе, как сообщает член Во-
енного совета Первого Белорус-
ского фронта товарищ Телегин, 
приславший перевод найденной 
инструкции, немцы готовили ди-
версантов из поляков. По показа-
ниям лиц, обслуживающих шко-
лу с 1943 года, в ней обучалось до 
200 человек инженеров и техни-
ков под руководством немцев. 

Около двух тысяч экземпля-
ров этой инструкции были за-
копаны в землю во дворе школы. 
Только короткая цитата: «Бак-
терии выделяют зародышей, 
 которые устойчивы к высыха-
нию, средствам дезинфекции, 
алкоголю. Болеют люди и живот-
ные…У людей заражение через 
кожу, дыхательные пути и пи-
щевой тракт. Признаки зараже-
ния через 1—15 дней». И еще, как 
нужно использовать яды и бакте-
рии: «Порошок не вдыхать. При 
распылении нос и рот закрывать 
платочком. Хорошо, если на гла-
за надеть очки. Не входить в ат-
мосферу пыли. Втирать в шапки 
и воротники. В места соприкос-
новения с кожей. Рассыпать на 
мелкие диваны в вагонах перво-
го, второго классов. Посыпать 
бумагу на письменных столах. 
Воротники костюмов, особенно 
меховые. Насыпать на телефон-
ные трубки чужих аппаратов». 
Пошаговые советы диверсан-
там, как наиболее легким спосо-
бом заразить большее количе-
ство людей.

Идеологи нынешних событий 
на Украине были знакомы 
с этими технологиями?

ИГОРЬ ПЕРМЯКОВ: Не просто были 
знакомы, а тщательно их изуча-
ли. Например, «Особую розыск-
ную книгу СССР». Это пополня-
емый список советских людей, 
которых следует считать опас-
ными и по возможности уничто-
жить. Ничего не напоминает? 
Сайт «Миротворец».  

Ключевой вопрос

Игорь Альбертович, а была ли 
найдена среди документов киев-
ского сейфа характеристика рус-
ских? Чем мы отличаемся от укра-
инцев в глазах нацистов?
Игорь Пермяков | Это очень любо-

пытно. Например: «Русского вам 

никогда не переговорить и не убе-

дить словами. Говорить он умеет 

лучше, чем вы, ибо он прирожден-

ный диалектик и унаследовал 

склонность к философствованию. 

Меньше слов и дебатов. Главное — 

действовать. Русскому импониру-

ет только действие, ибо он по сво-

ей натуре женственен и сентимен-

тален». Нацисты заметили эту нашу 

черту и то, что мы сейчас бережем 

мирное население Украины, назва-

ли «сентиментальностью и жен-

ственностью. Или: «Остерегайтесь 

русской интеллигенции. Как эми-

грантской, так и новой советской. 

Эта интеллигенция обманывает. 

Она ни на что не способна. Однако 

обладает особым обаянием и ис-

кусством влиять на характер нем-

ца. Этим свойством обладают и 

русский мужчина, и еще в большей 

степени русская женщина.

Не заражайтесь коммунистиче-

ским духом...» 

А К Ц Е Н Т

«Особая розыскная книга СССР» — 
это пополняемый список советских 
людей, которых следует считать 
опасными и по возможности 
уничтожить. Ничего не напоминает? 
Сайт «Миротворец» 

Игорь Пермяков: За всю свою жизнь я подобного не встречал. Это инструк-
ция о диверсиях при помощи бактерий и ядов. 
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Освобождение Киева от фашист-
ских захватчиков. Взорванный 
Крещатик. Ноябрь 1943 года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШКА СТАЛА МЭРОМ

Нива Миракян «Российская газета», Рим

Жители небольшого городка Чивита-д’Антино (регион 
Абруццо), судя по всему, настолько разочаровались 
в традиционных политиках, что на последних выборах 
мэра решили отдать большинство голосов за кошку.

Чивиту-д’Антино, в которой проживают около тыся-
чи жителей, возглавила кошка по кличке Мяо, которой 
предстоит править ближайший год. В градоначальни-
ки ее торжественно посвятил заместитель мэра Маттео 
Ди Фабио, повязав Мяо на шею ленту в виде итальянско-
го триколора. Не успела Мяо приступить к своим обязан-
ностям, как местная газета обвинила ее в подтасовке ре-
зультатов голосов на выборах. Противники усатой «чи-
новницы» считают, что кресло мэра ей досталось нечест-
ным путем, так как ее хозяйка — дочь вице-мэра. Отме-
чается, что кошка могла подкупить местный избирком 
своим урчанием и убедительным мяуканьем.

Бедную Мяо заподозрили в коррупционных связях 
с локальным бизнесом. В качестве доказательств при-
водятся случаи, когда кошку подкармливали местные 
лавочники, владельцы кафе и баров. На основании чего 
делается вывод, что новый мэр будет действовать в их 
интересах, пренебрегая нуждами простых горожан. 
При этом, как показало голосование, у кошки, давно 
ставшей символом городка, немало сторонников, кото-
рые убеждены, что градоначальник с лапками, который 
кормится с рук зажиточных граждан, ничем не хуже та-
ких же людей. Не смутило их также кумовство кошки 
с вице- мэром. Как замечает агентство Adnkronos, че-
рез год в Чивите-д’Антино начнется избирательная кам-
пания, которая из-за «правления» Мяо обещает быть 
 жаркой и занимательной. • 

В ИРАНЕ ПОГИБЛИ 
ПАЛОМНИКИ
Александр Ленин

Президент России Владимир Путин направил собо-
лезнования своему иранскому коллеге Ибрахиму Ра-
иси в связи с последствиями теракта, совершенного в 
Ширазе. Российский лидер передал слова сочувствия 
и поддержки семьям погибших и пожелал скорейше-
го выздоровления всем раненым. Напомним, что трое 
вооруженных автоматами людей открыли стрельбу по 
паломникам в мавзолее Шах-Черах в Ширазе (провин-
ция Фарс). Правоохранители задержали двух боеви-
ков. Еще один из нападавших скрылся. По официаль-
ным данным, жертвами нападения стали 15 человек, 
в том числе ребенок, 27 человек получили ранения. 
Ответственность за случившееся взяла на себя терро-
ристическая группировка «Исламское государство» 
(запрещена в РФ). На территории мавзолея Шах-Че-
рах, возведенного в XIV веке при правительнице Таши 
Хатун, покоятся братья имама Резы — Ахмед и Мухам-
мед. Они были убиты в 835 году. Братская могила со 
временем стала местом паломничества мусульман и 
популярной туристической достопримечательностью. 
В народе эту святыню еще называют «Зеркальная ме-
четь», так как ее стены в изобилии украшены кусочка-
ми стекла, драгоценностями и серебряными пластина-
ми, а купол полностью покрыт зеркалами. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Букингемский дворец с ужасом ждет выхода мемуаров принца Гарри

Карла напугал «Запасной»

ГЛАВА ЕВРОКОМИССИИ 
ОБЪЕЗЖАЕТ 
С ИНСПЕКЦИЕЙ БАЛКАНЫ
Владислав Шабловский

Четырехдневное турне по Балканам главы Еврокомис-
сии Урсулы фон дер Ляйен подходит к концу. После Се-
верной Македонии она направилась в Албанию и Косо-
во. А уже сегодня побывает в Сербии и проведет перего-
воры в Боснии и Герцеговине. Завершит же балканскую 
поездку фон дер Ляйен в Черногории. Парадоксаль-
но, но у прессы балканская поездка фон дер Ляйен не 
вызывает интереса. Возможно, причина в отсутствии 
больших ожиданий: Евросоюз уже давно приучил бал-
канские страны к бесконечным  обещаниям о скором 
членстве, но воз и ныне там. К тому же визит фон дер 
Ляйен на Балканы стал ежегодной традицией: прошлой 
осенью она также объезжала регион, инспектируя, на 
что тратится финансовая помощь Брюсселя (крохот-
ная, но все же. — Ред.).

Разумеется, фон дер Ляйен продолжит убеждать 
балканские страны, что Брюссель крайне заинтере-
сован в их вхождении в ЕС и будет всячески этому со-
действовать. Другая очевидная тема для переговоров 
еврочиновницы — борьба с нелегальной миграцией в 
Европе. Накануне поездки Еврокомиссия предложи-
ла обновить правовую основу деятельности Frontex 
— европейского агентства пограничной и берего-
вой охраны, действующего на границе с балкански-
ми странами. Однако ключевые цели поездки фон дер 
Ляйен — в абсолютно иной плоскости. В фокусе ее осо-
бого внимания будут главные партнеры России на Бал-
канах — Сербия и Республика Сербская.

С Белградом глава Еврокомиссии рассчитывает до-
говориться сразу по нескольким вопросам. Первый — 
сохранившийся риск новой эскалации вокруг Косово. 
В ноябре там заканчивается очередной срок замены 
автомобильных номеров, чего Приштина настойчи-
во требует от косовских сербов.  Кроме того, фон дер 
Ляйен добивается от сербского президента Вучича се-
рьезных уступок и в целом по косовской проблеме. Как 
пишут сербские СМИ, глава Еврокомиссии надеется 
заставить Белград присоединиться к антироссийским 
санкциям. Недавно еврочиновники ультимативно по-
требовали от Белграда порвать связи с Москвой для 
продолжения переговоров по членству Сербии в ЕС.  
Однако Сербия при Вучиче давно дала понять, что не 
собирается быть послушной Золушкой, выполняющей 
прихоти властной европейской мачехи.  В понедельник 
Вучич встречался с послом РФ в Сербии Боцан-Хар-
ченко. Сербский лидер поблагодарил Россию за неиз-
менную поддержку Сербии в косовском конфликте и 
подчеркнул, что Белград продолжит реализацию всех 
имеющихся российско-сербских договоренностей. 
Еще одна знаковая задача турне фон дер Ляйен – по-
влиять на повторный подсчет голосов, который прохо-
дит в Республике Сербской (Босния и Герцеговина). На 
выборах предсказуемо победил Милорад Додик, вы-
ступающий за тесное сотрудничество боснийских сер-
бов с Россией. •

КОНФЛИКТ 

В Париже 
недовольны 
эгоизмом 
Берлина

«МОТОР» 
ЗАГЛОХ
Василий Федорцев

Саммит президента Франции 
Эмманюэля Макрона и канц-
лера Германии Олафа Шольца 
в Париже прошел так, как буд-
то его вообще не было. Лидеры 
двух стран, всегда считавших-
ся довольно слаженно рабо-
тающим «мотором» Евросою-
за, не вышли к прессе, и ника-
ких официальных сообщений 
по итогам опубликовано не 
было. Представители фран-
цузской и немецкой сторон, 
правда, попытались убедить 
журналистов, что на перего-
ворах царила дружеская ат-
мосфера, но им, похоже, ни-
кто не поверил. Между Пари-
жем и Берлином накопилось 
слишком много противоречий. 
Изначально планировалось, 
что встреча Макрона и Шоль-
ца пройдет в традиционном 
для Франции и Германии фор-
мате межправительственных 
консультаций — с участием 
министров двух стран. Но за 
неделю до даты мероприятия 
консультации отменили. «Мы 
сейчас находимся в процессе 
тесного согласования с фран-
цузской стороной некоторых 
двусторонних вопросов. Эти 
согласования займут некото-
рое время. Поэтому обе сто-
роны сочли целесообразным 
перенести эту дату», — объ-
яснил решение пресс-секре-
тарь немецкого правительства 
Штеффен Хебештрайт, отме-
тив, что переговоры лидеров 
двух стран, вероятно, все же 
состоятся.

Какие именно двусто-
ронние вопросы пытаются со-
гласовать Париж и Берлин, 
большим секретом не являет-
ся. На недавнем саммите ЕС 
Макрон дал понять, что Бер-
лину не стоит себя «изолиро-
вать». «Это нехорошо и для 
самой Германии, и для Евро-
пы», — отметил французский 

президент. Франция, как и 
многие другие страны в ЕС, 
недовольна тем, что нем-
цы, пытаясь решить пробле-
му энергетического кризиса, 
действуют фактически в од-
ностороннем порядке. Гер-
мания, например, намерена 
потратить 200 миллиардов 
евро на субсидирование цен 
на энергию внутри страны. У 
других стран ЕС таких денег и 
возможностей нет, и они сей-
час справедливо опасаются, 
что в итоге немецкие компа-
нии получат на европейском 
рынке слишком большое пре-
имущество. Берлин при этом 
блокирует введение обще-
европейского ограничения 
цены на газ, на котором наста-
ивает как минимум полови-
на стран Евросоюза, включая 
Францию.

Помимо энергетики се-
рьезные противоречия есть 
и в сфере оборонной полити-
ки. Из согласованного весной 
стомиллиардного финансо-
вого пакета на перевооруже-
ние бундесвера французской 
оборонной промышленности, 
судя по всему, мало что доста-
нется. Общеевропейская ПРО, 
которую намерена создавать 
Германия, также будет выстра-
иваться не на французских, а 
на немецких, американских 
и израильских компонентах. 
Серьезные разногласия есть и 
по совместному франко-гер-
мано-испанскому проекту ис-
требителя шестого поколения 
FCAS, и по поставкам газа в 
Германию из Испании через 
территорию Франции.

Степень своего недоволь-
ства накануне встречи Макро-
на и Шольца Париж выразил, 
отменив совместную пресс-
конференцию лидеров двух 
стран, несмотря на то что не-
мецкое правительство ее уже 
анонсировало и даже назна-
чило точное время, а канцлер 
прибыл во Францию в сопро-
вождении журналистов.  Впро-
чем, демонстрировать на пуб-
лику разногласия между дву-
мя странами не захотел, похо-
же, и Шольц, который, по сооб-
щениям СМИ, намеревался во 
что бы то ни стало выступить 
перед журналистами, пускай 
даже и в одиночку. «Нет заяв-
лений, нет проблем», — конста-
тировал по итогам встречи не-
мецкий телеканал ARD. •

РЕЗОНАНС Сегодня Маск закрывает «сделку года» 
по покупке Twitter. Что это значит для Америки?

С умывальником 
начальник

Игорь Дунаевский 

С
к л о н н о с т ь  И л о -
на Маска к эпата-
жу общеизвестна, 
поэтому сотрудни-
ки Twitter, вероят-
но, были готовы к 
эффектному появ-
лению своего гря-
дущего начальника. 

И тот не подвел. Маск явился 
в офис компании в Сан-Фран-
циско с широченной улыбкой 
и раковиной в руках, а видеоза-
пись этого шоу сопроводил сло-
вами: «Заходим в штаб-кварти-
ру Twitter — примите это!». Тем 
самым он спародировал попу-
лярный мем, в котором при-
зыв осознать какую-то новую 
реальность сопровождался ви-
дом умывальника и словами 
«let that sink in» (дословно пере-
водится как «впустите рако-
вину», но в контексте означа-
ет «примите это»). Маск также 
сменил описание своего про-
филя в Twitter на Chief Twit, что 
можно перевести как «главный 
по твитам», хотя и тут без игры 
слов, похоже, не обошлось, по-
тому как по словарям альтер-
нативный перевод — «главный 
кретин».

Официальных сообщений о 
том, что Маск завершил сделку 
по приобретению Twitter, пока 
не поступало. Но по условиям 

она должна быть закрыта не 
позже 28 октября, то есть сего-
дня. Опубликованное предпри-
нимателем видео с собствен-
ным игривым появлением в 
офисе компании, возможно, яв-
ляется намеком на то, что, не-
смотря на все метания в процес-
се сделки, вопрос можно счи-
тать закрытым. Как сообщила 
газета The Wall Street Journal, 
несколько банков уже начали 
перечислять средства для фи-
нансирования сделки.

Хотя Маск выглядел пол-
ным энтузиазма, процесс дей-
ствительно шел непросто. В ап-
реле он добился от акционеров 
Twitter соглашения на продажу 
соцсети за 44 миллиарда дол-
ларов. Предложение было щед-
рым, выше биржевой стоимо-
сти. Американские СМИ с ходу 
окрестили это «сделкой года», 
поскольку роль Twitter в по-
литической и новостной жиз-
ни США трудно переоценить. 

Но вскоре Маск приостано-
вил сделку и даже грозил отка-
зом, утверждая, что платфор-
ма темнит относительно чис-
ла спам-аккаунтов и фальши-
вых учетных записей в Twitter. 
Акции компании просели, ее 
владельцы обвинили милли-
ардера в попытке сбить цену и 
подали на него в суд. Зачем на 
самом деле Маск держал сделку 
в подвешенном состоянии, зна-
ет только он сам, но условия ее 
были таковы, что, как замечали 
СМИ, с большой вероятностью 
суд принудил бы его купить 
Twitter на оговоренных изна-
чально условиях. О той увлека-
тельной борьбе юристов, кото-
рая могла развернуться в этом 
случае, мы, скорее всего, уже не 
узнаем — недавно Маск заявил, 
что сделке быть. Поэтому суд 
ранее приостановил рассмот-
рение дела.

Впрочем, несмотря на шу-
тливое появление, Маск изве-

стен непростым нравом, поэто-
му сотрудники Twitter замерли 
в ожидании перемен. Как утвер-
ждает агентство Bloomberg, он 
заверил работников, что не со-
бирается сокращать три четвер-
ти от примерно 7,5-тысячного 
штата компании, как об этом 
писали в прессе.

Но потенциально смена соб-
ственника Twitter затронет 
куда больше людей, чем толь-
ко штат компании. Эта плат-
форма в Америке стала нервной 
системой политической жиз-
ни. Именно за эту возможность 
влияния Маск и платит 44 мил-
лиарда долларов.

Он называет себя либерта-
рианцем, то есть абсолютистом 
свободы слова. Маск обещал 
минимизировать модерацию 
контента и быть крайне осто-
рожным с перманентной бло-
кировкой пользователей или их 
твитов. Он также планировал 
перевести платформу на код с 
открытым доступом, чтобы на 
уровне алгоритмов, зашитых 
в Twitter, исключить предвзя-
тость в формировании рекомен-
даций для пользователей.

В теории это может замет-
но повлиять на внутриполити-
ческую дискуссию в Америке, 
включая борьбу на президент-
ских выборах-2024. Полити-
ки-республиканцы в последние 
годы упрекали IT-гигантов за 

блокирование консервативных 
взглядов на их платформах, что 
играло на руку демократам. Са-
мым вопиющим примером та-
кого рода стала пожизненная 
блокировка Дональда Трампа 
в нескольких соцсетях, вклю-
чая Twitter, после беспорядков с 
его сторонниками у Капитолия 
в январе 2021 года. СМИ гада-
ют, разблокирует ли Маск экс-
президента, который букваль-
но правил через Twitter, что, ко-
нечно, крайне нежелательно для 
демократов. Сам Трамп, правда, 
объявлял, что не вернется и бу-
дет развивать собственную соц-
сеть Truth Social.

Что до пользовательской 
стороны Twitter, то Маск наме-
кал на возможность введения 
редактирования твитов (пока 
их можно только удалять) и уве-
личения лимита в 280 символов 
на одну запись, который и сфор-
мировал особый язык общения 
в соцсети. Наконец, Маск обе-
щал объявить войну «раздра-
жающим» спам-ботам и «аутен-
тифицировать всех настоящих 
людей» на платформе. •

Маск не был бы собой, если бы не 
устроил шоу из своего появления в 
Twitter — принес умывальник.

А К Ц Е Н Т

Цирк с раковиной в офисе Twitter едва ли 
насмешил политиков-демократов — 
обещанные Илоном Маском 
нововведения могут сулить им проблемы

Авторитетно

Президент Вучич не собирается рушить мостов с Россией, 

считает руководитель отдела Черноморско-Средиземно-

морских исследований Института Европы РАН Екатерина 

Энтина. «Несмотря на то что мы наверняка услышим до-

вольно мягкую риторику Вучича в отношении европер-

спектив Сербии, по вопросам о компромиссах с Пришти-

ной и введения антироссийских санкций он продолжит за-

нимать прежнюю позицию. И пока инструменты для под-

держания этой позиции у него есть», — отметила она. 

Между Парижем 
и Берлином 
накопилось 
много 
противоречий

— Как и почему власти США 
пытаются наказать Илона Маска 
за его политические идеи 
rg.ru/art/2421404

В МИРЕ

Анна Белорусцева

И
здательство, работаю-
щее с принцем Гарри над 
его мемуарами, огласило 

дату выхода нашумевшей книги 
— на полках магазинов она ока-
жется спустя несколько дней по-
сле годовщины «Мегзита» (так 
британцы называют отказ о ко-
ролевских обязанностей Гар-
ри и его супруги Меган Маркл). 
Стоит отметить, что душевные 
терзания скандального Виндзо-
ра должны были увидеть свет 
намного раньше, но смерть ко-
ролевы внесла коррективы в ли-
тературные планы. После того 
как Елизавета II отошла в мир 
иной, Гарри на пару с издателя-
ми решил подкорректировать 
мемуары. Единого мнения о 

том, что именно принц изменил 
в книге, нет, однако существует 
несколько теорий. Эксперты по-
лагают, что Гарри мог пожелать 
добавить парочку глав в память 
о покойной бабушке и сгладить 
углы, дабы не поливать грязью 
почившую. Но есть и те, кто при-
держивается иной точки зрения: 
судя по описанию книги, тон по-
вествования изменился с мо-
мента ее первого анонса. Ранее 
мемуары описывали как «вдох-
новляющую, смелую и поднима-
ющую дух человеческую исто-
рию». Сейчас же читателям обе-
щают «личный путь от травмы к 
исцелению». Так что издатель-
ство, возлагающее большие на-
дежды на книгу, вряд ли разре-
шило «бунтарю» Гарри превра-
титься в пай-мальчика из-за 

угрозы падения продаж. К тому 
же невозможность выпустить 
книгу после кончины Елизаветы 
(когда другие королевские био-
графии и мемуары разлетались 
как горячие пирожки) и в ро-
ждественский сезон уже суще-
ственно сказались на будущей 
прибыли.

Одно название мемуаров уже 
вызвало ажиотаж. Гарри озагла-
вил свое детище как «Запасной», 

ссылаясь на полюбившееся бри-
танским таблоидам созвучное 
выражение «наследник и запас-
ной» («the heir and the spare»). 
Так его с братом частенько наре-
кали в бульварной прессе. При-
мечательно, что у слова «spare» 
есть второе значение — «свобод-
ный», — многие трактуют загла-
вие как «принц, свободный от 
бремени наследника». Что до со-
держания мемуаров, его держат 
в строжайшем секрете, в том 
числе от королевской семьи, ко-
торой Гарри явно не планирует 
отправлять рукопись с автогра-
фом. В скандальных главах, по-
священных закулисью дворца, 
принц может рассказать о том, 
кто в семье отличился расист-
скими выпадами в сторону то-
гда еще не появившегося на свет 
сына Арчи, а также о лишении 
детей четы титулов принца и 
принцессы. Особый акцент Гар-
ри мог уделить так называемой 
травле его супруги в годы жизни 
в Альбионе, а также раскрыть, 
когда же на самом деле пара при-
няла решение порвать с монар-
шим семейством. Кроме того, на 
страницах могут всплыть неже-
лательные подробности натяну-
тых отношений Гарри с отцом и 
братом Уильямом.

Неудивительно, что в Букин-
гемском дворце озабочены вы-

ходом литературного творения 
Гарри и даже попытались пре-
пятствовать публикации.  Со-
ветники Карла III и юристы дер-
жат руку на пульсе и уже при-
готовились отстаивать права 
монарха, если окажется, что 
принц поделился нелестными 
тайнами Виндзоров. Все это не-
кстати свалилось на плечи но-
воиспеченного короля: после 
смерти Елизаветы многие все-
рьез задумались о возможности 
упразднения института монар-
хии в Британии, а злосчастные 
мемуары могут подлить масла 
в огонь в преддверии майской 
коронации. Однако ряд двор-
цовых обозревателей полага-
ют, что какой бы ни вышла кни-
га Гарри, ей вряд ли удастся по-
шатнуть имидж короны после 
череды скандалов, с которыми 
ей пришлось справляться в по-
следние годы. •Принц Гарри предпочел королевской семье жизнь с Меган Маркл.
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 Советники Карла III и юристы держат 
руку на пульсе и уже приготовились 
отстаивать права монарха

Так предположительно будет 
выглядеть обложка книги, написан-
ной принцем. 
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ЛАБОРАТОРИЯ Нейросеть 
для диагностики болезней

Выдохнули! 

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

Томские ученые разработали аппаратно-программ-
ный комплекс для экспресс-диагностики социально 
значимых заболеваний. Искусственный интеллект уже 
показал высокую эффективность в выявлении рака 
легких, пневмонии, острого инфаркта миокарда и дру-
гих серьезных патологий.

Над новым неинвазивным методом диагностики ис-
следователи вместе с медиками из разных учреждений 
Томска работали более семнадцати лет. По словам уче-
ных, одни из информативных показателей состояния 
здоровья человека — летучие молекулярные соедине-
ния, которые содержатся в выдыхаемом воздухе. Так, 
он содержит компоненты, которые могут свидетель-
ствовать о происходящих внутри организма биохи-
мических процессах. Например, наличие окиси азота 
с большой долей вероятности говорит о наличии ин-
фекции дыхательных путей, этанола — о сахарном диа-
бете, а метана — о расстройстве желудочно-кишечного 
тракта. Ученые занималась поиском молекулярных со-
единений — надежных биомаркеров заболеваний. За-
тем формировались библиотеки данных, которые ис-
пользовались для обучения нейросети.

 Для анализа выдоха используется лазерный газо-
анализатор на основе параметрического генерато-
ра света и фотоакустической детекции. По словам си-
бирских разработчиков, процедура занимает всего 
несколько минут. Искусственный интеллект проводит 
поиск биомаркеров в спектре проб и моментально ве-
рифицирует заболевание.

— Диагностика многих серьезных патологий требу-
ет времени. В то же время от оперативности постанов-
ки диагноза порой зависит не просто эффективность 
лечения, но и жизнь пациента, — рассказал «РГ» заве-
дующий лабораторией лазерного молекулярного ими-
джинга и машинного обучения ТГУ Юрий Кистенев.

Нейросеть уже научилась диагностировать ряд се-
рьезных болезней. Сейчас искусственный интеллект 
учится распознавать туберкулез, коронавирус и диа-
бет. Ученые считают, что машинный мозг можно ис-
пользовать на базе поликлиник и медцентров.  

ТЕХНОЛОГИИ В России 
создают производство 
биоимплантатов из магния

Укрепил 
и растворился 

Ирина Чечурина, «Российская газета», Самара

Бизнес в содружестве с Тольяттинским госуниверси-
тетом (ТГУ) запускает производство полного цикла 
по изготовлению биорезорбируемых, а проще гово-
ря — растворяемых магниевых сплавов, которые очень 
востребованы в травматологии и ортопедии. Испыта-
ния новых «винтов» проведут врачи Главного военно-
го клинического госпиталя имени академика Н.Н. Бур-
денко. Первоначальная стоимость проекта — 35 млн 
рублей.

Разработкой материалов на основе магния зани-
маются научные школы по всему миру, но внедрение 
таких изделий в практическую хирургию началось 
сравнительно недавно. А в нашей стране они и вовсе 
не производились: завозили из Германии. В год дела-
ли более десяти тысяч операций с их применением. 
С введением санкций поставки ноу-хау полностью 
прекратились. Тогда-то прорывной резерв и стали ис-
кать внутри страны. 

Тольяттинский 
госуниверситет 
занимается этим 
перспективным 
направлением бо-
лее десяти лет, но 
изначально речь 
шла о техническом 
применении новых 
сплавов в качестве 
конструкционных 
материалов. 

— Однако вскоре 
у нас появилось четкое осознание чрезвычайной вос-
требованности магниевых сплавов для разработки 
биорезорбируемых хирургических имплантатов, 
способных растворяться в человеческом организ-
ме после завершения процесса залечивания, — гово-
рит директор Научно-исследовательского института 
прогрессивных технологий ТГУ Дмитрий Мерсон. 

Материаловеды вуза смогли не только получить 
сплавы, обладающие требуемыми свойствами, в том 
числе и заданной скоростью растворения, но и раз-
работать технологии получения полуфабрикатов, 
необходимых для производства конечных продук-
тов. Из нового материала уже изготовлены опытные 
образцы. А доклинические испытания показали, что 
они обеспечивают успешное сращивание костей, по-
сле чего разлагаются и выводятся из организма без 
каких бы то не было негативных последствий. Уже че-
рез год на территории университета должен начаться 
серийный выпуск биорезорбируемых имплантатов. 

— Мы проводили исследования винтов немецкого 
производства, которые используем в хирургии ки-
сти и стопы. И очень здорово, что сейчас сможем ис-
пользовать биорастворимые материалы на основе 
магния, сделанные в России, — заявляет начальник 
операционного отделения Центра травматологии 
и ортопедии госпиталя имени Н.Н. Бурденко Игорь 
Хоминец. 

Биоразлагаемыми имплантатами, произведенны-
ми в ТГУ, медики планируют заменить изделия из ти-
тана. Материалы из магния прочнее.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Юрий Зинченко: Никакая армия 
чат-ботов не заменит профессионального психолога

Доктор, я не псих?

Ирина Краснопольская

Г
лавный внештатный 
психолог Минздрава 
России декан факульте-
та психологии МГУ име-
ни М.В. Ломоносова 
профессор Юрий Зин-
ченко приехал на нашу 
встречу после совеща-
ния, которое проводил 

Герой Труда Леонид Рошаль. На 
совещании прозвучало предло-
жение — создать Единую феде-
ральную линию для оказания 
психологической помощи. С чем 
связно такое решение? Тут важ-
ный нюанс. Сложное время неиз-
бежно приводит к активизации 
непрофессионалов. Они умело 
маскируются, а желающих полу-
чить психологическую поддерж-
ку сейчас немало. Интернет до-
ступен всем. Между тем послед-
ствия такой поддержки не всегда 
безобидны. Как быть? 

Юрий Петрович, начнем с во-
проса, который сейчас широ-
ко обсуждается: есть данные 
статистики о том, что 74 
% россиян могут поддержать 
решение об отмене новогод-
них, и не только новогодних, 
праздников. В тяжелое время 
не до развлечений?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Жизнь продолжа-
ется, и однообразие в ней весь-
ма чревато. 

Один пример из личной жиз-
ни. Лето 1944 года, недавно 
освобожденная от фашистов 
Тула. В городе работал театр 
музкомедии. Приезжали зна-
менитые столичные актеры, 
шли спектакли, устраивались 
концерты. Запомнился ве-
чер Клавдии Шульженко. Зал 
был забит. Военные в орденах, 
медалях, нашивках за ране-
ния... Великолепно элегантная 
Шульженко исполняла люби-
мые романсы. А когда запела 
«Давай закурим, товарищ, по 
одной!», открыла пачку «Каз-
бека» и, продолжая петь, спу-
стилась с ней в зрительный 
зал, пошла по рядам. «Давай 
закурим, товарищ, по одной!» 
Зал встал, заливаясь востор-
гом и аплодисментами. Неза-
бываемо. А война еще шла.

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Вам повезло: ви-
деть и слышать саму Шульжен-
ко! И даже мы, поколение кото-
рое не знало войны, знаем о том, 
что Клавдия Ивановна постоян-
но бывала на фронтах, выступа-
ла перед воинами. Те же «Синий 
платочек», «Давай закурим» 
вдохновляли солдат. Меняют-
ся времена, а Шульженки нам 
нужны. Да, они не психологи 
и не психиатры. Но они, поверь-
те, тоже целители человеческих 
душ. 

Вот сейчас в связи с предло-
жениями об отказе от празд-
ников задаю себе чисто житей-
ский вопрос. Может, потому что 
ко мне с ним часто обращают-
ся родители: как быть с детьми 
в сложной ситуации? Детей же 
беспокоит, что родители не все-
гда их понимают. А взаимопони-
мание никто никогда не отме-
нял. Мы должны понимать друг 
друга, поддерживать друг друга. 
Вы спросите, умеем ли мы это де-
лать? И может, сошлетесь на ту 
самую встречу с Рошалем, где го-
ворилось, что в психологической 
помощи масса случайных людей. 
Но тогда мы уйдем в сферу подго-
товки психологических кадров.

Об этом тоже поговорим. Как 
без этого?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Вопрос сегодняш-
него дня. Захочет ли папа, даже 
если он сейчас принимает уча-
стие в боевых действиях, отка-
зать своему ребенку, чтобы Дед 
Мороз пришел к нему на Новый 
год? Так как я не только возглав-
ляю кафедру, но я и практикую-
щий психолог, знаю: таких пап 
минимум. В основном родители, 
дедушки-бабушки не только обе-
регают своих детей, но и стара-
ются их хоть как-то порадовать. 
А с точки зрения психологиче-
ской науки, праздники созда-
ют ощущение стабильности, яв-
ляются теми психологическими 
«костылями», которые позволя-
ют нам не только оставаться уве-
ренными в сегодняшнем дне, но 
и выстраивают образ будущего. 

Да, могут сказать, что тот же 
пример с Шульженко — это клас-
сика. И всемирно известное ис-
полнение Ленинградской сим-
фонии Шостаковича — тоже 
классика. Но, поверьте психо-
логу, классика не стареет. Она 
всегда актуальна, она нужна 
нам. А как психолог, причаст-
ный к развитию психологиче-
ской науки, скажу, что без тра-
диций не работает ни одна инно-
вация. Необходимо организовы-
вать себе маленькие и большие 
поводы для радости. Это поз-
воляет ощущать собственную 
ценность, человечность. Необ-
ходимы общие праздники, лич-
ные даты. Праздники — это очень 
важно.

Вы не опасаетесь что в эпоху 
интернета, когда любую ин-
формацию можно получить, 
нажав определенную клавишу, 
вовсе не обязательно бежать 
к «живому психологу»? Мо-
жет, достаточно поговорить 
с интернетом?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Я не противник 
интернета. Естественно поль-
зуюсь им, и он помогает. Но все 
чаще встречаюсь с пациента-
ми, которые живут в нем, живут 
с ним, а порой и для него. А под 
видом психологической помо-
щи вам предложат и гадание на 
картах Таро, и астрологический 
прогноз на ближайший год на 
всю вашу семью…

Какой вы однако жесткий че-
ловек! Ведь даже по централь-
ным каналам телевидения 
выступают предсказате-
ли, астрологи, раскрывате-
ли чакр.

Ю Р И Й  З И Н Ч Е Н К О :  Это вовсе не 
безобидно! Это уход из нор-
мальной жизни, от реальных 
проблем. Куда? Не знаю. Хотя… 
Может, удивлю вас, но плаце-
бо никто не отменял. И если ка-
кая-то часть населения от этого 
получает заряд бодрости, некой 
уверенности, то…

Вы ставите многоточие? Это 
опасное многоточие. Конеч-
но, доброе слово лечит. Но если 
это доброе слово уводит от 
реальности в мир иллюзий... 
Однако к делу. Как в наше вре-
мя той же моей любимой ге-
роине тете Маше из подъезда 
попасть в случае необходимо-
сти к настоящему психологу? 
Опасаюсь, что она понятия не 
имеет, как и где его найти.

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Ну, и вопрос вы за-
дали! Действительно, как пока-
зывает сегодняшняя практика, 
настоящих психологов явный 
дефицит. Хотя приведу одну циф-
ру, она очень показательна. На 
нашем факультете готовят спе-
циалистов по клинической пси-
хологии и психологии служеб-
ной деятельности. Так вот кон-
курс при поступлении был в ны-
нешнем году около 11 человек на 
место. Более того, конкурс был 
и на обучение по договору. И с 
первого сентября нашими сту-
дентами стали 224 человека. Это 
свидетельствует о том, что про-
фессия психолога востребована.

Но говорить, что профессио-
нальная психологическая по-
мощь доступна во всех регио-
нах России, не могу. Такого, во 
всяком случае пока, нет. Даже 
в Москве она не общедоступна. 
Стоит подумать о том, что в штат 
поликлиник надо вводить психо-
логов в достаточном количестве. 
Сейчас трудно сыскать первич-
ное звено, в котором такая по-
мощь на высоте. Мне могут ска-
зать, что есть психиатры, даже 
психотерапевты. Но надо учиты-
вать психологию людей. Далеко 
не каждый готов пойти на при-
ем к психиатру, психотерапев-
ту, хотя они профессионалы 
своего дела. У людей бывает не-
кое предубеждение по поводу 
посещения этих специалистов. 
А вот помощь психолога желан-

на чуть ли не для всех. Но мы 
об этом долгое время  почему-то 
не думали.

Как теперь говорят: ковид 
не грянет, мужик не перекре-
стится. Мы до сих пор стал-
киваемся с последствиями оп-
тимизации здравоохранения, 
когда закрывались не только 
инфекционные отделения, но 
целые инфекционные боль-
ницы. 

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: С доступностью 
нашего психологического вида 
помощи все-таки ситуация ме-
нее уязвима. По той простой при-
чине, что ее можно оказывать 
и дистанционно. Правда, не все 
виды помощи и далеко не всем 
пациентам. Но такое реально.

Так реально такое есть?
ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Я, мои коллеги 
успешно используем современ-
ные коммуникационные тех-
нологии. Теперь, кстати, это-
му учат во время подготовки на 
нашем факультете. И по идее, 
наши выпускники должны вла-
деть этими технологиями, знать 
границы эффективности их при-
менения. Иными словами, мы за 
прогресс. Но… никакая армия 
чат-ботов никогда не заменит 
одного профессионального пси-
холога. Если разрешите, один 
пример. Он у всех на слуху до сих 
пор. Трагическая ситуация со 
стрельбой в Пермском государ-
ственном университете в про-
шлом году, где погибло много 
безвинных людей. Откладывать 
разбор этой трагедии на потом 
было нельзя. Пермскому уни-
верситету нужно было и жить, 
и работать, и общаться со сту-
дентами. Первыми на помощь 
пришли психологи МЧС. Затем 
дистантно подключился МГУ — 
проводили подробный разбор.

Вы не боитесь такого душеко-
пания?

Ю Р И Й  З И Н Ч Е Н К О :  Плохое слово 
подобрали. Без психологической 
помощи тут не обойтись. Тем бо-
лее, когда психологи вынуждены 
помогать другим психологам. 
И это естественная часть наше-
го профессионального взаимо-
действия. Поплакаться в жилет-
ку, поверьте, тоже иногда, а мо-
жет, и всегда, нужно. В том числе 
и профессионально поплакаться 
в жилетку.

А жилетка чья? 
ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Смотря о какой 
помощи идет речь. Я понимаю, 
что сами слова «психолог» 
и «нейропсихология» очень свя-
заны. Но это, поверьте, разные 
направления и разные специа-
лизации. Когда речь об эмоци-
ональной сфере, когда требует-
ся просто успокоить, стабили-
зировать состояние, работать 
со стрессом, понимать тревож-
ность, уменьшить страхи, то-
гда нужно обращаться к пси-
хологу. Но не меньшая помощь 
психолога нужна тем, кто пере-
нес нейрохирургические опера-
ции и черепно-мозговые трав-
мы. Это вопросы восстановле-
ния памяти, речи, внимания, 
мышления. То, что называется 
когнитивными функциями.

Не люблю это слово: когни-
тивные.

Ю Р И Й  З И Н Ч Е Н К О :  Поддерживаю 
вас. В российской традиции 
они называются высшими пси-
хическими функциями. Но ре-
альность требует когнитивно-
сти. Тут важно знать, что речь 
не только о реабилитации, но 
и о помощи крохотным ребя-
тишкам, у которых может быть 
задержка речевого развития, 

проблемы с чтением, письмом. 
И это важно, чтобы подгото-
вить их к школе. Ситуация, ко-
торая сейчас сложилась с подго-
товкой кадров, должна быть под 
особым вниманием. 

Вот посудите сами. В 16—
17 лет юноша или девушка ста-
новится студентом психологи-
ческого факультета. Срок обу-
чения в бакалавриате четыре 
года. Поступление в магистрату-
ру после окончания бакалавриа-
та проблематично, так как бюд-
жетных мест меньше, а на ком-
мерческой основе не все могут 
учиться. Результат? Выпускник 
бакалавриата примерно в 20—
22 года становится — по докумен-
там — психологом, который яко-
бы может разбираться и помо-
гать при проблемах детско-ро-
дительских отношений, семей-
ных отношений. И даже работать 
в сфере здравоохранения. Слово 
«якобы» здесь не случайно. Про-
фессиональная мудрость не все-
гда приходит в раннем возрасте. 
Для работы психологом важна 
не только мотивация. Явно недо-
статочно молодого задора, нуж-
на и житейская, и человеческая 
мудрость. 

И уж коль мы говорим о клас-
сике, вспомним фильм Стэнли 
Крамера «Этот безумный, без-
умный, безумный мир». Фильм 
вышел в 1963 году.

Вас еще на свете тогда не 
было.

Ю Р И Й  З И Н Ч Е Н К О :  Но я видел его 
и считаю, что он очень совреме-
нен и, может, даже стоит такие 
фильмы показывать сейчас. Во 
многом именно этот фильм убе-
дил меня в том, как важна наша, 
психологов, профессия. Чтобы 
не сойти с ума в этом безумном 
мире. 

Психолог — это не врач. У нас 
разные профессии. Но обычно 
мы работаем с одним и тем же 
человеком. Поэтому, когда мы 
видим, что кроме психологи-
ческой помощи человеку нуж-
на помощь профессионально-
го психиатра или невролога, то 
мы сделаем все возможное, что-
бы направить его к этим специ-
алистам. И здесь я бы вернул-
ся к тому, с чего мы начали. На 
совещании, которое проводил 
Леонид Михайлович Рошаль, 
было решено создать Единую 
федеральную линию для оказа-
ния психологической помощи. 
Чтобы каждый мог сам сори-
ентироваться и при необходи-
мости набрать нужный номер 
и получить профессиональную 
помощь.

Пожелание хорошее. Дай бог, 
чтобы оно исполнилось. Но ду-
маю, что для этого необходи-
мо определиться со стандар-
тами ее оказания. Они есть?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Профессиональ-
ные стандарты медицинско-
го психолога и нейропсихоло-
га разработаны специалиста-
ми. Но, к сожалению, пока офи-
циально не утверждены. Очень 
надеемся, что в данной ситуа-
ции они обретут, наконец, офи-
циальный статус. Тем более что 
сейчас идет обсуждение проек-
та Федерального закона «О пси-
хологической помощи населе-
нию в Российской Федерации». 
Этот закон нужен не ради за-
кона, что иногда, к сожалению, 
бывает. А для того, чтобы огра-
дить каждого из нас от псевдо-
психологической помощи и на-
живающихся на чужом горе. 
Наберемся профессионального 
терпения.  

Помощь психолога желанна
чуть ли не для всех. Но об этом
долгое время почему-то не думали.

А К Ц Е Н Т

В трудные времена особенно нужны
Дед Мороз и вера в чудо. Праздники 
создают ощущение стабильности,
вселяют уверенность в сегодняшнем дне 
и выстраивают образ будущего

ПРАКТИКА 

Хирурги 
провели 
уникальную 
операцию 

ВЫКЛЮЧИЛИ 
ЛЕГКОЕ 
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Пациенткой стала 15-летняя 
девочка с необычным диагно-
зом — экстралобарная секве-
страция левого легкого. То есть 
у человека имеется добавочное 
легкое или его доля. Этот ано-
мальный фрагмент не участву-
ет в дыхании. Он даже питает-
ся кровью напрямую от аорты. 
«При данной патологии есть 
вероятность развития крово-
течения, инфицирования этого 
участка легкого, злокачествен-
ного перерождения нежиз-
неспособного фрагмента», — 
рассказал «РГ» торакальный 
хирург Алексей Мешков. 

Самый проверенный способ 
помочь пациенту — это когда де-
лается разрез от 15 до 20 санти-
метров на грудной клетке. Че-
рез него и удаляют «лишнее». 
Еще один вариант — перекрыва-
ют сосуды, и кровь перестанет 
поступать в аномалию. Фраг-
мент сам рассосется, но это до-
статочно долго.

Сегодня, когда есть более 
щадящие технологии, врачи 
решили использовать другой 
способ: удалить дегенератив-
ный участок. А для этого сде-
лать всего три прокола по пять 
миллиметров каждый. Как пра-
вило, в подобной ситуации де-
лают два прокола и 5-сантимет-
ровый разрез. Он необходим, 
чтобы иметь доступ к плевраль-
ной полости. Однако анестезио-
лог-реаниматолог сделал ис-
кусственную вентиляцию толь-
ко правого легкого, а левое пол-
ностью «выключил» из дыха-
ния. Хирурги воспользовались 
этим и выполнили операцию 
только через проколы.  

АКТУАЛЬНО 

Операций 
станет больше 

РАЗВЕЛИ 
ПОТОКИ 
Валентина Пичурина, 
«Российская газета», Курган

В Национальном медицинском 
исследовательском центре 
травматологии и ортопедии 
имени академика Илизарова 
открылось современное цен-
тральное стерилизационное 
отделение (ЦСО): оно позволит 
в два раза увеличить пропуск-
ную способность клиники. 

Идея с его строительством 
родилась шесть лет назад, во 
время визита в Курганскую об-
ласть председателя Совета Фе-
дерации Валентины Матвиен-
ко. В Центре Илизарова высо-
кая гостья обратила внимание, 
как много проводится здесь вы-
сокотехнологичных операций — 
12 тысяч в год. «Могло быть 
еще больше, — заметил тогда ди-
ректор центра Александр Бур-
цев. — Не хватает стерилизаци-
онного отделения». 

Об этом эпизоде вспомнила 
на открытии ЦСО сенатор от 
Курганской области Елена 
Перминова, которая куриро-
вала проект. На строительство 
и оснащение нового отделе-
ния из федерального бюджета 
было выделено 218 миллионов 
рублей. 

Центральное стерилизаци-
онное отделение это оборудо-
ванный по последнему слову 
техники комплекс для обез-
зараживания многоразовых 
инструментов, хирургическо-
го текстиля, операционного бе-
лья и перевязочного материала. 
Предстерилизационная обра-
ботка, комплектация, упаковка 
и стерилизация — в одном ме-
сте. «Нет пересечения потоков 
чистой и грязной зон», — пояс-
няет Александр Бурцев. 

Пропускная способность 
ЦСО — более пяти тысяч инстру-
ментов в день. Если операций 
будет больше, то и количество 
обработок вырастет.  

Дмитрий Мерсон: Магниевые сплавы чрезвычайно востребо-
ваны для разработки хирургических биоимплантатов. 

Юрий Зинченко: Поплакаться в жилетку, поверьте, тоже иногда,
а может, и всегда, нужно. В том числе и в жилетку профессионала.

Уникальная операция всего через 
три прокола по пять миллиметров 
каждый прошла успешно.
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Биоразлагаемыми 
имплантами
медики планируют 
заменить изделия 
из титана
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Одни на всех

Кроме того, в послед-
ние годы моногородам 
свойственно стабиль-

ное снижение численности на-
селения. Всего за последние 5 
лет население моногородов со-
кратилось на 419 тысяч чело-
век. При этом за счет политики 
диверсификации деятельности 
в последние годы зависимость 
городов от таких предприя-
тий снижалась, хотя их воздей-
ствие на социально-экономи-
ческое положение все еще ве-
лико. «Градообразующие пред-
приятия — это рабочие места 
для большинства граждан, про-
живающих в данном городе, и 
крупный налогоплательщик в 
бюджет региона. Поэтому пол-
ная остановка или заморозка 
производства даже на некото-
рое время негативно скажется 
на экономической и социальной 
жизни города», — считает доцент 
кафедры экономической теории 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяна 
Скрыль.

По данным ЦСР, на конец 
июня 2022 года треть всех гра-
дообразующих предприятий 
попали под прямые сектораль-
ные или персональные санкции 
недружественных стран. «В пер-
вом полугодии 2022 года в 16 
моногородах проявились риски 
значительного ухудшения ситу-
ации на градообразующих орга-
низациях. На которых работает 
в общей сложности 182 000 че-
ловек (4,7% от общей числен-
ности занятых в моногородах и 
17,8% от занятых на градообра-
зующих организациях моного-
родов)», — говорится в исследо-
вании.

Наиболее устойчивыми ока-
зались градообразующие орга-
низации, где темпы модерниза-
ции производства и внедрения 
современных технологий невы-
соки, а также те, которые рабо-
тают на гособоронзаказ. Наибо-
лее пострадавшие от введенных 
ограничений — современные 
предприятия, использующие 
импортные комплектующие и 
технологии, а также ориенти-
рованные на экспорт продук-
ции в недружественные страны. 
Среди отраслей специализации 
таких компаний — автомобиле-
строение, вагоностроение, де-
ревообработка и целлюлозно-
бумажная промышленность, а 
также производство строитель-
ных материалов.

С февраля градообразующие 
предприятия изменяли коопе-
рационные цепочки, искали но-
вые рынки сбыта готовой про-
дукции, запускали новые произ-
водства, упрощали выпускае-
мый продукт, сокращали ин-
вестпрограммы, ремонтирова-
ли оборудование вместо замены 
оригинальных запчастей.

«Моногорода — как лакмусо-
вая бумажка российской эко-
номики: первыми чувствуют 

изменения социально-эконо-
мической ситуации. Разнооб-
разие стратегий реагирования 
ограничивается зависимостью 
от импорта и технологически-
ми блокировками. Чаще всего 
в кризисы происходит упроще-
ние производства, и это очень 
опасно для долгосрочного раз-
вития. Лишь немногие наращи-
вают объемы для внутреннего 
рынка», — подчеркивает дирек-
тор научно-исследовательско-
го центра пространственного 
анализа и региональной диа-
гностики Института приклад-
ных экономических исследова-
ний (ИПЭИ) РАНХиГС Дмитрий 
Землянский.

174 компании из 336 дей-
ст ву ю щ и х  г р а д о о б р а зу ю -
щих предприятий используют 
несколько адаптационных меха-
низмов, а 38 — только один. Са-
мый популярный инструмент — 
переориентация кооперацион-
ных цепочек для производства 
конечной продукции приме-
нили 116 компаний. На втором 
месте — переориентация поста-
вок на новые рынки сбыта. Им 
воспользовались 46 предпри-
ятий, которые экспортируют 
продукцию в недружественные 

страны (лесопромышленные и 
металлургические компании).

«Сейчас понятно, что 61% 
(более половины) вынужде-
ны были изменить свои произ-
водственные политики. При 
этом большинство пошло по 
пути упрощения производи-
мой продукции, и лишь поряд-
ка 5% нашли новые ниши и ста-
ли производить новую продук-
цию», — отмечает вице-прези-
дент ЦСР, руководитель направ-
ления «Пространственное раз-
витие» ЦСР Татьяна Караваева.

Кризисы на градообразу-
ющих предприятиях все еще 
способны оказать сильное нега-
тивное влияние на социально-
экономическое положение мо-
ногородов. Поэтому местные и 
региональные власти активно 
поддерживают такие органи-
зации.

«Под влиянием санкций уход 
многих иностранных произво-
дителей с отечественного рын-
ка заставили местные власти 
применить беспрецедентные 
меры поддержки для сохране-
ния рабочих мест на градооб-
разующих предприятиях. До-
тации из бюджета, отсрочки по 
платежам, налоговые каникулы 
— это лишь часть стабилизаци-
онных мер, которые требуются 
предприятиям в сложной ситу-
ации. С другой стороны, часть 
градообразующих предприя-
тий производит товары, обес-
печивающие госзаказ. Поэто-
му спрос на определенную про-
дукцию существенно вырос с 
начала года, тем самым дав гра-
дообразующим предприятиям 
стимул для расширения произ-

водства и ассортимента», — от-
мечает Татьяна Скрыль.

По мнению ЦСР, для сохра-
нения конкурентоспособно-
сти градообразующих предпри-
ятий  в будущем необходимо 
увеличить расходы на НИОКР 
(научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские рабо-
ты. — «РГ»), быстрее создавать 
инжиниринговые центры для 
производства машин и оборудо-
вания и центров реверс-техно-
логий в наиболее рисковых (по-
страдавших) отраслях промыш-
ленности. «Многие предприятия 
вынуждено деградируют, отбра-
сывая свое развитие на 10—15 
лет назад. Очевидна острая по-
требность в государственной 
поддержке НИОКРов и инжини-
рингом», — считает Караваева.

Однако для нивелирования 
всех рисков в будущем этих мер 
может оказаться недостаточно. 
«Ключевые инструменты, кото-
рые нужны для изменения мо-
делей развития — это ускорен-
ное развитие производства про-
мышленного оборудования че-
рез льготные кредиты, поддер-
жанные государством консор-
циумы предприятий, создание 
инжиниринговых центров, цен-
тров реверс-технологий. Для мо-
дернизации предприятий необ-
ходимы льготные долгосроч-
ные льготные кредиты. И так же, 
как и для всей экономики, нуж-
но ускоренное финансирова-
ние развития инфраструктуры 
Восточного полигона, между-
народный транспортный кори-
дор Север — Юг для обеспечения 
экспорта», — полагает Дмитрий 
Землянский. 

А К Ц Е Н Т

Больше всего от санкций пострадали 
современные и модернизированные 
предприятия, ориентированные
на экспорт в недружественные страны
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МЕГАПОЛИС Собянин 
потребовал быстрее 
строить школы и сады

«ПИК» 
скорости

Сергей Буланов

Жилые массивы готовы, квартиры сданы — а школ и 
детсадов в округе не оказалось. С такой проблемой 
столкнулись новоселы из столичного района Люблино. 
Мэр Сергей Собянин потребовал от застройщика ГК 
«ПИК» ускорить работы. А в противном случае девело-
пер больше не получит разрешение на работу в городе.
Стройплощадка школы, которую посетил Сергей Со-
бянин, находится на территории ЖК «Люблинский 
парк». Это обычная практика для Москвы: если сда-
ется крупный жилкомплекс, то весь, как говорят в мэ-
рии, «соцкультбыт» уже должен быть готов. Но в дан-
ном случае что-то пошло не так. «У вас сдано 200 ты-
сяч квадратных метров жилья, — констатировал мэр, 
обращаясь к представителям девелопера. — Но детсада 
нет, школа тоже не сдана». Поэтому новоселы выну-
ждены возить детей в другие районы. 

Сергей Собянин потребовал сдать школу к 1 сентя-
бря. Гендиректор ГК «ПИК» Иван Поландов пообещал, 
что все будет выполнено. «В этом году полностью бу-
дут закончены фасадные работы, благоустройство и 
монтаж инженерного оборудования на кровле, — ска-
зал он. — В первом квартале 2023 года завершим отде-
лочные и инженерные работы». До 30 марта здание 
сдадут департаменту образования, так что к 1 сентя-
бря школа должна открыться.

Школа возводится по индивидуальному проекту, в 
ней будут учиться  1150 детей с 1 по 11 классы. Здесь 
откроется IT-полигон, медиатека, будет и опытный 
огород с теплицами. Корпус войдет в состав Школы 
имени Достоевского, одной из лучших в России.    

ФИНАНСЫ ЕЦБ повторил 
рекорд повышения ставки

Деньги 
теперь в цене

Роман Маркелов

Европейский центральный банк (ЕЦБ) вновь повы-
сил базовую процентную ставку на 0,75 процентного 
пункта. Теперь она составляет 2% при средней инфля-
ции в еврозоне почти в 10%.

ЕЦБ напрямую указал, что ставка продолжит расти 
и дальше, чтобы сбить градус инфляции до среднесроч-
ной цели в 2%. «Инфляция остается слишком высокой 
и будет оставаться выше целевого показателя в тече-
ние длительного периода. В сентябре инфляция в евро-
зоне достигла 9,9%», — говорится в релизе регулятора 
по ставке. 

В августе годовая инфляция в странах еврозоны 
составляла 9,1%. Рост цен в еврозоне ускоряют стре-
мительное, по оценке ЕЦБ, подорожание энергоноси-
телей и продуктов, перебои с поставками и восстанов-
ление потребительского спроса после пандемии. По 
словам главы ЕЦБ Кристин Лагард, основной фактор 
здесь именно цены на энергоносители — их рост в сен-
тябре (к сентябрю 2021 года) оценен в 40,7%. Продук-
товая инфляция тоже выше средней — в сентябре она 
составила 11,8%. Снижение курса евро также усилило 
инфляционное давление, добавила Лагард.

В начале сентября ЕЦБ по аналогичным причи-
нам повышал ставку на те же 0,75 процентного пунк-
та. Причем такой шаг ее повышения был рекордным за 
всю историю существования регулятора. До этого ЕЦБ 
увеличивал процентную ставку в июле. Тогда она вы-
росла с 0% до 0,5%, это было первое повышение ставки 
с 2011 года.   

КИНО «Лучезарный Ангел» 
собрал 17 стран

На экране 
добро

Елена Новоселова

В Москве со 2 по 7 ноября пройдет XIX Международ-
ный благотворительный кинофестиваль «Лучезарный 
Ангел». На него было заявлено 403 фильма, участника-
ми стала 131 лента из 17 стран. В конкурсную програм-
му фестиваля попали порядка 90 фильмов, включая 
27 дебютных. По традиции, в 2022 году в программе 
найдут отражение важные события в истории страны. 
Среди них: Год народного искусства и нематериально-
го культурного наследия народов России, 80-летие на-
чала Сталинградской битвы, 90 лет со дня рождения 
Андрея Тарковского, 70-летний юбилей народного ар-
тиста России Владимира Хотиненко, 15-я годовщина 
празднования в России Дня семьи, любви и верности. 
«Пожалуй, такой сложной программы, как в этот раз, 
у нас еще не было, — поделился на пресс-конференции 
в ТАСС председатель жюри фестиваля, кинорежиссер 
Владимир Хотиненко. — И по разнообразию жанров в 
том числе. Есть вульгарная и расхожая точка зрения, 
что за добрым кино должно быть что-то «сладенькое», 
примитивное. В этой программе нет ни одного такого 
фильма». На конкурс представлены разные республи-
ки России, а также зарубежные фильмы, например, из 
Греции. В жюри в этом году вошли актеры Сергей Ша-
куров и Александра Захарова, режиссер Владимир Фо-
кин, священнослужители. «Мы найдем общий язык», 
— пообещал Хотиненко. Также стало известно, что фе-
стиваль откроется фильмом Алексея Пиманова «Один-
надцать молчаливых мужчин», посвященным истори-
ческому турне московского футбольного клуба «Дина-
мо» по Великобритании в ноябре 1945 года.  

ЗДОРОВЬЕ 

Назальная 
вакцина 
«Спутник» 
доступна 
в Москве

ВЫШЕ НОС

Ирина Огилько

В столичные поликлиники и 
мобильные пункты вакцина-
ции от COVID-19 поступил 
назальный вариант вакцины 
«Спутник». Об этом рассказа-
ла заммэра по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

Назальная прививка доступ-
на в 15 городских медучрежде-
ниях по предварительной запи-
си. В среднем на округ один-д-
ва учреждения предлагают та-
кую услугу. Например, для жи-
телей центра города назальные 
прививки есть в поликлинике 
№5, расположенной в Даевом 
переулке. Без записи привить-
ся можно в двух городских мо-
бильных пунктах, располо-
женных в ГУМе и Троицкой го-
родской больнице.

Как сообщает разработ-
чик вакцины, а это НИЦЭМ 
им. Гамалеи, назальная вакци-
на «Спутник» — это уже при-
вычный двухкомпонентный 
«Спутник V», разница в спосо-
бе введения. Назальный пре-
парат вводят через нос с помо-
щью специального распылите-
ля. Вакцина формирует барьер 
на пути коронавируса и не дает 
ему проникнуть в организм че-
рез слизистую оболочку носа. 
После первой вакцинации сле-
дующая обязательна через 21 
день. Лучше, если ранее у чело-
века уже был иммунитет.

Тем, кто решит привиться 
назальной вакциной стоит по-
мнить, что за сутки перед вак-
цинацией стоит отказаться 
от интенсивных занятий физ-
культурой и контактными ви-
дами спорта. За час — не сто-
ит курить. А после прививки в 
течение двух часов следует воз-
держаться от чихания, высмар-
кивания и курения. В качестве 
иммунного ответа организма 
возможно небольшое повыше-
ние температуры и слабость.

Найти адреса пунктов вак-
цинации можно на офици-
альном сайте мэрии Москвы 
mos. ru. 

ВЫСТАВКА 

Столицу ждет 
неделя дизайна 
и интерьера 

В ПОИСКАХ 
ИДЕЙ
Сергей Жуков

Московская неделя интерьера 
и дизайна, на которой предста-
вят продукцию отечественных 
и зарубежных брендов, впер-
вые пройдет с 1 по 6 ноября. 
Основные мероприятия запла-
нированы в павильонах № 57 
и 55 на ВДНХ и «Цифровом де-
ловом пространстве» на По-
кровке, а остальные — в музеях 
и торговых центрах.

По словам организаторов, 
более 350 брендов из России, 
Казахстана, Южной Кореи, Ин-
дии, Вьетнама, Туниса и Егип-
та привезут в Москву мебель, 
предметы интерьера и отделоч-
ные материалы. Участвовать 
также будут технологические 
компании, дизайнерские и ар-
хитектурные бюро.

В 57-м павильоне ВДНХ 
производители презентуют 
идеи интерьера квартир и част-
ных домов, а в 55-м павильоне — 
решения для офисов, ковор-
кинг-центров, образователь-
ных учреждений. Отдельное 
место, рассказал глава столич-
ного департамента предпри-
нимательства и инноваци-
онного развития Алексей Фур-
син, займут интерьеры с то-
варами программы «Сделано 
в Москве». 

В «Цифровом деловом про-
странстве» можно будет по-
знакомиться с компаниями, 
которые разрабатывают ди-
зайн-проекты, элементы деко-
ра. Здесь же и в павильоне № 57 
пройдет большая деловая про-
грамма, в которой примут уча-
стие более 200 экспертов. Это 
известные дизайнеры и архи-
текторы, руководители веду-
щих профильных бюро и разви-
вающихся российских брендов.

В рамках недели также за-
планированы выставки, кон-
курсы, лекции и экскурсии. Их 
проведут, в музее дизайна, Мо-
сковском Доме книги, «Старт 
Хабе» на Красном Октябре.

Посетить мероприятия Мо-
сковской недели интерьера и ди-
зайна может любой желающий. 
Для этого надо зарегистриро-
ваться на сайте mwdi.ru  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ запретил право собственности на недостроенную 
квартиру

Ничья
Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ объяс-
нил, почему граждане 
в недостроенных много-

квартирных домах не могут 
оформить на себя право соб-
ственности на уже оплаченные 
ими квадратные метры. Такое 
важное для многих дольщиков 
разъяснение касается законода-
тельных норм и прав самих гра-
ждан, столкнувшихся с недобро-
совестным застройщиком. 

Будущие новоселы должны 
понимать, что права собствен-
ности на жилье они получат 
лишь тогда, когда их квартиры 
станут реальностью. По едино-
душному выводу статистиков 
и юристов, главным доводом 
у граждан при покупке жилья яв-
ляется его низкая стоимость.

Безусловно, граждане пре-
красно помнят, где лежит бес-
платный сыр — в мышеловке. Но 
напрочь забывают, что дешевый 
сыр располагается очень неда-
леко от бесплатного. Вот почему 
непорядочный застройщик все 
еще имеет преимущества при 
продаже людям подозрительно 
дешевого жилья. Поэтому наши 
суды буквально завалены иска-
ми от граждан, которым прода-
ли не квартиру, в которой мож-
но жить, а бумажку, в которой об 
этом написано. 

Подобные иски несостояв-
шихся новоселов, как прави-
ло, тянутся годами и морально, 
и материально становятся очень 
большой проблемой для мест-
ной власти и для правоохрани-
телей. 

Но в первую очередь, конеч-
но, для самих граждан. Поэтому 
решение Верховного суда РФ по 
одному из таких характерных 
дел исключительно важно, так 

как призвано не только защи-
тить дольщика, но и соблюсти 
закон.

Из материалов этого гра-
жданского спора, на который 
первым обратил внимание пор-
тал «Право.ru», становится ясно, 
что проблема началась, когда 
в Самаре застройщик стал воз-
водить дом просто так — то есть 
без разрешительной документа-
ции, а потом еще и продал квар-
тиры по два-три раза без реги-
страции договоров. 

Но вот беда — на его низ-
кие цены купились сотни гра-
ждан. Финал оказался законо-
мерным — получить свои квар-
тиры люди не могут до сих 
пор. Застройщик уже разорил-
ся, а новый еще не достроил 
проблемный дом. 

Граждане, которые годами 
наблюдали за этим, решили не 
ждать, а действовать. И несколь-
ко дольщиков посчитали пра-
вильным «застолбить» жилье 
уже сейчас. Они и подали иски 
о признании права собственно-
сти на несуществующие квар-
тиры. 

Три местных суда пошли гра-
жданам навстречу. Но когда спор 
дошел до Москвы, Верховный 
суд отказал истцам и объяснил, 
в чем ошибка. Если застройщик 
обанкротился и не закончил дом, 

то дольщики не могут получить 
право собственности в недо-
строе, посчитал Верховный суд. 
Поскольку строительство не за-
вершено, квартиры не появились 
в натуре как оборотоспособные 
объекты. Поэтому суды не могут 
признать за дольщиками право 
собственности на «доли в праве 
общей собственности в виде кон-
кретных квартир».

Этот несчастный объект 
застройщик начал возводить 
еще в начале 2000-х годов фак-

тически без документов, но «вы-
годные условия» привлекли кли-
ентов. Как потом выяснилось, он 
умудрился в этом доме еще на 
стадии котлована продать одну 
и ту же виртуальную квартиру 
по два-три раза.

Через восемь лет строитель-
ство совсем заглохло. И через год 
застройщика признали банкро-
том со всеми вытекающими по-
следствиями. А работы на этом 
объекте возобновились только 
спустя девять лет. 

Был в этом деле и еще важ-
ный момент: новый застрой-
щик много чего поменял в пла-
не дома. Причем так, что одни 
квартиры стали на бумаге «на-
ползать» своими границами на 
другие. 

Когда это новшество с квар-
тирами у нового застройщи-

ка стало известно тем, кто уже 
заплатил бывшему за будущее 
жилье, люди решили судиться. 
Сначала суды отказали гражда-
нам в таком иске, но Арбитраж-
ный суд округа велел нижесто-
ящему суду пересмотреть спор 
по-новому. После этого Арбит-
ражный суд Самарской обла-
сти признал за этими гражда-
нами права на «долю в праве об-
щей долевой собствен ности на 
жилой дом» в виде квартир. 

Это решение позже было 
поддержано в апелляции и кас-
сации. Апелляция и кассация 
хором заявили, что право доль-
щиков надо защитить незави-
симо от того, завершено строи-
тельство дома или нет. Но со-
гласны с подобным решением 
оказались далеко не все. 

Эти несогласные заявили, 
что на непостроенные квар-
тиры предъявляют права дру-
гие дольщики. Несогласные 
с решениями судов гражда-
не пытались обратить внима-
ние местных судов на то, что 
новый застройщик изменил 
проектную документацию и в 
результате границы некоторых 
жилых помещений наложились 
друг на друга. 

Но почему-то местные суды 
никак не отреагировали на та-
кие важные факты. Суды про-
сто отклонили эти аргументы. 
И сделали это с формулиров-
кой — «за недоказанностью».

Вердикты местных судов 
были оспорены в Верховном 
суде. Там материалы дела вни-
мательно изучили и сказали, 
что с решениями предыдущих 
судов согласиться никак нельзя.

 Итак, Судебная коллегия по 
экономическим делам Верхов-
ного суда РФ напомнила своим 
коллегам, что дольщик может 

получить в собственность толь-
ко достроенную квартиру. 

Если строительство жило-
го дома не завершено и квартир 
в натуре попросту не существу-
ет, то и право собственности на 
них получить невозможно. 

А еще важно, что высокая су-
дебная инстанция раскрити-
ковала решение местных судов 
признать за гражданами право 
именно на «долю в общей доле-
вой собственности». 

Верховный суд РФ подчерк-
нул, что ни действующий закон, 
ни договор граждан на строи-
тельство жилья не предусматри-
вают, что такая доля вообще воз-
никает.

Судьи сказали, что понима-
ют: измученные граждане обра-
тились в суд за гарантиями, что 
они получат квартиры после за-
вершения строительства. Поэто-
му Судебная коллегия по эконо-
мическим спорам Верховного 
суда констатировала, что доль-
щики могут обратиться к ново-
му застройщику с требованием 
гарантий своих прав. 

А вот если новый застройщик 
в этом засомневается — дольщи-
ки на законных основаниях мо-
гут просить суды обязать его сде-
лать это.

В своем решении Верховный 
суд уточнил, что если несколь-
ко дольщиков претендуют на 
одну квартиру, а еще и границы 
помещений не совпадают, то не-
льзя требовать признания соб-
ственности на жилье, а надо гра-
жданам обращаться к новому 
застройщику и просить перео-
формить договор.  

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605

А К Ц Е Н Т

Дольщики не могут получить право
собственности в недострое, сказал ВС, 
поскольку квартиры не появились 
как оборотоспособные объекты

МЕЖДУ ТЕМ

В Москве введена упрощенная процедура выплат пособий 

семьям мобилизованных. Соответствующее постановление 

правительства столицы подписал мэр Сергей Собянин.

Речь в документе идет о ежемесячном пособии для моло-

дых родителей и о городской доплате мобилизованным, ее 

могут получить родные бойцов в качестве адресной соци-

альной помощи. На период прохождения военной службы 

эти выплаты будут начислены без учета финансового поло-

жения семьи.

Подать заявления в упрощенном порядке можно с 1 ноября 

во флагманских МФЦ или в центре поддержки семей моби-

лизованных на улице Сергия Радонежского, 1/1.
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Угольные рельсы
Ближе к земле

 «Я продолжаю считать, 
что загрузка восточно-

го направления преимуще-
ственно углем стратегически 
является не оптимальной для 
российской экономики. Она, 
в частности, сильно сдержи-
вает сельское хозяйство. У нас 
открываются новые погран-
переходы, тот же Забайкаль-
ский зерновой терминал», — 
рассказал Чекунков.

П о  м н е н и ю  д и р е к т о р а 
Института подготовки кадров 
высшей квалификации ВГУ-
ЭС, доктора экономических 
наук, профессора Александра 
Латкина, сельское хозяйство 
— это одно из перспективных 
направлений, но в новых усло-
виях Дальнему Востоку нечего 
предложить азиатскому рынку 
в больших объемах.

«У нас огромные сельхозу-
годья, и хотелось бы, чтобы мы 
выращивали урожай и постав-
ляли нашу продукцию в сосед-
ний Китай. В этом году Китай 
нарастил производство сои 
— это примерно 11 млн тонн. 
И он не нуждается в нашей 
сое. А кроме сои сейчас нече-
го им брать у нас», — отметил 
Латкин.

Властям необходимо думать 
над новой стратегией развития 
Дальнего Востока, например, 
выращивать другую сельхоз-
продукцию, в которой будут за-
интересованы в Азии. «Кроме 
сельского хозяйства есть еще 
перспективная продукция ле-
сопромышленного комплекса, 
рыбопромышленного комплек-
са, торговли и связи. Перспек-
тив у Дальнего Востока много», 
— добавил эксперт.

Глава минвостокразвития 
отмечает, бизнес заинтересо-
ван создавать новые предпри-
ятия и выпускать сельскохо-
зяйственную продукцию как 
в Восточной Сибири, так и на 
Дальнем Востоке. «Но на сего-
дня эти инвестиции невыгод-
но делать, если нет возможно-
сти вывезти продукцию в тех 
объемах, в которых их мож-
но вывезти», — рассказал Че-
кунков.

Сейчас на Дальнем Востоке 
уже реализуется 82 инвестици-
онных проекта в сельском хо-
зяйстве, в экономику региона 
будет вложено 139,8 млрд руб-
лей, будет создано более 11,5 
тысячи новых рабочих мест, 
рассказали «Российской га-
зете» в Корпорации по разви-
тию Дальнего Востока и Аркти-
ки (КРДВ). «Предприниматели 
уже вложили в новые сельско-

хозяйственные предприятия 
59,5 млрд рублей, работу полу-
чили более 6 тысяч человек», — 
отметили в корпорации.

После поездки на Дальний 
Восток премьер-министра Ми-
хаила Мишустина в августе 
минвостокразвития, минсель-
хоз и региональные дальневос-
точные власти определили пер-
спективные для производства 
виды сельхозпродукции: мясо, 
мясопродукты, молоко, моло-
копродукты, овощи и семена 
основных сельскохозяйствен-
ных культур отечественной се-
лекции. Уже создан перечень из 
78 инвестиционных проектов, 
которые будут ее производить. 
Это привлечет более 97 млрд 

рублей инвестиций, рассказа-
ли в КРДВ.

Сейчас минвостокразвития 
и минсельхоз прорабатывают 
возможности предоставления 
дополнительных мер поддерж-
ки сельхозтоваропроизводите-
лям Дальнего Востока, так как 
произошло удорожание стои-
мости строительства, которое 
связано как климатическими 
особенностями, удаленностью 
от центральной части России, 
расстоянием между регионами 
ДФО, так и с высокой нагруз-
кой на железнодорожную ин-
фраструктуру Восточного по-
лигона.

В будущем ситуация с гру-
зоперевозками должна улуч-
шиться. Благодаря развитию 
Северного морского пути к 
2030 году можно будет пере-
возить с запада на восток до-
полнительно 200 млн тонн гру-
зов, а расширение Восточного 
полигона позволит увеличить 
грузопоток на более чем 250 
млн тонн. Министр отметил, 
переориентация экономики 
«на менее углезависимые рель-
сы» необходима уже сейчас.

А что с углем?
Есть у этого вопроса и дру-

гая сторона. Развитие агропро-
мышленного  комплекса и сель-
ского хозяйства в Сибири и на 
Дальнем Востоке задача, несо-
мненно, важная. Но это дело 
не одного года и требует очень 
больших инвестиций, а эффект 
для экономики будет получен в 
будущем. Существуем же мы в 
настоящем времени. Для мно-
гих регионов, например Куз-
басса, Хакасии, Тувы, Бурятии, 
в меньшей степени для Якутии, 
добыча угля — это одна из основ 
экономики.

Те регионы, которые ориен-
тированы на добычу угля, не 
могут перестроиться на сель-
ское хозяйство, считает испол-
нительный директор Депар-
тамента рынка капиталов ИК 
«ИВА Партнерс» Артем Тузов. 
Часто предприятия по добыче 
угля здесь являются градообра-
зующими. Другие виды эконо-
мической активности в регио-
нах могут разбавить долю угля, 
но не могут его заменить, уточ-
няет эксперт.

Например, в Хакасии, вла-
сти которой уже были выну-
ждены обратиться к Михаи-
лу Мишустину по поводу по-
чти двукратного снижения 
объемов угля, отправляемого 
на экспорт из-за проблем с его 
транспортировкой. На 2022 год 
РЖД согласовала Хакасии от-
грузку в восточном направле-
нии всего 8,6 млн тонн угля. Те-

перь ожидается, что экспорт не 
превысит 4,8 млн тонн. В регио-
не работает 9 угледобывающих 
предприятий, производящих 
около 30 млн тонн угля в год. На 
них и смежных производствах 
заняты более 17 тысяч чело-
век. Всего по России в угольной 
и смежных отраслях работает 
около 650 тысяч человек.

Проблема обострилась из-
за санкций Евросоюза, запре-

щающих импорт нашего угля 
(с августа этого года). Пото-
ки угля, ранее отправляемые 
на запад, теперь вынуждены 
ехать на восток, поясняет ди-
ректор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Илья Мака-
ров. Естественно, инфраструк-
тура РЖД испытывает повы-
шенную нагрузку с этим по-
током.

Хотя правительство регули-
рует тарифы на железнодорож-
ные перевозки, выбор перево-
зимых грузов осуществляет 
РЖД, предпочитая работать с 
высокомаржинальными груза-
ми, уточняет партнер практики 
инвестиционного консалтинга 

и оценки Группы «ДЕЛОВОЙ 
ПРОФИЛЬ» Юлия Белогорцева.

Низкая квота на перевозку 
угля по железной дороге огра-
ничивает возможности для 
экспорта, сокращает выруч-
ку угольных компаний, приво-
дит к увольнениям значитель-
ного числа работников, счита-

ет Белогорцева. По ее мнению, 
проблема могла быть решена, 
если бы РЖД перераспредели-
ла квоты на приоритетный вы-
воз угля между Хакасией и Бу-
рятией за счет сокращения кво-
ты на транспортировку 58 млн 
тонн, установленной для уголь-
щиков Кузбасса. Тем более что 
Кузбасс, скорее всего, не смо-
жет до конца года выбрать свою 
квоту из-за падения объемов 
добычи угля, которая за 9 меся-
цев 2022 года составила всего 
162,5 млн тонн, что на 9,3% 
меньше показателей аналогич-
ного периода прошлого года.

С другой стороны, падение 
добычи на Кузбассе во многом 

было связано с проблемами из-
за санкций и прекращения экс-
порта наших товаров в Европу 
и США. К тому же и его объемы 
отгрузки угля в страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
(АТР) сократились.

В начале года отменили пра-
вила недискриминационно-
го доступа (ПНД) к железнодо-
рожной инфраструктуре РЖД, 
поясняет Тузов. В результате 
пострадали угольщики из Куз-
басса, Бурятии, Хакасии и Тувы, 
которые утратили приоритет на 
Восточном полигоне. При этом 
РЖД поднял тарифы на пере-
возку грузов. Вместо ПНД вве-
дены квоты для угольных регио-
нов и система их распределения 
между компаниями Кузбасса. К 
углю, традиционно экспортиру-
емому в Азию, добавился уголь, 
ранее шедший в ЕС. В итоге, по 
словам главы Кузбасса Сергея 
Цивилева, квота для Кузбасса 
меньше, чем в прошлом году, 
уточняет Тузов.

В результате сокращается 
именно экспорт угля, а это не 
только дополнительные дохо-
ды компаний, но и налоги. В той 
же Хакасии 51% доходов регио-
нального бюджета составля-
ли выплаты по налогу на при-
быль, и больше всего их плати-
ли угольные компании. Кроме 
того, для второго после столи-
цы по численности населения 
в республике города Черногор-
ска угледобывающая компания 
«СУЭК-Хакасия» является гра-
дообразующим предприятием. 
О том, сколько прибыли при-
носит экспорт угля в этом году 
на фоне роста мировых цен на 
энергоресурсы, можно судить 
по словам первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова, ко-
торый сказал, что дисконты 
по российскому углю состав-
ляют 50—60%, но его экспорт 
все равно оказывается рента-
бельным.

Пик спроса на наш уголь в 
Азии пришелся на это лето. С 
сентября отгрузки стали па-
дать, поскольку рынок насы-
тился. Сейчас экспортные ре-
корды уже едва ли получится 
поставить. Но списывать уголь 
со счетов пока рано.

По мнению Белогорцевой, 
российский уголь в страны АТР 
поставляется с высоким дис-
контом, который достигает 65—
70% от цен по поставкам угля 
из Австралии. В перспективе 
следующих года-двух адапта-
ция к работе в условиях санк-
ций, решение логистических 
проблем несомненно снизит 
уровень дисконта и повысит 

рентабельность экспорта угля. 
Рынки стран АТР охотно поку-
пают российский уголь, имею-
щий высокое качество. Поэто-
му, несмотря на ожидаемое 
в следующем году снижение 
деловой активности в регио-
не, экспорт в этом направле-
нии будет оставаться приори-
тетным.

Но сейчас железнодорож-
ная сеть РЖД загружена други-
ми грузами, часто не связанны-
ми со спросом со стороны стран 
АТР, отмечает Тузов. Дать «зе-
леный свет» углю, разумеется, 
было бы можно, но это только 
ухудшило бы ситуацию с по-
ставками грузов по другим при-
оритетным направлениям. Да и 
к грузам в сторону АТР добави-
лось в этом году много наимено-
ваний, которые ранее шли в ЕС, 
поэтому наблюдается перегруз-
ка восточных железнодорож-
ных магистралей. К сожалению, 
сети РЖД не рассчитаны на об-
служивание стремительно вы-
росших объемов грузов, пояс-
няет Тузов.

Что возят 
РЖД фиксирует рост экс-

порта неугольных грузов в 
направлении портов Дальнего 
Востока, с начала года он соста-
вил 5,3%, в том числе черных 
металлов — на 12,8%, грузов в 
контейнерах — на 36,2%.

Как рассказали «Россий-
ской газете» в компании, из-
за полной загрузки железной 
дороги в восточном направле-
нии, приоритетность грузов 
регулируется отдельным доку-
ментом — временными прави-
лами определения очередно-
сти перевозок грузов, которые 
в марте приняло правление 
компании. Благодаря новым 
правилам более 700 компаний, 
часть из которых была на гра-
ни остановки из-за закрытия 
западных рынков сбыта, впер-
вые получили возможность 
для вывоза своей продукции на 
Дальний Восток. Это позволило 
сохранить 300 тысяч рабочих 
мест, и, таким образом, непря-
мую социальную поддержку за 
счет сохранения занятости по-
лучили около 1 млн граждан (с 
учетом их семей).

«Тарифы на перевозку гру-
зов железнодорожным транс-
портом устанавливаются Фе-
деральной антимонопольной 
службой России. Их уровень 
зависит как от типа груза, так 
и от дальности его перевозки, 
типа тары, подвижного соста-
ва и ряда других параметров», 
— рассказали в РЖД. 

Всего в России в угольной 
и смежных отраслях работают 
около 650 тысяч человек.

А К Ц Е Н Т

Регионы, изначально ориентированные 
на добычу угля, никак не могут пере-
строиться на сельское хозяйство

1

ИНТРИГА Почему банкинг исламских стран  поверил в Россию 

Бессудная вера 
Владимир Емельяненко

П
оездки российских муф-
тиев в мусульманские 
страны, а в сентябре 

— приезд исламских богосло-
вов 14 стран Востока в Россию, 
открывают новый взгляд на то, 
что правит миром — интересы 
или ценности и традиции. О том, 
как достичь сочетания интере-
сов и традиций, на вопросы «РГ» 
отвечает глава Духовного собра-
ния мусульман России (ДСМР), 
муфтий Альбир-хазрат Крганов.

Альбир Рифкатович, вы были 
одним из соавторов подготов-
ки визита президента Индо-
незии Джоко Видодо в Россию, 
потом — визита президента 

Владимира Путина в Иран. 
На этих встречах родилась 
тема вхождения исламского 
банкинга к нам в страну?

АЛЬБИР-ХАЗРАТ КРГАНОВ: Визиты глав 
государств готовятся на уровне 
их администраций и диплома-
тов. Мы, религиозные деятели, 
участвуем в этом как инстру-
мент «народной дипломатии». 
В связи с этим в рамках сора-
ботничества, как говорят наши 
православные братья, визит 
религиозных деятелей и бизне-
сменов из Москвы, Татарста-
на, Башкортостана и Дагеста-
на в Индонезию — страну с са-
мым высоким в мире числом 
жителей, исповедующих ислам, 
получился прорывным. Тут ва-
жен акцент: индонезийцев ин-

тересовали работа российского 
закона о свободе вероисповеда-
ния, основы нашей религиозной 
и национальной политики. Во-
обще, вопросы недискримина-
ции ислама и мусульман, отсут-
ствие осквернения священных 
текстов и запрет оскорбления 
чувств верующих вызвали там 
неподдельное уважение. И вот 
уже на их основе было легче до-
стичь согласия о создании рабо-
чих групп по развитию сотруд-
ничества в сфере бизнеса, вклю-
чая халяльную индустрию, об-
разования, туризма. Речь зашла 
и об исламском банкинге.

Какую роль в нашем интересе 
к банкингу сыграло сокраще-
ние инвестиций в Россию?

АЛЬБИР-ХАЗРАТ КРГАНОВ: Тема ислам-
ского банкинга для нас не нова. 
Она не первый год обсуждает-
ся на разных уровнях, накоп-
лен определенный опыт. Запад-
ные санкции тоже играют свою 
роль, но при этом большинство 
стран — членов Организации 
исламского сотрудничества 
(ОИС) и раньше сотрудничали 
с Россией, предлагая строить 
отношения на основе системы 
исламского финансирования. 
В случае ее принятия, это ста-
ло бы своеобразным ответом 
западным рынкам, еще одним 
дополнительным инструмен-
том развития финансов.

Как это возможно, если рос-
сийские законы не совпа-
дают с требованиями му-
сульманской финансовой си-
стемы?

А Л Ь Б И Р - Х А З РАТ  К Р ГА Н О В :  Начнем 
с того, что исламский банкинг 
ввел запрет на ростовщичество — 
ссуду денег под процент. И в му-
сульманских странах практику-
ют формы софинансирования 
бизнеса, которые соблюдают 
это ограничение. Что в этом про-
тивозаконного и почему не пере-
нять то, что нас сблизит? Другое 
дело, что мы, религиозные и об-
щественные деятели, ратуем за 
то, чтобы это дело регулирова-
ло государство. И инициатива 
уже прорабатывается законо-

дателями и Центробанком. Мы, 
как можем, с партнерами под-
держиваем. Группа стратегиче-
ского видения «Россия — ислам-
ский мир» на площадке форума 
«Казань-Саммит» тоже тести-
рует проблематику исламско-
го банкинга. В будущем году с 
этой группой, куда я тоже вхо-
жу, готовим заседание в одной 
из мусульманских стран, сей-
час определяется в какой. В по-
вестке которой также стоит раз-
витие инструментов исламского 
банкинга в России.

Помимо запрета ссудных 
процентов, спекуляции и игр 
со временем, еще понятие 
исламских денег диктует их 
отсутствие связи с крими-
налом и азартными играми. 
Как это все учесть?

А Л Ь Б И Р - Х АЗ РАТ  К Р ГА Н О В :  Как раз 
этим исламский банкинг вы-
годно отличается от западного. 
И тут нужна его популяризация 
в обществе. Совсем недавно в Го-
сударственную Думу был вне-
сен законопроект «О деятельно-
сти по партнерскому финанси-
рованию» с пакетом поправок в 
закон. Их принятие создаст пра-
вовую основу для апробации 
исламского банкинга у нас.

Еще исламские деньги не 
должны быть связаны с жи-
вотными, мясо которых в 

исламе считается запрет-
ным. В России на этих жи-
вотных строится отрасль 
животноводства. Означа-
ет ли это, что банкинг бу-
дет доступен только мусуль-
манским регионам страны?

АЛЬБИР-ХАЗРАТ КРГАНОВ: Большая 
ошибка думать, что инструмен-
ты исламских финансов предна-
значены только для мусульман. 
Они открыты для всех и реали-
зуются в ряде западных стран 
в том числе. Просто надо знать 
и учитывать тонкости права 
ислама, арабского языка, мен-
талитета мусульман и, да, ряда 
ограничений, обусловленных 
нормами веры. Это относит-
ся, в частности, к проблеме фи-
нансирования казино, свино-
водства, продажи алкогольной 
продукции. Однако сохраня-
ется возможность кредитова-
ния иных отраслей животно-
водства, иных проектов сель-
ского хозяйства и реальных сек-
торов экономики, которые со-
ставляют основную часть всего 
товарооборота. Например, сто-
ит учитывать, что халяль (см* 
справку) — индустрия, которая 
сегодня в мире имеет много-
миллиардные обороты.

Казанский федеральный уни-
верситет готовит введение 
учебных дисциплин по ислам-
скому банкингу и праву. Та-
тарстан станет их отправ-
ной точкой?

АЛЬБИР-ХАЗРАТ КРГАНОВ: Для этого 
есть все предпосылки. Пилот-
ными участниками проекта, 
который ожидается в начале 
2023 года, готовы быть Татар-
стан, Дагестан, Чечня и Башки-
рия. Ведется серьезная работа с 
регионами в этом направлении. 

Общей проблемой является от-
сутствие кадров и издержки 
при внедрении банкинга. Здесь 
нужно тесное сотрудничество 
светских и исламских вузов в 
подготовке кадров. В этом от-
ношении КФУ и Казанский 
исламский институт — лидеры. 
Опять же Татарстан — узнавае-
мый в исламском мире регион 
России, к его мнению прислу-
шиваются, у него есть и роль, и 
влияние. Еще интересен опыт 
деятельности Центра партнер-
ского финансирования и спец-
проектов, открытого Сбер-
Банком.

В исламском финансировании 
есть лазейки, когда долг, пре-
мию или проценты оформля-
ют как «пожертвование». Та-
кие скандалы были в Катаре, 
Турции, Египте.

А Л Ь Б И Р- Х АЗ РАТ  К Р ГА Н О В : В любой 
сфере есть желающие обой-

ти закон. Такие попытки необ-
ходимо пресекать,  будь то 
исламский банкинг или любая 
другая сфера. Возможности, 
инструменты и ресурсы у госу-
дарства, в частности у контро-
лирующих органов, для этого 
есть.

Остается опасение финан-
сирования терроризма, что  
было. Как выставить щит 
«братству» криминала?

АЛЬБИР-ХАЗРАТ КРГАНОВ: Особо хочу 
отметить, что инструменты 
исламского банкинга не име-
ют ничего общего с террориз-
мом и его финансированием. 
Это прямо противоречит осно-
вам ислама. И потом финанси-
рование терроризма в России 
эффективно контролируется. 
Не думаю, что с тем уровнем 
цифровизации у нас в стра-
не, который есть, это является 
проблемой.  

Скоро российская халяльная  продукция потоком пойдет в страны  Юго-Восточной Азии (ЮВА). 

А К Ц Е Н Т

Ошибка думать, что инструменты
исламских финансов предназначены 
только для мусульман 

КСТАТИ

Халяль (араб. — халал — допустимость, допустимый, разрешенный). В Ко-

ране «халяль» — противопоставление слову «харам» — запрещение. Все 

деяния человека между ними делятся на 8 категорий. Самые важные — 

правильное разделение на харам и халяль. Халяль, в том числе, это 

исламские диетические правила, выстроенные на основе веры.

Справка «РГ»

Исламский банкинг — финансовая деятельность на основе принципов 

шариата — предписаний ислама. Ключевые правила:

1. Запрет на ссудные проценты.

2. Запрет на спекуляцию (включая фьючерсы и фондовые рынки).

3. Запрет на инвестиции от производства и потребления харама — 

запрещенного в исламе (алкоголя и т.д.).

4. Запрет на инвестиции от доходов от азартных игр, проституции, пор-

нографии, колдовства и магии.

5. Запрет производства и переработки «мяса животных, которые были 

забиты не с именем Всевышнего» (свинина, хищные животные).
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А К Ц Е Н Т

Благодаря новым правилам перевозки 
грузов получилось сохранить 
300 тысяч рабочих мест
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ВЫСТАВКА 

Куклы вышли 
погулять

ДОН ЖУАН 
НА ПЛЯЖЕ
Андрей Коврин

Одна кукла восхищается пей-
зажем, другая подглядывает за 
играющими в волейбол,  тре-
тья — в ней узнается Дон Жуан 
из спектакля — любуется де-
вушками на пляже. На выставке 
Музея Театра Образцова «Од-
нажды в парке Горького» мож-
но увидеть и другие кадры, на 
которых сказка внедряется в 
реальность, их автор — фотоху-
дожник Иван Филимонов. 
        «Мне неинтересно просто 
снимать кукол в театре или 
музее. И мы придумали выве-
сти их в город — такого еще ни-
кто не делал», — рассказал «РГ» 
фотограф.

Действительно, до этого ку-
клы здание театра не покида-
ли, подобный проект в России 
воплощается впервые. Во вре-
мя съемок актеры старались 
быть незаметными, оставляя 
своих героев один на один с гу-
ляющими и загорающими. «Я 
старалась максимально само-
устраниться из кадра. Хотя для 
этого приходилось сидеть или 
лежать в самых невероятных 
позах.  Куклы вписались в анту-
раж парка Горького, как будто 
всегда тут гуляли», — говорит 
актриса Ирина Осинцова.

Зрители выставки смогут 
увидеть, как Кролик из спекта-
кля «Винни-Пух» делает про-
бежку, гурман Сен-Жермен из 
«Пиковой дамы» дегустирует 
блюда уличной кухни, Лаура 
из «Маленьких трагедий» гото-
вится к премьере фильма в ки-
нотеатре под открытым небом, 
а конферансье Апломбов из 
«Необыкновенного концерта» 
позирует напротив памятников 
советской эпохи... 

О том, как все создавалось, 
можно посмотреть на сайте Те-
атра Образцова. А фотографии -  
в партере парка Горького, где и 
пробудут в течение месяца. 

ГАСТРОЛИ Большой театр Беларуси показал в Москве «Дикую охоту короля Стаха»

Время победить страх
Ирина Муравьева 

Н
а сцене Большого теат-
ра России начались га-
строли Большого театра 

Беларуси, возобновив прерван-
ную в последние восемь лет тра-
дицию регулярно обмениваться 
творческими визитами главных 
сцен двух стран. В нынешней га-
строльной афише театра из Бела-
руси два спектакля — знаменитая 
белорусская опера «Дикая охота 
короля Стаха» Владимира Сол-
тана по повести Владимира Ко-
роткевича (в постановке 2021 
года) и балетная легенда «Щел-
кунчик» Чайковского в поста-
новке Валентина Елизарьева 
(версия 2020 года). Открылись 
гастроли «Королем Стахом» на 
белорусском языке. 

Эта опера однажды уже 
производила фурор в Москве, 
когда в 1990 году Большой театр 
Беларуси привозил в столицу не-
давно поставленную мировую 
премьеру этой оперы. Труппу то-
гда пришлось   оставлять еще на 

один день в Москве, чтобы по же-
ланию публики показать допол-
нительный спектакль. Первая 
постановка «Короля Стаха» не 
сходила со сцены более двадца-
ти лет, став  национальной клас-
сикой. 

В новом сценическом реше-
нии режиссер  Анна Моторная 
даже ввела в художественный 
концепт спектакля идею  «наци-
онального», подчеркивая, что 
образ ее спектакля должен  дать 
«яркое эмоциональное пред-
ставление о Беларуси, о ее ат-
мосфере, о ее языке». Именно 
поэтому в новой постановке по-
явилась  сценическая колли-
зия «двоемирия»: с одной сто-
роны,  мистический триллер — с 
его жуткой призрачной «охо-
той», болотной атмосферой, вы-
рождающейся шляхтой, с другой 
—  фольклорный мир идилличе-
ской Белой Руси — ослепительно 
снежный, с деревянными саня-
ми, с живой белой лошадью, иг-
рами детей и рождественскими 
колядками, с меланхолическим 

наигрышем пастушьей жалей-
ки (специально изготовленной 
для спектакля). В противовес — 
во время «дикой охоты»   звучат 
инструменты «войны» — длин-
ные деревянные трубы — сурмы, 
известные в Беларуси с XIII  века. 
Два этих мира на сцене как два 
полюса — света и тьмы. 

Спектакль изначально заду-
ман как спектакль большого сти-
ля, сочетающий сценический 
традиционализм, психологи-
ческую драму и эффектное зре-
лище (сценография Андрея Ме-
ренкова) — настоящий театраль-
ный блокбастер, использующий  
внушительный арсенал поста-
новочных эффектов: от трилле-

ра — с его жутковато ажурными, 
словно могильные ограды, па-
вильонами на сцене, от призрач-
ной «охоты»  и фантасмагориче-
ского бала шляхты с их угрожа-
ющими полонезами икакими-то 
гипертрофированными истори-
ческими нарядами, до пасторали 
Белой Руси, романтической лав-
стори пани Яновской и гостя ее 
имения — ученого Белорецкого. 

Видео-арт на экране в мгно-
вение превращал унылый не-
настный фон с голыми деревья-
ми  и туманом в жуткий хоррор 
с мистической скачкой рогатых 
всадников, надвигавшихся на 
зал.  Постановщики использова-
ли пакет эффектов на все вкусы, 

включая абсолютно, казалось 
бы, устаревшую сценическую 
фактуру муляжей и крупной бу-
тафории, как, например, всадни-
ки из-под колосников в духе ста-
рого вагнеровского театра с  его 
пролетающими над сценой дере-
вянными фигурами валькирий 
или  зловещие шахматные фи-
гуры, служившие мебелью. Все 
эти многочисленные  детали со-
здавали плотную театральную 
среду. 

Между тем  зал в напряже-
нии держала не только сцениче-
ская картина, но, прежде всего, 
музыка Владимира Солтана — 
не потускневшая за  тридцать 
три года, прошедшие с момента 
ее написания. Она приобрела в 
новом веке, с его обостривши-
мися коллизиями, почти голли-
вудскую «наглядность» в изоб-
ражении битвы света и тьмы, а 
также в погружении в глубокие 
слои белорусской ментально-
сти. Нежно,  воздушно звучал 
хор «Ой, летели гуси из-под Бе-
лой Руси» и уравновешенные  
вокальные монологи Владими-
ра Громова в партии Белорецко-
го «Эти болота, где убийцы за-
таились, моя земля». А неспеш-
ная ария старого крестьянина 
Рыгора «Жил я, был я, братцы» 
в исполнении Андрея Валентия, 
в зипуне, с бородой, напомнила 
вдруг об Иване Сусанине. 

В музыкальном смысле ре-
шение этого спектакля уникаль-
но, потому что в новой версии 
(дирижер-постановщик Андрей 
Иванов) восстановили все купю-
ры, сделанные когда-то в парти-

туре по техническим причинам.  
Были восстановлены и монолог 
Белорецкого, размышляющего 
о белорусской земле и народе,  и 
песня старого Рыгора, обновлен, 
расширен «хит» белорусской 
оперы — лирическая ария Наде-
жды Яновской «Хочу любить и 
верить. Жить хочу» (в исполне-
нии Елены Золовой).  Надо ска-
зать, что певцам было не просто 
сохранять вокальное равновесие 
в постоянно меняющейся сцени-
ческой фактуре спектакля и в 
сложном музыкальном устрой-
стве партитуры, с ее взвинчен-
ным напряжением и постоян-
ными контрастами. Но нельзя не 
отметить не только  крепко сде-
ланные партии и хорошие голоса 
(три тенора — Дмитрий Шабетя 
в партии Дубатовка, Александр 
Михнюк — студент Светилович, 
Виктор Менделев — Берман и ба-
ритон Станислав Трифонов — 
зловещий герой Алесь Ворона), 
но и отличную дикцию, звучащее 
белорусское слово, которое мож-
но было понять и без субтитров. 

Музыка этой оперы с ее 
страшными воинственными 
кличами труб, остинатными 
«топчущими» ритмами, злове-
щими рокотами, с ее потусто-
ронними звуками ксилофона, 
криками ужаса и взвинченным 
вокалом держала в напряжении 
весь спектакль, и финал его  не 
был утешительным, хотя и вы-
строил красивую  картину с лю-
бовной парой на фоне нереаль-
ного оранжевого заката. Но ведь 
это уже в вечности. Сегодняшняя 
реальность  другая. 

Опера Владимира Солтана приобрела в новом веке с его обострившимися коллизиями голливудскую «наглядность» в изображении битвы света и тьмы.

А К Ц Е Н Т

Первая постановка оперы не сходила
со сцены более двадцати лет, 
став национальной классикой 

ПАМЯТЬ Театр имени 
Вл. Маяковского отмечает 
юбилей

Репертуарный 
бог

Леонид Млечин

Театр в роскошном краснокирпичном здании в Москве 
на Большой Никитской за сто лет своей жизни сменил 
немало названий — от Театра Революции до Московско-
го театра драмы и, наконец, Театра имени Маяковско-
го — бунтарский дух пролетарского поэта был созву-
чен театру, первый импульс которому дал Всеволод 
Мейерхольд.

Его столетие — повод вспомнить о легендах, которые 
живут в его стенах. Об Андрее Попове, поставившем на 
его сцене «Поэму о топоре», «Гибель эскадры», «Бес-
приданницу», «Таню». 

О Николае Охлопкове, возглавлявшем театр в тече-
ние почти четверти века и оставившего память об 
этапных спектаклях 
«Молодая гвардия», 
«Гроза», «Гамлет», 
«Клоп», «Медея»… 
О подхватившем 
эстафету Андрее 
Гончарове, любовно 
пестовавшем свою 
уникальную труп-
пу. Об игравших на 
сцене театра Марии 
Бабановой, Михаи-
ле Астангове, Фаи-
не Раневской, Лидии Сухаревской, Максиме Штраухе, 
Льве Свердлине, Наталье Гундаревой…

Сегодня, поздравляя с юбилеем великих мастеров, 
и сегодня играющих на сцене Театра Маяковского, 
вспомним только один эпизод из богатой событиями 
жизни театра.

В самый трудный для театра год, в 1941-м, его при-
нял мой дедушка известный театральный критик Вла-
димир Михайлович Млечин. Очень короткие воспоми-
нания я нашел в его записках.

7 января 1941 года на бюро столичного горкома 
партии выступал первый секретарь Александр Щерба-
ков, руководивший всей идеологической работой. Он 
обрушился на Театр Революции, потребовав немедлен-
ных перемен:

— Что у вас на сорок первый год предполагается? 
«Мария Стюарт» уже в одном театре идет. «Весна в 
Москве» идет. «Пархоменко» или «Улица радости»? 
«Пархоменко» уже в двух театрах идет — в Малом и 
Красной Армии. Театр может зайти в тупик и творче-
ски, и материально. В Театре Революции хорошие акте-
ры, замечательные, он должен быть одним из ведущих 
театров, поэтому руководителям театра надо очень 
крепко подумать…

Недовольство хозяина Москвы немедленно вопло-
тилось в оргвыводы... Директором театра был утвер-
жден В.М. Млечин. Все тридцатые годы Млечин воз-
главлял столичный Репертком — комитет по контролю 
за репертуаром. 

Актеры в Театре Революции были знаменитые. Ма-
рия Бабанова, Евгений Самойлов, Максим Штраух, 
высоко ценимый за исполнение образа Ленина в зна-
менитых фильмах того времени… Но в мирных усло-
виях проработали всего несколько месяцев.  Началась 

война и налеты немецкой авиации, ставшие тяжелым 
испытанием для москвичей.

Вспоминает Владимир Млечин: «Почти весь муж-
ской состав театра вступил в состав 7-й (Краснопрес-
ненской) дивизии московского ополчения. Через три 
дня, когда я уже сдал дела, меня вызвал ночью секре-
тарь МГК Константин Калашников, вычеркнул из 
списка ополченцев основных актеров, на которых дер-
жался репертуар, вычеркнул и меня, предложив вер-
нуться в театр и организовать его работу в условиях 
войны».

И театр радовал зрителя новыми постановками. 
В сентябре 1941-го показал премьеру пьесы Михаи-
ла Гуса и Константина Финна «Ключи от Берлина». В 
военную пору театр работал на маленькой и непри-
способленной площадке Ташкентского дома Красной 
Армии. 

Драматург Всеволод Иванов пометил в дневнике: 
«Погодин говорит о новой своей пьесе. Директор Те-
атра Революции Млечин читает пьесу Леонова. Все ак-
теры восхищаются Берсеневым, который поставил 
«Фронт». В сорок втором выпустили семь новых поста-
новок. Первым в стране Театр Революции отказался от 
государственной дотации».

В политуправлении Среднеазиатского военно-
го округа писали: «Спектакли Театра Революции вы-
звали восторженные отклики бойцов и командиров, а 
шефский спектакль «Фронт» обратился в подлинную 
демонстрацию глубокого единства работников искус-
ства и Красной Армии... В своей шефской работе кол-
лектив театра проявил подлинный энтузиазм, не оста-
навливаясь перед трудностями при поездках на заста-
вы».  

За свой счет театр совершил большую гастрольную 
поездку по военным гарнизонам и передал значитель-
ную сумму в фонд обороны.

В октябре 1943 года театр вернулся в Москву. Руко-
водитель Союза советских писателей Александр Фа-
деев сразу забрал Владимира Млечина к себе замести-
телем. А театр продолжил свою творческую биогра-
фию. 

Кролик из спектакля «Винни Пух» в 
Парке Горького. 
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Евгений Самойлов, Лев Свердлин и Мария Бабанова в поста-
новке Николая Охлопкова «Гамлет». 1955.
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Театр 
им. Маяковского 
в годы войны — 
требующая
изучения история

ПРЕМЬЕРА В «РГ» презентовали проект «Белые ночи Венеции» 
по мотивам повестей Достоевского и Манна

Мост великих
Максим Васюнов 

С
пектакль «Белые 
ночи Венеции» ре-
жиссера Лейлы Абу-
аль-Кишек объеди-
няет два мира — рус-
ский до мозга костей 
Федор Михайлович с 
мороком «Белых  но-
чей» вступает в диа-

лог с немцем Томасом Манном. 
В эпоху, когда Запад настаива-
ет на отмене русской культу-
ры, у «Белых ночей Венеции» 
есть еще и политическая мис-
сия — проект «призывает сохра-
нить международные связи», 
по крайней мере так заявляют 
создатели. Миссия, прямо ска-
жем, космическая. В том числе 
поэтому спектакль будет пока-
зан в Музее космонавтики.

Объединить «Белые ночи» 
со «Смертью в Венеции» при-
думал художественный руко-

водитель постановки, актер 
Театра Вахтангова Владислав 
Демченко. А началось все, по 
его словам, еще в пандемию, 
во время телефонных разгово-
ров с художником-сценогра-
фом Светланой Конеген из Ита-
лии. «Во время разобщенности 
мы подумали, а что, если соеди-
нить два великих города Петер-
бург и Венецию». Тогда они, ко-
нечно, и не представляли, как 
далеко может зайти эта раз-
общенность и насколько точ-
ны окажутся главные образы 
Петербурга и Венеции — мосты.

Д л я  то го  ч то б ы  д и а л о г 
культур был честным, в спек-
такль пригласили русских и 
итальянских актеров: Дарью 
Клименко, Владислава Дем-
ченко, Марко Динелли и Сидни 
Вичидомини. Более того, что-
бы показать, что культуры рав-
ноправны, звучат оба языка, 
причем в какой-то момент по 
задумке режиссера для зрите-
ля становится уже не важным, 

по-русски или по-итальянски 
разрешаются вечные вопросы. 

«Я приехал двадцать лет на-
зад в Россию, чтобы обогатить 
себя, потому что мне чего-то на 
родине не хватало, и в спекта-
кле я играю итальянца, кото-
рому тоже чего-то не хватает, 
— говорит актер Марко Динел-
ли, — и один из мотивов нашего 
спектакля — это возможность 
расти через встречу с другим. 
Другим при этом может быть и 
человек, и фильм, и картина, и 
спектакль».

В спектакле «Белые ночи 
Венеции» Мечтатель (Марко 
Динелли) встречается с Пи-
сателем (Владислав Демчен-
ко). Это собирательные об-
разы, в них, по словам созда-
телей, можно угадать и Иосифа 
Бродского. Вот уж точно чело-
век-мост, соединивший Санкт-
Петербург, где поэт родился, с 
Венецией, где он похоронен.

Еще один великий, который 
незримо угадывается в спекта-
кле, даже в пластике актеров, 
— режиссер Лукино Висконти, 
который в свое время экрани-
зировал Манна и сделал одну 
из «самых русских», по мне-
нию критиков, экранизаций 
«Белых ночей» Достоевского. 
В фильме итальянца Петербург 
— это не столько город, сколь-
ко некое пространство Луны, 
другой планеты. И это еще одна 
причина, почему спектакль по-
кажут в Музее космонавтики. 
К слову, премьера намечена на 
2 ноября — это день рождения 
знаменитого итальянского ре-
жиссера. Ему и посвятили этот 
международный проект. 

Красивая деталь презента-
ции — создатели спектакля по-
казали платье одной из героинь 
«Белых ночей Венеции». Ху-
дожник Виктория Андреяно-
ва, пытаясь соединить миры, 
выбрала космические цвета — 
темно-синие, по крайней мере 
сама мастер не отрицает, что 
работа над спектаклем помогла 
ей «улететь из турбулентной 
реальности и отправиться в пу-
тешествие».

Ожидается, что спектакль 
покажут в Италии, по крайней 
мере итальянцы выразили же-

лание принять у себя «Белые 
ночи Венеции». Там Достоев-
ский традиционно один из лю-
бимых писателей. 

На презентации также доба-
вили, что проект дошел до фи-
нала благодаря поддержке мно-
гих людей, которые показы-
вают, что не собираются обед-
нять себя отменой какой-либо 
культуры: это и Президентский 
фонд культурных инициатив, и 
правительство Москвы, и пред-
ставители бизнеса, как россий-
ского, так и итальянского. 

«А еще знаете, какая случи-
лась мистика, — вдруг под конец 

презентации рассказал один 
из создателей спектакля, — мы 
только на днях узнали, что 2 но-
ября — это не только день рожде-

ния Висконти, это еще и день, 
когда Международная космиче-
ская станция стала обитаемой! 
Все не просто так».  

А К Ц Е Н Т

Во время разобщенности мы подумали, 
а что, если соединить два великих горо-
да Петербург и Венецию? Чтобы диалог 
культур был честным, в спектакль при-
гласили русских и итальянских актеров

У создателей проекта «Белых ночей Венеции» есть миссия — проект «призывает сохранить международные связи». 

Смотрите видео на сайте 
rg.ru/media

Кстати

Спектакль «Щелкунчик» Большого театра Беларуси будет показан на 

Исторической сцене Большого театра 28 и 29 октября, а  в ноябре 2023 

года Большой театр России поедет на гастроли в Минск.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Как про-
ходила 
встреча в 
«РГ» смот-
рите 
здесь.
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Томас Манн
... Когда мы несчастны, мы сильнее чувствуем несчастие других; чувство 

не разбивается, а сосредотачивается...

 

Боже мой! Целая минута блаженства! Да разве этого мало хоть бы и на 

всю жизнь человеческую?..

 

Небо было такое звездное, такое светлое небо, что, взглянув на него, не-

вольно нужно было спросить себя: неужели же могут жить под таким не-

бом разные сердитые и капризные люди?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКИ

Сериал «Переговорщик», онлайн-
кинотеатр KION, 3 ноября
Премьера психологического детек-

тива «Переговорщик» режиссера 

Нурбека Эгена состоится в онлайн-

кинотеатре KION.  Главные роли в се-

риале исполнили Кирилл Пирогов, 

Владимир Мишуков и Лянка Грыу.  

Соавторы  сценария — Олег Мало-

вичко (он же — в числе продюсеров) и  

Сергей Калужанов.  Автор идеи — 

Юлия Идлис.

Главный герой этой истории — Алек-

сандр Максимов — лучший в стране 

переговорщик и блестящий психо-

лог. За много лет в профессии Макси-

мов выработал уникальный метод 

ведения переговоров. Но это не спа-

сло его от трагедии — девять лет на-

зад при освобождении заложников в 

школе погибли невинные люди, в том 

числе — его дочь. Съедаемый чувст-

вом вины, Максимов ушел со служ-

бы, оставил семью — жену и сына,  

друзей, порвал все связи.

Максимов живет отшельником, ра-

ботает в центре психологический 

помощи по телефону — и каждый 

день находится на грани увольнения. 

Несмотря на высокую результатив-

ность, он часто нарушает официаль-

ный протокол, чем  вызывает гнев на-

чальства.

История стартует с неожиданной на-

ходки: на лобовом стекле автомоби-

ля Максимову кто-то оставляет запи-

ску, напоминающую о событиях 

9-летней давности. Кто-то втягивает 

Максимова в опасную игру и застав-

ляет «проснуться». 

«Переговорщик» — напряженный де-

тектив, в котором тесно переплете-

ны захватывающий экшен и тонкая 

психологическая драма. Это исто-

рия профессионала, который умеет 

«читать» людей. При этом он — «са-

пожник без сапог»: его навыки пере-

говорщика и способность к манипу-

ляции не помогли сохранить семью. 

Помогая другим людям, герой посте-

пенно  излечивается и от собствен-

ной душевной травмы.  

В сериале также снимались:  Вильма 

Кутавичюте, Виталий Коваленко, 

Петр Натаров, Нино Нинидзе, Мак-

сим Белбородов, Юрий Цурило, 

Александр Клюквин, Маруся Зыко-

ва, Алексей Кирсанов и другие.  

Премьерный показ сериала состо-

ялся летом 2022 года в рамках фести-

валя телесериалов «Пилот». Произ-

водством сериала занимались Про-

дюсерская компания «Среда» и 

KION.

Смотрите также
Сериал режиссера   Александра Не-

злобина и шоураннера Дмитрия Не-

лидова  «Конец света» выходит  на 

«Кинопоиске»   27 октября. 

По сюжету  в районе столичного Чер-

танова внезапно объявляется сам 

Князь Тьмы. У него грандиозные пла-

ны, но для их реализации ему нужна 

помощь сына — тридцатилетнего 

кассира супермаркета, который 

даже к отцу из преисподней имеет 

массу вопросов. Всевластному Кня-

зю Тьмы придется строить отноше-

ния с земными родственниками, что-

бы осуществить задуманное и пре-

подать урок человечеству. 

Вместе с Юрием Колокольниковым 

и Семёном Трескуновым в сериале 

сыграли Ксения Раппопорт, Ксения 

Кутепова, Владимир Канухин, Дани-

ил Воробьёв, Аглая Тарасова, Свет-

лана Листова, Владимир Маркони, 

Екатерина Ильина, Николай Шрай-

бер, Сергей Селин и другие. 

Новый альбом Тейлор Свифт 
Midnights
Американская певица, возглавляю-

щая рейтинг самых высокооплачи-

ваемых в мировом шоу-бизнесе, 

представила свой десятый альбом. 

Причем релиз диска Midnights («По-

луночи») состоялся как раз, следуя 

названию, — в полночь.

И буквально через несколько дней 

стал самым продаваемым в 2022 

году. За четыре дня с момента релиза 

только в США продали более 1 млн 

копий альбома. 

Юбилейный альбом, как и два преды-

дущих, был спродюсирован Джеком 

Антоноффым. В его основную вер-

сию попали 13 треков, среди кото-

рых оказались дуэты с Ланой Дель 

Рей и Зоей Кравиц. А релиз состоял-

ся в формате цифровой загрузки.

Но самой Тейлор Свифт этого оказа-

лось мало. И для тех, кто не заснул 

после первого прослушивания, она 

сделала подарок. В три часа ночи вы-

ложила еще семь треков: The Great 

War, Bigger Than The Whole Sky, Paris, 

High Infidelity, Glitch, Would’ve и 

Could’ve, Should’ve. 

Певица назвала эту расширенную 

версию диска Midnights (3am Edition), 

то есть «версией для трех часов по-

сле полуночи». Сложно представить 

эмоции тех людей, которые вначале 

купили первый, оригинальный диск. 

А потом узнали, что захочется поку-

пать теперь и  его новую версию, уже 

с бонусом из семи треков.

Альбом в итоге получился рискован-

ным и экспериментальным, а сама 

певица рассказала, что сочиняла эти 

песни во время бессонных ночей. 

В них уже нет тотального увлечения 

кантри, ортодоксальным хип-хопом 

или этнической музыкой, как было 

на ее предыдущих пластинках.

Этот концептуальный диск объеди-

нен ночными впечатлениями певи-

цы, размышлениями, а порой и тан-

цевальными фантазиями или даже 

ночными кошмарами и философски-

ми размышлениями о бренности бы-

тия, как, например, в его первом син-

гле под названием  Anti-Hero. Кстати, 

клип на эту песню Тейлор Свифт сни-

мала сама.

А в целом это получился добротный 

поп-альбом, преимущественно тан-

цевальный и с увлечением певицы 

музыкой диско, снова попавшей в 

мировые тренды. Что тоже является 

признаком творческого, постоянно 

ищущего себя, а не замыкающегося 

в догмах успеха артиста.    

Всероссийский фестиваль семей-
ного чтения #ЗнайЧитайФест, 
Российская государственная дет-
ская библиотека, 28—30 октября
Всероссийский фестиваль семей-

ного чтения #ЗнайЧитайФест, приу-

роченный к Году культурного насле-

дия народов России, пройдет в ги-

бридном формате — онлайн и оф-

лайн. Так что в каком бы уголке мира 

вы ни находились, #ЗнайЧитайФест 

распахивает для вас двери. Трансля-

ции можно смотреть на сайте фести-

валя.

Всех, кто заглянет на #ЗнайЧитай-

Фест, ждет познавательное путеше-

ствие в историю народной культуры: 

все краски фольклора, народные 

сказки, самое интересное о пись-

менности и русском языке. В про-

грамме — более 100 событий. 

Не обойдется и без встреч с писате-

лями и поэтами Андреем Усачевым, 

Анастасией Орловой, Галиной Дяди-

ной, Сергеем Седовым, Тамарой 

Крюковой, Александрой Литвиной 

и другими авторами.   

Лингвист Максим Кронгауз помо-

жет зрителям раскрыть удивитель-

ные секреты русского языка, а педа-

гог-психолог Наталья Здерёва нау-

чит придумывать терапевтические 

сказки. 

Уникальную и красочную книгу «Жи-

ли-были сказки» представит ее ав-

тор — Анна Хрусталева, а завершится 

встреча творческим мастер-клас-

сом художника Анны Авакянц. 

Писатель и переводчик Ирина Лейк 

расскажет о своих сказках «Фасоль-

ки» и «Тим и Дигги на каникулах», про-

читает самые интересные фрагмен-

ты, а в заключение все слушатели уз-

нают, как  без особых затрат выра-

стить свое семейство Фасолек на по-

доконнике.

На фестивале также предусмотрена 

программа и для любителей театра. 

Спектакли по русским народным и 

авторским сказкам, а также по люби-

мым детским произведениям пред-

ставят Театр МОСТ, Театр-студия 

«Мозаика» и Московский детский те-

атр эстрады, а театр «Душегреи» 

сыграет музыкальную фантазию по 

мотивам сказок народов России 

«Пастушья дудочка». 

В кинопрограмме — показ фильма по 

мотивам рассказов Наринэ Абгарян 

«Манюня в кино». Он завершится 

встречей с юными исполнительница-

ми главных ролей Екатериной Темно-

вой (Манюня) и Кариной Каграманян 

(Наринэ). Также юные зрители уви-

дят мультфильмы «Три кота и море 

приключений» и «Плюшевый бум».  

«Мария Кнебель – «Сын 
Станиславского», Музей-квартира 
Владимира Немировича-
Данченко, по 25 декабря
Почему педагог и режиссер Мария 

Кнебель называла себя «сыном Ста-

ниславского»? У кого она училась 

искусству театра? Кто из известных 

сегодня режиссеров стал ее учени-

ком? Об этом расскажет новый про-

ект Музея МХАТ.  

Режиссер и педагог Мария Кнебель 

родилась 125 лет назад, на исходе 

Серебряного века и на пороге мо-

дерна,  в Москве в семье известного 

книгоиздателя и мецената Осипа 

(Иосифа) Кнебеля, в чьем доме не 

раз бывали Илья Репин, Валентин 

Серов, Исаак Левитан.  Девочкой 

она сидела на коленях у Льва Толсто-

го и читала ему сказку «Аленький 

цветочек», за что получила в подарок 

от великого писателя коробку шоко-

ладных конфет. 

Дата ее рождения удивительно сов-

пала с годом открытия Московского 

художественного театра. Ведь теа-

тральному искусству Кнебель по-

святила всю жизнь. Вопреки роди-

тельскому желанию поступать на ма-

тематический факультет, она случай-

но за компанию с подружкой пришла 

учиться в студию Михаила Чехова — 

самого лучшего актера того време-

ни, а затем во Вторую студию МХАТа. 

Видела на сцене Марию Ермолову, 

Александра Остужева, Ольгу Книп-

пер-Чехову. 

В 1924-м она вошла в состав труппы 

Художественного театра, где снача-

ла служила актрисой, а потом режис-

сером  до 1950 года. Женщина-ре-

жиссер — редкое явление в театраль-

ном мире, даже сегодня. 

Когда-то в юности в спектакле «До-

ктор Штокман» Кнебель играла сына 

главного героя — Доктора Штокмана, 

которого воплотил на сцене сам Кон-

стантин Сергеевич Станиславский. 

Потом Кнебель часто говорила о 

себе: «Я — сын Станиславского», 

только уже в более широком, духов-

ном смысле.

Она безоговорочно следовала заве-

там своих учителей. Спектакли, по-

ставленные Кнебель, — это торжест-

во авторского театра, тонкой поэ-

тичности и светлой веры в человека, 

в его душу. Как писала сама Мария 

Осиповна, театр для нее рождается 

тогда, «когда…передо мной раскры-

вается судьба человека во всей не-

повторимой значимости, когда я 

вижу актера «с атмосферой» и чудо 

его преображения в живого челове-

ка-героя».

Кнебель принимала участие в поста-

новке спектаклей МХАТа «Кремлев-

ские куранты» Погодина (1942, воз-

обновление — 1956) и «Русские 

люди» Константина Симонова 

(1943). Вместе с Алексеем Поповым 

Кнебель режиссировала спектакль 

«Трудные годы» с Николаем Хмеле-

вым в роли Ивана Грозного. Сама вы-

ходила на сцену — блестяще играла в 

спектаклях по Диккенсу и Достоев-

скому, была мастером эпизодиче-

ских ролей. 

Кнебель более пятидесяти лет  пре-

подавала сначала в Театральном учи-

лище имени Щепкина, а с 1948 года 

на режиссерском факультете ГИТИ-

Са. Среди ее учеников — Леонид Хей-

фиц и  Анатолий Васильев,  Адольф 

Шапиро и Сергей Арцыбашев, Ана-

толий Эфрос и Алексей Бородин, 

Владимир Бейлис и Иосиф Райхель-

гауз, а также многие другие. Она обо-

жала своих учеников, внушала им 

уверенность в таланте, следила за их 

успехами, старалась вложить в них 

весь свой опыт.

Увы, фотохроника и видео постав-

ленных ею спектаклей почти не со-

хранились, но зато остались бога-

тейшие мемуары и фотографии, ко-

торые легли в основу масштабного 

мультимедийного проекта «Сын Ста-

ниславского», который представят 

на выставке. Кроме того, посетите-

лей ждут уникальные фотографии из 

личных архивов учеников Марии 

Осиповны и архива Музея МХАТ.

Отдельно стоит сказать про место, 

выбранное для выставки. Все инте-

рьеры в Музее-квартире Немирови-

ча-Данченко, открытом в 1944 году, 

подлинные и помнят своего знаме-

нитого хозяина. 

КИНО Антиутопия «Петрополис» сражает злободневностью

Заветы инопланетян
БАЛЕТ Музтеатр имени Станиславского и Немировича-Данченко 
репетирует нового «Щелкунчика»

Чудо случится раньше
Валерий Кичин

Э
ту историю, собранную 
из актуальных метафор, 
еще в мирные времена 

придумал Кирилл Фокин, и его 
отец, режиссер Валерий Фокин 
воплотил инсценировку пове-
сти в Александринском театре. 
Спектакль играли во многих 
странах, его актуальность ро-
сла, и режиссер решил снять 
фильм — картина вышла в про-
кат, вызывая оторопь точным 
попаданием в текущий момент.

Это антиутопия, подобие фи-
лософских штудий Тарковского 
— картину нужно пережить, 
даже перетерпеть ее принципи-
альную медлительность, чтобы 
прийти к сокрушительным фи-
нальным выводам, уже почти не 
оставляющим надежд на изле-
чение обезумевшего мира.

Родители героя покинули 
СССР из-за чеченской бойни, и 
парень вырос в Оклахоме, учил-
ся в Калифорнии, где исследо-
вал проблемы социальной пси-
хологии и место, отведенное 
вере в сознании человека. Тема 
религиозной веры получит в 
фильме развитие: в образе ино-
планетян, взявших землян под 
опеку и мониторящих каждый 
живой мозг, явно зашифрован 
образ Вседержителя — он пыта-
ется удержать людей от самоу-
бийственных акций и даже од-
нажды предотвратил ядерный 
конфликт на Карибах. Но его 
мето — убеждение, а безумцы к 
аргументам глухи..

Гипотезы Огнева заинтере-
совали Атлантический универ-
ситет во Флориде, и некий япо-
нец пригласил перспективного 
ученого продолжить исследова-
ния уже в новом качестве. Дей-
ствие будет перебрасываться с 
пляжей Флориды на улицы То-
кио, персонажи будут общаться 
сразу на нескольких языках, 
прекрасно понимая друг друга, 
а миссия героя по спасению 
мира от военной чумы осложне-
на его напряженными отноше-
ниями с ожидающей ребенка 
женой Анной. Все будет скре-
плено тем самым туннелем, ко-
торый на поверку окажется ко-
ридором его памяти со всеми ее 
ответвлениями, перекрестками 
и тупиками. Вспышки этой па-
мяти и составят сюжетный кар-
кас картины, развивающейся 

скачкообразно, пунктирно, 
высвечивая поворотные момен-
ты в судьбе героя и мира.

Героя мучает гипотеза: чело-
вечество под неусыпным контр-
олем неких высших сил. Полу-
чив доступ к «мировой элите», 
посвященной в государствен-
ные тайны, он узнает, что над 
крупнейшими городами дейст-
вительно зависли инопланет-
ные корабли, взявшие челове-
чество под опеку. Но судьбы лю-
дей и стран по-прежнему цели-
ком зависят от амбиций группы 
лиц, волею рока вознесенных на 
троны лидеров наций, и это тре-
вожит космических опекунов. 
Вершители судеб готовы дого-
вариваться с «некими силами», 
но до какого-то предела, за кото-
рым их амбиции начинают тер-
петь ущерб. И на требование 
прекратить конфликты и распу-
стить армии «элита» решает на-
целить ракеты уже на корабли 
пришельцев: в стратегические 
планы мира мир не входит.

Огнев пытается проникнуть 
в законы коллективного созна-
ния, столь же трусливого, сколь 
и беспечного. Его тревоги нахо-
дят подтверждение в семейной 
трагедии: сын погибает, не ро-
дившись, ибо в результате неум-
ной человеческой деятельности 
нарастает радиационный фон. 
Герой с ужасом слушает рассу-
ждения коллег о том, почему, 
мол, всесильные инопланетяне 
не решат эти наши проблемы, — 
и мы в зале разделяем этот 
ужас, ибо из собственного опы-
та знаем, что на все болевые, 
требующие поступков вызовы 
большая часть человечества от-
вечает молитвой. Его угнетает 
тотальная ложь, в которой при-
выкла жить планета, где все 
друг другу врут: мужья — женам, 
правительства — народам Мы 
как обезьяна, бросающая камни 
в ядерный реактор — приходит 
он к отчаянному выводу .

Надо сказать, театральность 
действа, где все должно воспри-

ниматься как метафора, иллю-
страция гипотезы, делает вос-
приятие картины непривыч-
ным. Пространство фильма 
условно: некий райский пляж, 
некий мегаполис вдали, сте-
рильный интерьер лаборатории 
или как бы жилого, но необжи-
того дома. Исполнителю глав-
ной роли Антону Шагину задана 
нарочито заторможенная пла-
стика; актер тщательно отраба-
тывает каждый жест и ракурс, 
но к настоящему внутреннему 
накалу образа приходит только 
к финалу. Еще труднее Юлии 
Снигирь: сценарий скуден на 
полноценный ролевой матери-
ал, и она только обозначает неи-
стово влюбленную, а затем уби-
тую горем женщину. Чисто слу-
жебные функции у актеров, изо-

бражающих дипломатическую 
элиту, которая втайне поддер-
живает контакт с инопланетны-
ми кораблями. Впрочем, прора-
ботка характеров, похоже, не 
входит в программу этого абсо-
лютно публицистического «по-
слания» — авторам важнее доне-
сти актуальную мысль, к мо-
менту выхода картины ставшую 
остро злободневной.

Общение героя с представи-
телями ООН, советниками пре-
зидентов и прочими випами — 
уже чистая кинопублицистика 
почти фельетонного стиля, сце-
на «близких контактов третьей 
степени» в спальных мешках с 
трогательными меховыми ка-
пюшонами демонстративно ко-
мична. И закончится картина 
почти как классический трил-
лер Стэнли Кубрика о любителе 
а т о м н о й  б о м б ы  д о к т о р е 
Стрейнджлаве — нежнейшей пе-
сней на величественных кадрах 
мертвого Петербурга во всей 
его постапокалиптической кра-
се. После фильма не покидает 
тоскливая мысль: а ведь это уже 
не кино. Это происходит с нами 
здесь и сейчас… 

Анна Галайда

П
ремьера нового спекта-
кля состоится на сцене 
Театра имени Станислав-

ского и Немировича-Данченко  
25 ноября. Новый «Щелкунчик» 
ждал встречи со зрителем еще с 
пандемийных времен, поэтому 
появится теперь на сцене неза-
висимо от сроков Рождества. 

Без этой рождественской 
сказки сегодня трудно предста-
вить хоть одну балетную труппу 
в мире. В России большинство 
худруков полагается на версию 
Василия Вайнонена, созданную 
еще в 1934 году в Ленинграде. 
Именно тогда сказка, основан-
ная на истории Эрнеста Теодора 
Амадея Гофмана в пересказе 
Александра Дюма, обрела дра-
матургическую цельность и 
главной героиней стала взросле-
ющая девочка, которая могла ра-
сти хоть в немецкой бюргерской 
семье, хоть в советской. Эта сим-
волическая обобщенность и 
обеспечила долгую жизнь «Щел-
кунчику» Вайнонена, который 
вошел в репертуар Театра Ста-
ниславского в 1995 году.

На этой версии выросло не 
одно поколение зрителей, радо-
вавшихся атмосфере домашне-
го Рождества и искренней вере в 
чудо. И все же с годами «уста-
лость» идеи, рожденной почти 
столетие назад, ощущалась все 

сильнее. Поэтому несколько лет 
назад театр решил ставить но-
вую версию «Щелкунчика», 
пригласив одного из ведущих 
отечественных хореографов 
Юрия Посохова, многие годы 
работавшего в балете Сан-

Франциско.  В России имя Посо-
хова ассоциируется исключи-
тельно с Большим театром — 
экс-премьер труппы, он  также 
создал для него пять балетов — 
«Золушку», «Классическую 
симфонию», «Героя нашего вре-

мени», «Нуреева», «Чайку».  
Посохов, пожалуй, лучший пре-
тендент на эту музыку и эту 
тему — никто больше не умеет 
так балансировать на грани сен-
тиментальности, меланхолии, 
печали, радости, мечтательно-
сти, которую представляет 
«Щелкунчик» и музыка Чайков-
ского. 

Сценографом спектакля ста-
ла Полина Бахтина. Костюмы 
принадлежат Сандре Вуддал, 
безупречно умеющей подчер-
кнуть летящие истаивающие ли-
нии хореографии Посохова. 

А К Ц Е Н Т

После фильма не покидает тоскливая 
мысль: а ведь это уже не кино, это проис-
ходит с нами здесь и сейчас

А К Ц Е Н Т

Посохов — лучший претендент на эту 
музыку: никто больше не умеет так 
балансировать на грани сентименталь-
ности, меланхолии, печали и радости

В постановке Юрия Посохова хре-
стоматийный сюжет «Щелкунчика» 
не меняется. 

Новый альбом Тейлор Свифт стал 
самым продаваемым диском года. 

Ольга Андровская, Мария Кнебель 
и Вера Попова в спектакле «Любовь 
Яровая». 

Детские поэты Анастасия Орлова и Андрей Усачев станут гостями фестива-
ля #ЗнайЧитайФест в РГДБ. 

В новом сериале «Переговорщик» переплетены экшен и тонкая психологи-
ческая драма, преступления, катаклизмы и любовь. 

Условен и метафоричен даже дождь, сменивший солнечный рай Майами.

с Анастасией Скорондаевой
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КСТАТИ 

У всех, кто в эти дни будет на #ЗнайЧитайФесте в РГДБ, есть уникальная 

возможность побывать на выставке «Г. А. В. Траугот. Книга», где пред-

ставлены самые знаменитые работы художников Александра и Валерия 

Трауготов. После трагической гибели отца сыновья, развивая традиции 

Траугота-старшего и сохраняя его стилистику, продолжили работать и 

оставили его имя в общей подписи.  На выставке покажут и  знаменитые 

иллюстрации к сказкам Ханса Кристиана Андерсена (в оформлении Тра-

уготов сказки переиздавались 17 раз), и графические циклы к произве-

дениям Толстого,  Куприна, и эксклюзивные рисунки 40—50-х годов из 

семейного архива художников.

Прямая речь
Тейлор Свифт о том, чем она занималась ночами:

— Этот альбом — плод моих 13 бессонных ночей. И я думаю о Midnights 

как о законченном концептуальном альбоме, с этими 13 песнями, фор-

мирующими полную картину напряженности того таинственного, без-

умного часа. Однако были и другие песни, которые мы написали в на-

шем путешествии, чтобы найти эти волшебные 13. 

В последнее время мне нравится делиться с вами нашим творческим 

процессом, как мы это делаем с треками из From The Vault. Так что сей-

час 3 часа ночи, и я дарю их вам.

Прямая речь 
Оксана Кардаш, заслуженная артистка РФ, исполнительница партии Маши:

— Первые репетиции начались у нас очень давно: еще 

прошлой зимой Юрий оказался в Москве и показал 

нам адажио. Потом мы его благополучно подзабыли, 

но в ходе дальнейшей работы оказалось, что для По-

сохова это было даже не очень важно. На репетиции 

он приходит с готовым текстом, но это лишь схема, 

которую он в зале «расцвечивает», усложняет и обо-

гащает в соответствии с нашими возможностями.

В постановке Посохова хрестоматийный сюжет 

«Щелкунчика» не меняется. Спектакль сохраняет 

традиционную двухактную структуру, а для взрослых 

ведущих солистов, как у Вайнонена, предназначено 

два больших классических номера — адажио и сва-

дебное па-де-де. Но вся постановка очень танцеваль-

ная — даже первый акт, даже «мышиные» сцены. 

Хотя игровых эпизодов, требующих владения панто-

мимой, очень много.

Балет сложный. Стиль хореографии Посохова напо-

минает мне Кристофера Уилдона, его «Алису в стране 

чудес», «Золушку», «Зимнюю сказку» — очень боль-

шая плотность текста, много поддержек, оттяжек, об-

водок вне баланса, что усложняет задачу для партне-

ра, нестатичных поз. Постоянное движение. Со сторо-

ны смотрится, будто нечего делать, но все это контр-

олировать довольно сложно. И к этому вырисовыва-

нию узоров ногами Юра всегда просит добавить воз-

дух, свободу, широту русской души. Это вдохновляет. 

Репетирует он очень азартно, и это классно. 
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ  Новые спасательные центры прикроют Арктику

Ледокол дает посадку

Тимофей Борисов, 
Москва — Норильск — Сабетта-

Дудинка 

Г
лава МЧС России Алек-
сандр Куренков вер-
нулся из рабочей поезд-
ки в арктические Са-
бетту, Норильск, Ду-
динку. А через несколь-
ко дней он снова плани-
рует поездку в Арктику, 
но уже дальше по побе-

режью — Тикси, Певек, Якутск. 
С чем связана такая активность 
спасателей в арктической зоне? 
Корреспондент «РГ» участво-
вал в поездке министра и уви-
дел ответ своими глазами. 

До Норильска самолету 
Superjet 100 МЧС России при-
мерно 4 часа лету. Примерно, 
как из Москвы до Хургады. Каза-
лось бы, просто обычная цифра. 
Но она невольно всплыла в па-
мяти, когда начальник нориль-
ского рудника «Скалистый» со-
общил делегации МЧС во главе 
с министром, что общая про-
тяженность выработок в горах 
Норильска равняется трем ты-
сячам километров, то есть при-
мерно как раз расстоянию от-
сюда до Москвы. Выходило, что 
путь от Москвы до Норильска 
по протяженности равен длине 
ходов внутри гор на километро-
вых глубинах. Один этот факт, и 
не нужно более долгих ответов 
на вопрос: должны ли спасате-
ли усиливать свое присутствие 
в этом регионе?

Поход по таблице Меделеева
Нам показали рудник. Перед 

тем как спустить на 960 метров 
под землю, провели медосмотр, 

инструктаж по технике без-
опасности, выдали форму гор-
няков, каски, фонарики, обору-
дование с кислородными маска-
ми «Самоспасатель».

А дальше — клеть и спуск 
вниз, когда закладывает уши. И 
потом бесконечный лабиринт 
тоннелей, по которым неспеш-
но ездят массивные дизельные 
тягачи. Вытяжка тут мощная, но 
даже она не может перекрыть 
специфические запахи. Дизель-
ный выхлоп и аммиак как про-
дукт распада взрывчатки, кото-
рой взрывают ценную породу, 
— так пахнет рудник. Их, к сло-
ву, тут, в Норильске, — шесть. 
А «Скалистый» самый моло-
дой. Его запустили в 2004 году. 
Современные технологии смог-
ли сделать то, что прежде было 
недоступно. Если раньше соот-
ношение пустой породы и цен-
ной было примерно половина 
на половину, то теперь удается 
извлекать примерно 80 процен-
тов того, что надо. Породу сна-
чала сверлят огромные беспи-
лотные машины, потом взрыв-
ники закладывают в шурфы 
взрывчатку, взрывают, приез-
жают экскаваторы, забирают 
взорванную породу, сваливают 
ее на уровень ниже, на глуби-
ну 1200 метров, где стоят «ски-
пы» — дробилки. И уже потом, 
наконец, отобранную породу в 
огромных чанах лифтом подни-
мают на поверхность.

Вроде бы процесс нехитрый, 
но тут, без преувеличения, кует-
ся экономический щит страны. 
В Норильском промышленном 
районе на рудники, шахты, две 
обогатительные фабрики, три 
металлургических завода при-

ходится 18 процентов миро-
вого производства никеля, 44 
процента палладия, 25 процен-
тов платины. А помимо этого — 
медь, кобальт, родий, золото, се-
ребро и еще половина таблицы 
Менделеева. Это колоссальный 
производственный комплекс, 
аналогов которого больше ни-
где в мире нет.

Когда руководство рудни-
ка по окончании экскурсии 
устроило нам небольшую пре-
зентацию богатств Нориль-
ска, скажу честно, захотелось, 
образно говоря, «встать под 

гимн». А ведь такие богатства 
и производства не только в Но-
рильске. Вдоль всего арктиче-
ского побережья разбросаны, 
города, порты, рудники, шахты. 
А сколько еще всего неоткрыто-
го таят здешние недра? И это, 
не говоря о Северном морском 
пути, навигация по которому 
становится все более длитель-
ной. Путь через Арктику ко-
роче, но и опаснее. Например, 
средняя температура наиболее 
холодных недель в арктическом 
порту Дудинки — минус 46 гра-
дусов, а в некоторые сутки дохо-
дит и до минус 56. Любая, даже 
самая мелкая авария при таких 

температурах грозит большой 
бедой. А осваивать эти места 
надо, и это будет делаться. Раз-
витие Арктики — стратегиче-
ский проект. И он должен быть 
максимально безопасным.

Спасатели в приоритете
Они действительно резко 

увеличивают свое присутствие 
в Арктике. Несмотря на то, что 
многие арктические спасатель-
ные центры уже существуют 
и успешно функционируют — 
Мурманск, Архангельск, Дудин-
ка, Анадырь, Магадан, — МЧС 

будет развивать их сеть по все-
му северному побережью, раз-
деленному на секторы, чтобы в 
Арктике не осталось ни одного 
неприкрытого с точки зрения 
оказания спасательной помощи 
уголка или участка.

МЧС в данном случае руко-
водствуется указанием прези-
дента России, который в февра-
ле еще раз уточнил приорите-
ты по Арктике. В программе из 
пяти пунктов четвертый каса-
ется МЧС. Он о развитии дей-
ствующих арктических спаса-
тельных центров и создании 
четырех новых. Это прежде 
всего Сабетта, где реализуются 
два важнейших проекта — «Ямал 
СПГ» и «Арктик СПГ». Во-вто-
рых, хорошо знакомый поляр-
никам порт Тикси, который с 
советских времен несколько 
утратил свою важность, но име-
ет большие перспективы из-за 
своего стратегического поло-
жения. В-третьих, Певек — ме-
сто нахождения первой плаву-
чей атомной станции. В Певеке 
уже функционирует пожарная 
часть, и теперь спасатели еще 
планируют, как они говорят на 
своем профессиональном слен-
ге, «зайти» сюда со своим арк-
тическим центром.

Ну а самый северный спас-
центр будет в Диксоне. Благода-
ря договоренностям с «Роснеф-
тью», которая реализует круп-
ный стратегический проект 
«Восток Ойл», здесь значитель-
но расширят взлетную полосу. 
Ее протяженность увеличат с 
1,5 до 2,5 километра, что позво-
лит принимать воздушные суда 
любого типа. Диксон наряду с 

Тикси и Дудинкой в советские 
времена был одним их трех клю-
чевых пунктов в Арктике. Сей-
час они превращены, по сути, 
в крупные транспортные хабы, 
где можно комплексно обслу-
жить суда любого типа.

Нас же ждал  завод-порт Са-
бетта.

Газ в сгущенке
Когда, приземлившись, мы 

вышли на хорошо оборудован-
ную бетонку взлетной полосы, 
то первое, что подумалось: «А 
как сюда все это завезли?» 

Аэропорт, как в Москве, а 
на сотни километров вокруг — 
одни озера, тундра и пустошь.  

В Сабетте — поселке, распо-
ложенном в 600 километрах 
за полярным кругом, — основ-
ное население — вахтовики. В 
аэропорту, помимо обычных 
контролеров, приезжих прове-
ряют еще и пограничники. Та-
кой тут режим.

А визитная карточка Сабет-
ты — четыре огромные емкости, 
раскрашенные под банки сгу-
щенки. В них хранится страте-
гическое сырье — сжиженный 
природный газ по 160 тысяч 
тонн в каждой емкости. Когда 
объявили конкурс на их рас-
краску, то проекты поступа-
ли даже из Китая, с драконами 
и прочими экзотическими ог-
недышащими или газодыша-
щими животными, но победил 
проект молодой девушки, ди-
зайнера из Екатеринбурга. И 
теперь четыре огромных газо-
вых бака, стилизованных под 
банки советского, всем хорошо 
известного лакомства, видны из 
любого уголка Сабетты.   

А ведь еще в 2017 году мало 
кто слышал про это место и 
знал, где оно вообще находит-
ся. Сейчас тут с нуля построен 
город с двумя гигантами газодо-
бывающей отрасли «Ямал СПГ» 
и «Арктик СПГ».

Построен и порт с флотом из 
15 огромных газовозов. Каж-
дые 35 часов прибывает оче-
редной газовоз, загружается и 
везет российский сжиженный 
природный газ во все концы 
земного шара. Самый извест-
ный танкер такого типа — «Кри-
стоф де Маржери», названный 
в честь погибшего главы фран-
цузской компании «Тоталь». 
Пару лет назад этот гигант каж-
дые шестнадцать дней загружал 
на борт сжиженный газ и отво-
зил в Норвегию. Сейчас гео-
графия российских газовозов 
переориентировалась больше 
на страны Юго-Восточной 
Азии. Но проход по Северному 
пути непрост. Малые глубины 
со сложным фарватером дела-

ют путешествие напряженным.
А еще за пять лет здесь по-

строен современный аэропорт, 
причем не местного значения, а 
международный. Из Франции, 
Китая и Абу-Даби сюда могут 
прилетать боссы мировой энер-
гетики на личных бизнес-дже-
тах. Прилетают и вахтовики на 
регулярных рейсах. И регион 
будет развиваться дальше так-
же стремительно.

Поэтому понятно, почему 
Сабетте необходим собствен-
ный спасательный центр, ко-
торый будет иметь возмож-
ность прикрывать территории 
в 750 километров на каждом из 
направлений. Здесь будет бази-
роваться спасательный авиаци-
онный флот и наземная высоко-
проходимая техника. Нам пока-
зали место, где через год будет 
стоять здание центра.

К слову, спасатели будут тут 
обеспечивать безопасность не 
только крупных газовых проек-
тов. За полярным кругом есть и 
туристические маршруты — для 
горнолыжников, любителей эт-
нологических изысков, тури-
стов-экстремалов. Помощь по-
лучат также вахтовики и олене-
воды. Увы, ЧП тут не редкость. 
Только за этот год под лед во-
доемов на тракторах, снегохо-
дах, квадроциклах провалились 
35 человек. И это при том, что в 
регионе действует полный су-
хой закон. Если у вахтовика, 
прилетевшего с Большой зем-
ли, найдут хоть бутылку алкого-
ля, предприятие оштрафуют на 
400 тысяч рублей. Повторный 
случай карается миллионом и 
депортацией нарушителя.

А чтобы повысить оператив-
ность и охват реагирования на 
все возможные происшествия, 
МЧС запланировало большую 
программу авиационного осна-
щения. Предусмотрена закупка 
вертолетной техники: 4 верто-
лета Ми-8 и 9 вертолетов Ми-38. 
Все они будут построены в арк-
тическом исполнении. То есть 
там будут установлены системы 
запуска в условиях низких тем-
ператур. Если обычному верто-
лету после получения сигнала 
SOS нужно примерно два часа 
на прогрев при минусовых тем-
пературах, то заказанные ма-
шины смогут уже через полчаса 
вылететь по тревоге.

И еще один важный момент 
— благодаря договоренностям с 
минтрансом спасательная вер-
толетная группировка сможет 
использовать проходящие по 
Северному морскому пути ле-
доколы как аэродромы подско-
ка и дозаправки, что значитель-
но увеличит дальность действия 
спасателей МЧС.    

Начальник норильского рудника «Скалистый» на километровой глубине объясняет главе МЧС России Александру 
Куренкову, как тут все работает. А вокруг них — рукой тронь — никеля, платины, палладия на миллиарды рублей. 

Гигантские емкости по 160 тысяч тонн сжиженного газа давно стали визитной карточкой Сабетты. Идея молодой девушки дизайнера из Екатеринбурга раскрасить их «под сгущенку» победила на конкурсе проектов. 

А К Ц Е Н Т

Еще в 2017 году мало кто слышал про 
Сабетту. Сейчас тут с нуля построены 
город с двумя гигантами газодобычи 
и порт с флотом из 15 огромных газовозов

Отпуск с остановками
Вторая проблема — ско-
рость. Совершенно не-
понятно, по какой при-

чине на платном участке дороги 
она ограничена 90 км/ч. Причем 
такие участки ничем не отлича-
ются от других, где ограничение 
скорости 110 км/ч. Такие бес-
смысленные ограничения со-
здают нервную обстановку на 
дороге и не влияют на безопас-
ность. Спрашивается, за что то-
гда водители платят?

Познавательный маршрут
Не доезжая Воронежа, в 9 км 

от трассы находится Рамонь. 
Здесь сразу две достопримеча-
тельности. Одна из них — замок 
принцессы Ольденбургской. Он 
сейчас активно восстанавли-
вается. Однако помимо этого в 
нем проводятся очень интерес-
ные экскурсии. Принцесса не 
просто построила удобный и 
красивый замок. Она в букваль-
ном смысле наладила в Рамони 
безотходное производство са-
хара. За счет чего захудалая по-
даренная ей Александром II де-
ревня расцвела. Кстати, ее муж 
Александр Петрович построил 
Гагры, организовав в малярий-
ных болотах лечебный курорт. 

Вторая достопримечатель-
ность — это Тулинов дом. Имен-
но завод Тулинова и восстанови-
ла Евгения Ольденбургская. Но 

сейчас это шикарный ресторан 
с местной кухней, оригиналь-
ной подачей блюд и приятным 
персоналом. А какой дальний 
маршрут без хорошего ужина?

Места, покрытые тайной
Если проехать от Рамони еще 

25 км, то можно попасть в уди-
вительное место Нелжа. Здесь 
находится уникальный парк Не-

лжа.ру. Собственно, само село 
начали восстанавливать с 2014 
года. Сюда надо приезжать с 
детьми и надолго. Именно для 
детей здесь раздолье. Огромная 
песочница, буквально песчаный 
бассейн, где можно оставить де-
тей надолго. Рядом парк для вся-
ких военно-патриотических игр 
типа «Зарница». С настоящими 
БТРами, БМП и прочей техни-

кой. А дальше начинается ска-
зочный лес, в котором Баба-яга 
рассекает по дорожкам на багги, 
водится Кащей, а гостей встре-
чает Дед Мороз со Снегурочкой. 
Целый спектакль разыгрывает-
ся с непосредственным участи-
ем в нем зрителей. 

Здесь также находится ши-
карный ресторан. 

Одно странно, что о таких 

местах знают только жители Во-
ронежской области. 

Впрочем, у этих мест один 
недостаток. Там негде переноче-
вать. Только в частном секторе. 
А гостиницы и отели находятся 
непосредственно в Воронеже. 

Сейчас местные власти про-
рабатывают этот вопрос. Сами 
владельцы этих парков и ресто-
ранов также наводят мосты с го-

стиничным бизнесом. Но пока 
эта проблема не решена. 

Зато под самим Воронежем 
есть еще одно уникальное ме-
сто. Называется «Белый ка-
рьер». В этом месте располо-
жен альпака-парк. В нем пре-
красно можно переночевать. А 
также помедитировать и даже 
позаниматься йогой с альпака-
ми.  Правда, пока только летом. 
Зимой сюда можно просто при-
ехать пообщаться с этими жи-
вотными. Но для зимней ночев-
ки здесь ничего не обустроено. 

Есть и еще одна проблема, 
которую пытаются решить вла-
сти Воронежской области. Ка-
ким образом заставить автопу-
тешественников свернуть с М4, 
чтобы оценить достопримеча-
тельности региона? Это воз-
можно сделать, только расска-
зывая о том, какие именно до-
стопримечательности есть.

Сейчас вдоль М4 начали 
устанавливать рекламные бан-
неры, которые должны при-
влечь внимание фразой: «Поче-
му надо заехать в Воронеж?» Но 
это не единственное, что делают 
местные власти. 

В общем, в Воронеж путеше-
ственники заезжают не зря. Те-
перь осталось только эту точку 
на полпути между Москвой и 
Ростовом-на-Дону сделать узна-
ваемой.   

1

Автопробег «Москва — Роза Хутор» стартовал от ворот столичного Царицынского парка.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Ростовского областного 
суда;

—  судьи Третьего кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  6 (шести) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
—  судьи Северного флотского военного суда;
—  заместителя председателя Выборгского гарнизонно-

го военного суда;
—  заместителя председателя Псковского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 ноября 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах  

ОЭЗ ППТ «Красноярская технологическая долина»
Информация по состоянию на 28 октября 2022 года

п/н Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

Статус земельного 
участка

1. 24:50:0400403:139 8705 Свободен

2. 24:50:0400388:2159 116 649 Свободен

3. 24:50:0400403:140 221912 Свободен

4. 24:50:0400403:141 89758 Свободен

5. 24:50:0400388:11 1593 Свободен

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 
террористическими (на 18 октября 2022 г.)

№ 
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение (приговор), 
дата вынесения решения (приговора) 

и номер дела (при наличии), 
дата вступления решения 

(приговора) в законную силу
1 «Высший военный Маджлисуль Шура 

Объединенных сил моджахедов Кав-
каза»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии 
и Дагестана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад» 
или «Египетский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003 

6 «Исламская группа» («Аль-Гамаа 
аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003 

7 «Братья-мусульмане» («Аль-Ихван 
аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» («Джамаат-и-Ис-
лами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» (быв-
шее «Исламское движение Узбекиста-
на»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» 
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджти-
маи»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламского 
наследия» («Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Харамейн») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой 
Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад – Джамаат 
моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского 
Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, вступи-
ло в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский Эми-
рат»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, вступи-
ло в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая тер-
рористическая организация (АБТО)»

Московский городской суд, от 
28.06.2013 № 3-67/2013, вступило в силу 
27.11.2013

21 Террористическое сообщество – 
структурное подразделение организа-
ции «Правый сектор» на территории 
Республики Крым

Московский городской суд, от 
17.12.2014 б/н, вступил в силу 
30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие 
названия: «Исламское Государство 
Ирака и Сирии», «Исламское Государ-
ство Ирака и Леванта», «Исламское 
Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, всту-
пило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха аль-Нусра 
ли-Ахль аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, всту-
пило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное движе-
ние «Народное ополчение имени К. 
Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 
18.02.2015 № 3-15/2015, вступило в силу 
12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля 
SHAM» (Благословение от Аллаха 
милоственного и милосердного 
СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, от 
28.12.2015 № 2-69/2015, вступил в силу 
05.04.2016

26 Международное религиозное объеди-
нение «АУМ Синрике» (Aum Shinrikyo, 
AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, вступи-
ло в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхида 
Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 
28.04.2017 № 3а-453/17, вступило в силу 
02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд, от 
23.03.2017 № 1-2/2017, вступил в силу 
31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исломи» 
(«Путеводитель в исламское государ-
ство»)

Московский окружной военный суд, от 
22.02.2018 № 2-1/2018, вступил в силу 
24.07.2018

30 Террористическое сообщество «Сеть» Московский окружной военный суд, от 
17.01.2019 № 2-132/2018, вступил в силу 
14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд, от 
05.06.2019 № 2-63/2019, вступил в силу 
05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» («Организация 
освобождения Леванта», «Хайят Тахрир 
аш-Шам», «Хейят Тахрир аш-Шам», 
«Хейят Тахрир Аш-Шам», «Хайят Тахри 
аш-Шам», «Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 04.06.2020 № АКПИ20-275С, вступи-
ло в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» («Крас-
ноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной военный 
суд от 30.09.2019 № 1-21/2019, вступил в 
силу 05.07.2020

34 National Socialism/White Power (NS/WP, 
NS/WP Crew, Sparrows Crew/White 
Power, Национал-социализм/Белая 
сила, власть)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 21.05.2021 № АКПИ21-343С, вступи-
ло в силу 25.06.2021

35 Террористическое сообщество, создан-
ное Мальцевым В.В. из числа участни-
ков Межрегионального общественного 
движения «Артподготовка»

2-й Западный окружной военный суд от 
18.06.2020 № 2-7/2020, вступил в силу 
07.06.2021

36 Религиозная группа «Джамаат «Крас-
ный Пахарь»

Красноглинский районный суд г. Самары 
от 16.07.2021 № 2а-1667/2021, вступило 
в силу 31.08.2021

37 Международное молодежное движе-
ние «Колумбайн» (другое используе-
мое наименование «Скулшутинг»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.02.2022 № АКПИ21-1059С, вступи-
ло в силу 11.03.2022

38 «Хатлонский джамаат» 2-й Западный окружной военный суд от 
03.11.2021 № 2-165/2021, вступил в силу 
24.01.2022 

39 Мусульманская религиозная группа п. 
Кушкуль г. Оренбург

Оренбургский областной суд от 
04.03.2022 № 3а-206/2022 (3а-
2113/2021), вступило в силу 22.04.2022 

40 «Крымско-татарский добровольче-
ский батальон имени Номана Челеби-
джихана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 01.06.2022 № АКПИ22-303С, вступи-
ло в силу 05.07.2022 

41 Украинское военизированное нацио-
налистическое объединение «Азов» 
(другие используемые наименования: 
батальон «Азов», полк «Азов») 

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.08.2022 № АКПИ22-411С, вступи-
ло в силу 10.09.2022 

42 Партия исламского возрождения 
Таджикистана (Республика Таджики-
стан)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.09.2022 № АКПИ22-680С, вступи-
ло в силу 18.10.2022

Актуализированный список на сайте ФСБ России: http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.htmlТ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Сибирь» вновь 
выиграла в КХЛ

Заморозили 
счет

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) продолжаются жаркие баталии 
в Западной и Восточной конференциях. 

Порадовали своих болельщиков хоккеисты новоси-
бирской «Сибири», которые одержали третью победу 
подряд в регулярном сезоне. Сибиряки, проигрывая 
по ходу встречи — 0:2, со счетом — 4:3 одолели «Барыс». 
В составе «Сибири» шайбы забросили Никита Ко-
ротков, Александр Шаров, Вячеслав Основин и Тревор 
Мерфи. У «Барыса» отличились Линден Вей, Иван Ми-
щенко и Динмухамед Кайыржан.

Отметим, что новосибирский клуб уже третий до-
машний счет выигрывает со счетом 4:3.

В свою очередь, череповецкая «Северсталь» 
проиграла хабаровскому «Амуру». Встреча в Хаба-
ровске завершилась со счетом 5:2 в пользу хозяев. 

Авторами заброшенных шайб в составе «Амура» 
стали Никита Гребенкин, Павел Махановский, Вяче-
слав Грецкий, Ярослав Лихачев и Сергей Дубакин. У че-
реповчан отличились Игорь Гераськин и Адам Лишка.

Тем временем в Национальной хоккейной лиге 
в центральном поединке дня — нью-йоркском дерби 
между «Айлендерс» и «Рейнджерс» отличился голки-
пер «островитян» Илья Сорокин.

Благодаря умелой игре российского вратаря, 
«Айлендерс» смогли добиться успеха — 3:0. 

Сорокин, отразивший по ходу поединка 41 бросок 
в створ ворот, был не только признан лучшим игроком 
матча, но и стал первой звездой игрового дня в НХЛ.

Как сообщает пресс-служба НХЛ, Илья в пяти 
стартовых матчах сезона отразил в общей сложности 
149 бросков.

Что касается «Рейнджерс», то клуб проиграл чет-
вертый матч подряд.  

БАСКЕТБОЛ 28 очков 
американского защитника 
помогли «Пари НН» 
обыграть «Локомотив»

Все, что 
нужно, — это Лав

Илья Соболев

Вчера в регулярном чемпионате Единой лиги состоя-
лись четыре матча. В центральном из них краснодар-
ский «Локомотив-Кубань» уступил на выезде «Нижне-
му Новгороду» — 93:79.

В воскресенье краснодарцы едва не огорчили в Ка-
зани мощный УНИКС: хозяевам пришлось приложить 
немалые усилия, чтобы оправдать статус фаворитов 
и добиться победы. Ну а баскетболисты «Локо», сыграв 
на равных с одним из топ-клубов, даже несмотря на по-
ражение, должны были почувствовать прилив уверен-
ности.

Собственно, матч в Нижнем «железнодорожники» 
и начали с позиции силы. За первые шесть с полови-
ной минут гости позволили волжанам набрать лишь де-
вять очков, а сами настреляли 22. Впрочем, удержать 
этот темп оказалось не так-то и легко. Подопечные Зо-
рана Лукича, который по совместительству главный 
тренер сборной России, еще в первой четверти начали 
приходить в себя, а на старте второй совершили рывок 
12:2, который позволил им сравнять счет. На большой 
перерыв «Нижний Новгород» и вовсе ушел, ведя в сче-
те 42:38. 

Попытки «Локо» догнать соперника ни к чему не 
привели. А больше всех очков из присутствовавших на 
паркете набрал американец Джермейн Лав — 28. Это 
уже четвертая победа «Пари НН» в регулярном чемпи-
онате. Нижегородцы вышли на пятое место в турнир-
ной таблице, немного оторвавшись от «Пармы» и «Са-
мары», которые вчера добились своих третьих побед 
в «регулярке».

«Парма» одолела «Автодор» — 89:83. Итоговый счет 
смущать не должен: саратовцы лишь на последних се-
кундах сократили отставание в счете. Отдельно отме-
тим американского защитника хозяев Джастина Ро-
берсона, который, набрав 29 очков, повторил рекорд 
результативности в текущем сезоне для отдельного 
игрока.

Что касается «Самары», команда Сергея Базаревича 
без особых проблем разделалась на своем паркете с ка-
захстанской «Астаной» — 93:58. 

Матч ЦСКА и красноярского «Енисея» завершился 
уже после подписания этого номера в печать. А сегодня 
состоятся еще две любопытные встречи. МБА примет 
УНИКС, а питерский «Зенит» — «Минск».  

ПРОВЕРКА СЛУХА У наших волейбольных сборных шанс выступить 
на Олимпиаде-2024 никто не отнимал

Мыслями в Париже
Илья Трисвятский

Н
акануне появилась ин-
формация, что мужская 
и женская сборные Рос-

сии по волейболу не допущены 
к олимпийским квалификаци-
онным турнирам. Однако в ряде 
СМИ содержание пресс-релиза 
Международного олимпийско-
го комитета (МОК) интерпре-
тировано в корне неправильно. 
В разговоре с корреспондентом 
«РГ» генеральный секретарь 

Всероссийской федерации во-
лейбола (ВФВ) Александр Яре-
менко объяснил, что шансы вы-
ступить в Париже-2024 у наших 
национальных команд никто не 
отнимал.

Так в чем же двусмыслен-
ность трактовки пресс-рели-
за МОК?

А Л Е К СА Н Д Р  Я Р Е М Е Н К О :  Сам доку-
мент скорее носит рутинный, 
процедурный характер. В уже 
давно обнародованном регла-

менте системы олимпийско-
го отбора предусмотрено, что в 
квалификации примут участие 
по 24 мужские и женские ко-
манды, которые определяются 
по рейтингу Международной 
федерации волейбола (ФИВБ) 
после завершения чемпионатов 
мира-2022, то есть в середине 
октября. Обращаю внимание, 
что в пресс-релизе при предва-
рительном перечне допущен-
ных к отбору команд есть важ-
ная пометка — по состоянию на 

данный момент. Действитель-
но, на данный момент Россия 
находится в статусе времен-
ного, действующего с 1 марта 
2022 года, отстранения от уча-
стия в официальных междуна-
родных соревнованиях. А тур-
ниры олимпийской квалифика-
ции, по три мужских и женских, 
начнутся только в конце сентя-
бря будущего, 2023 года. Кста-
ти, уже известно, что одно такое 
соревнование точно состоится 
в японском Токио. Если времен-
ное отстранение с России будет 
снято, то, вероятно, наши ко-
манды могут быть допущены к 
отбору.

А что будет, если отстране-
ние, допустим, снимут толь-
ко в начале 2024 года? 

АЛЕКСАНДР ЯРЕМЕНКО: Даже в этом 
случае шанс выступить в Па-
риже у наших команд остает-
ся, причем вполне реальный. 
Системой олимпийской квали-
фикации предусмотрено, что 
у мужчин и женщин по пять 
прямых путевок на турнир в 
столице Франции зарезерви-
ровано опять же по мировому 
рейтингу. То есть необходимые 
дюжины участников будут до-
полнены пятью лучшими ко-
мандами по рейтингу из числа 
еще неотобравшихся. У муж-
чин — по состоянию на 24 июня 
2024 года, у девушек — неделей 
раньше.

Каким же образом, не сыграв в 
Лиге Наций ФИВБ, в чемпио-
натах мира, российские сбор-
ные в этих рейтингах не упа-
дут на какие-то совершенно 
низкие позиции?

АЛЕКСАНДР ЯРЕМЕНКО: В 2019 году 
была принята новая система 
подсчета очков в рейтинг ФИВБ, 
и она очень сильно напомина-
ет ту классификацию, что уже 
давно действует у шахматистов. 
Компьютерным методом обсчи-
тываются лишь результаты мат-
чей между сборными, причем 
даже с учетом счета по партиям, 
а занятое на том или ином турни-
ре место не имеет теперь никако-
го значения. Хотя раньше именно 
это было главным показателем. 
До 2019-го новый рейтинг об-
новлялся лишь несколько раз за 
сезон, по завершении главных 
турниров — ежегодной Лиги На-
ций (прежде мужской Мировой 
лиги или женского Гран-при), 
Олимпиад, континентальных 
первенств, проводимых раз в 
четыре года чемпионата и Кубка 
мира, «Большого чемпионского 
Кубка». А сейчас ФИВБ публи-
кует рейтинг на своем сайте еже-
суточно. Принцип составления 
рейтинга, безусловно, весьма 
спорный, но в данной конкрет-
ной ситуации это нам на поль-
зу. Мы не играем — ранее зарабо-
танные баллы не меняются, дру-
гие команды идут или вверх или 
вниз.  

ФУТБОЛ Мюнхенцы разгромили в гостях «Барселону» — 3:0

Сполна баварского

Артур Нанян 

М
юнхенская «Ба-
вария» во вто-
рой раз обыгра-
ла «Барселону» 
(3:0) в нынеш-
ней Лиге чемпио-
нов и обеспечила 
себе выход в плей
-офф с первого 

места в группе «С». Каталонцы 
же отправятся в Лигу Европы. 

Так уж вышло, что букваль-
но за полчаса до начала встре-
чи на «Камп Ноу» она потеря-
ла всякий смысл с точки зрения 
турнирных раскладов. «Интер» 
ожидаемо разгромил чешскую 
«Викторию Пльзень» (4:0) и 
досрочно вышел в 1/8 финала, 
лишив «Барселону» даже ма-
тематических шансов на вто-
рую строчку. Тем не менее глав-
ный тренер «сине-гранатовых» 
Хави выставил на игру с «Бава-
рией» свой сильнейший состав. 
Но даже это не сработало.

Как и в первом матче между 
этими командами в Мюнхене, 
немцы не оставили сопернику 
никаких шансов. Если откро-
венно, каталонцам даже повез-
ло: реализуй гости еще несколь-
ко верных моментов, счет мог 
быть и крупнее итоговых 3:0. 

Одно можно сказать навер-
няка — под руководством Хави 
«Барселона» в Лиге чемпио-
нов превращается в середняка. 
У команды нет забитых мячей 
в пяти из семи встреч турни-
ра при этом специалисте. Па-
радокс, но Хави выиграл пока 
только один поединок в глав-
ном еврокубке у руля «Барсело-
ны» — против явного аутсайде-
ра группы «Виктории Пльзень» 

(5:1). Наконец, каталонцы ни 
разу не пробили в створ ворот 
«Баварии», хотя на поле были 
такие звезды, как Усман Дем-
беле и экс-звезда мюнхенского 
клуба Роберт Левандовски.  

— Это провал. Мы должны 
всегда выходить из группы, но 
этого не произошло, поскольку 
«Барса» не заслужила дальше 
выступать. У нас много молоде-
жи, ей есть куда расти. Клуб уси-
лился летом, однако этого ока-
залось недостаточно. Да, воз-
можно, нам не повезло в некото-
рых матчах. Однако поражение 
от «Баварии» показало, что мы 
не готовы к борьбе, — сказал по-
лузащитник «Барсы» Педри. 

Не совсем согласен со своим 
подопечным Хави. К слову, пре-
зидент «Барселоны» Жоан Ла-
порта сразу после встречи с 
мюнхенцами заявил, что не-
смотря на непопадание в плей
-офф Лиги чемпионов, Хави 
продолжит работу с командой. 

—  Нам нужно расти, набивая 
шишки. Против «Баварии» мы 
не боролись как следует, не со-
ответствовали уровню соперни-
ка. Они действовали куда интен-
сивнее, были наглее, агрессив-
нее. На нас повлиял результат 
матча «Интера» с «Виктори-
ей». Если же говорить в целом, 
то «Барселона» попала в очень 
сложную группу и столкнулась 

со многими обстоятельствами. 
Это была жестокая кампания. 
Нужно сохранить единство. Се-
зон не заканчивается в октябре, 
теперь нам нужно бороться в 
Лиге Европы, — считает Хави. 

Ну а «Бавария», даже после 
потери своей главной ударной 
силы в лице Левандовски, оста-
ется на уровне. Мюнхенская 
команда обыграла «Барсело-
ну» шесть раз подряд с общим 
счетом 22:4. Кроме того, немец-
кий клуб победил в 12 встречах 
Лиги чемпионов подряд — это 
рекорд турнира. Дальше — до-
машний поединок с «Интером». 

Вместе с «Барселоной» Лигу 
чемпионов покинул еще один 
испанский гранд — «Атлети-
ко». Для продолжения борьбы 
за выход в 1/8 финала «матрас-
никам» необходимо было по-
бедить дома «Байер», но матч 
закончился вничью — 2:2. При 
этом мадридцы могли вырвать 
три очка, причем при весьма 
драматичных обстоятельствах. 
Арбитр Клеман Тюльпен назна-
чил пенальти в пользу хозяев 
уже после финального свистка, 
посмотрев видеоповтор после 
подсказки ассистентов. К «точ-
ке» подошел Янник-Феррейра 
Карраско и не реализовал свою 
попытку, а на добивании фут-
болисты «Атлетико» дважды не 
смогли затолкать мяч в ворота. 

В результате подопечные Диего 
Симеоне потеряли всякие шан-
сы на участие в плей-офф: после 
пяти туров «матрасники» идут 
третьими в таблице группы «В» 
с пятью набранными очками, 
отставая от «Порту» (9 очков) 
и бельгийского «Брюгге» (10). 
Последнее место здесь занима-
ет «Байер» (4 очка). 

По итогам пяти туров из-
вестны 12 из 16 участников 
плей-офф Лиги чемпионов: «Ли-
верпуль», «Челси», «Манчестер 
Сити» (все — Англия), «Интер», 
«Наполи» (оба — Италия), «Пор-
ту», «Бенфика» (оба — Порту-
галия), «Бавария», «Боруссия» 
(оба — Германия), «Брюгге» 
(Бельгия), «Реал» (Испания), 
«Пари Сен-Жермен» (Фран-
ция). Матчи шестого тура состо-
ятся 1 и 2 ноября. 

Отметим, что в плей-офф 
Лиги чемпионов в нынешнем 
сезоне пробился всего один ис-
панский клуб — «Реал». «Барсе-
лона», «Атлетико» и «Севилья» 

не смогли преодолеть группо-
вой раунд. Примера будет пред-
ставлена в 1/8 Лиги чемпионов 
одной командой впервые после 
введения нового формата без 
второй групповой стадии в се-
зоне 2003/04.   

«Бавария» окончательно добила 
уже не мотивированную «Барсу» 
при болельщиках мюнхенцев.

А К Ц Е Н Т

«Бавария» победила «сине-гранатовых» 
в шестом матче подряд с суммарным 
счетом 22:4

Обыграв «Локомотив-Кубань», нижегородцы одержали 
уже четвертую победу в сезоне.

На Олимпиаде в Токио наша мужская сборная завоевала серебряные награды. В финале играли с Францией.

НОВОСТИ 

Медведев 
доволен своей 
формой в Вене

ТРАВМА 
НЕ В СЧЕТ
Анна Козина

Экс-первая ракетка мира Да-
ниил Медведев, который сей-
час занимает четвертое место 
в мировом рейтинге, вышел 
в четвертьфинал турнира ATP-
500 в Вене. Россиянин в мат-
че второго круга обыграл ав-
стрийца Доминика Тима (113) — 
6:3, 6:3.

Несмотря на то, что счет на 
бумаге говорит о преимуще-
стве Медведева, сам теннисист 
отметил, что матч получился 
сложным. 

— Мы провели на корте 1 час 
40 минут и, учитывая счет, по-
нятно, что матч был непро-
стым, — отметил Даниил в ин-
тервью после победы. — Это с од-
ной стороны. С другой, в какой
-то момент я начал оказывать 
давление на Тима на его подаче. 
И сам хорошо подавал, не давал 
ему шанса зацепиться. Возмож-
но, переломным стал седьмой 
гейм, который продлился по-
чти 15 минут. У Доминика было 
несколько гейм-поинтов, но 
я делал счет ровно, что важно. 
Когда выиграл, почувствовал 
уверенность, психологическое 
преимущество. 

Медведев также отметил, что 
доволен своим физическим со-
стоянием и уровнем игры после 
травмы ноги, которую получил 
в полуфинале турнира в Астане 
по ходу матча с сербом Новаком 
Джоковичем. 

— После растяжения я не иг-
рал полторы недели. Впервые 
потренировался на сто процен-
тов в минувшую субботу. Боли 
не почувствовал и решил, что 
еду в Вену и посмотрю, как все 
будет там. После травмы всегда 
нелегко выступать. Во втором 
круге я хорошо играл, хорошо 
двигался. Да, были и упущенные 
розыгрыши, но в целом я собой 
доволен. 

Следующим соперником 
Медведева будет итальянец Ян-
ник Синнер.

Между тем восьмая ракетка 
мира Андрей Рублев потерпел 
в Вене неожиданное поражение. 
Во втором круге он уступил бол-
гарину Григору Димитрову (32) 
со счетом 3:6, 4:6.  

Артем Дзюба
«подешевел»
на два 
миллиона евро

ФОРВАРД
УПАЛ В ЦЕНЕ
Сергей Литвинов

Трансферная стоимость быв-
шего капитана сборной России 
по футболу, ныне форварда ту-
рецкого «Аданы Демирспор» 
Артема Дзюбы снизилась. Об-
новленные данные опубликова-
ны на портале Transfermarkt.

По данным авторитетных 
источников, рыночная сто-
имость форварда упала на 
треть — с 6 до 4 миллионов евро. 
Подешевел также еще один рос-
сиянин, с нынешнего сезона 
выступающий в чемпионате 
Турции — речь о полузащитни-
ке «Фатиха Карагюмрюк» Ма-
гомеде Оздоеве. Раньше Оздо-
ев оценивался в 2,5 миллиона 
евро, теперь — в 2,2, хотя он, 
в отличие от Дзюбы, попада-
ет в стартовый состав своего 
клуба.

Что касается Дзюбы, то по-
сле перехода в «Адану» он про-
вел пять встреч, забив один 
мяч, — в дебютной встрече 
с «Фенербахче». В прошлое 
воскресенье Артем впервые 
в сезоне не попал в заявку сво-
ей команды: 34-летнего напа-
дающего не оказалось в списке 
игроков на поединок против 
«Коньяспора».

Между тем о завершении 
карьеры объявил бывший 
нападающий сборной России, 
«Спартака», «Ротора», «Локо-
мотива», «Урала», «Кубани» 
и лондонского «Тоттенхэма», 
бронзовый призер чемпиона-
та Европы-2008 Роман Пав-
люченко. 

Накануне КДК РФС дисква-
лифицировал Павлюченко, вы-
ступающего за клуб второй 
лиги «Знамя» (Ногинск), на во-
семь встреч за «попытку физи-
ческого воздействия на сопер-
ника и оскорбительные выра-
жения».

— Если честно, мне без разни-
цы на это наказание. Я не соби-
раюсь больше играть в большой 
футбол. Сейчас я окончатель-
но понял: все, хватит, пора 
уйти. Мне уже 40, нервы по-
рой сдают, — приводит слова 
 Павлюченко «Матч ТВ».  
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 октября, суббота, 
«Матч Премьер»
13.55 «Динамо» — «Химки». Пря-

мая трансляция.

18.30 «Локомотив» — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

30 октября, воскресенье, «Матч 

ТВ»

19.30 «Краснодар» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
16.30 «Спартак» — «Торпедо». Пря-

мая трансляция.

Премьер-лига

На выходных пройдут матчи 15-го тура чемпионата России. Главными 

событиями станут столичные дерби между «Локомотивом» с ЦСКА, и 

«Спартака» с «Торпедо».

«Железнодорожники» с армейцами подходят к очной встрече не в луч-

шей форме: неделю назад «красно-зеленые» уступили на своем поле 

«Динамо» (1:3) и скатились в зону переходных игр, а ЦСКА не может по-

бедить в четырех поединках подряд во всех турнирах. 

Что касается «Спартака» с «Торпедо», то «красно-белые» остаются глав-

ными конкурентами лидера Премьер-лиги «Зенита» и не собираются 

отпускать далеко питерский клуб. «Черно-белые» же после назначения 

Андрея Талалаева потерпели два поражения в первенстве, но зато одо-

лели ЦСКА в Кубке. 

Ситуация в верхней части таблицы выглядит следующим образом: «Зе-

нит» (36 очков), «Спартак» (29), ЦСКА, «Ростов» (по 26), «Краснодар» 

(24), «Ахмат», «Динамо» (по 23), «Сочи» (20).
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 октября, пятница, «Матч! Игра»
19.00. МБА — УНИКС. Прямая трансляция
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ФОТО ПРО У меня обнаружен ковид. Началась самоизоляция

Местоимение
Юрий Лепский 

У 
меня обнаружен ковид. Сообщение из «Инвитро» пришло на смар-
тфон. Смартфон у меня в руках. Сам я на даче. Вокруг никого. Семья 
дома, в городе. Сослуживцы завтра придут на работу в редакцию. 
Но не я.

Сначала звоню домой, предупреждаю, чтобы никто ко мне не 
приезжал. Прошу привезти нужные лекарства и оставить у калит-
ки. Потом звоню главному редактору, сообщаю об этой неприятно-
сти. Потом меряю температуру. 37,1. И что это значит?

Через некоторое время мне привезли необходимые лекарства. 
Открываю калитку, забираю небольшой пластиковый пакетик. Все, теперь я 
остался сам с собой. Минимум на неделю. Чувствую себя нормально, однако де-
лаю то, что предписано врачами. А врачами предписано в том числе ни с кем не 
встречаться. Тотальная самоизоляция. Как пишут в романах — одиночество. Та-
кое со мной впервые за многие годы. Интересно понаблюдать за собой. Наблю-
даю.

Что я видел
Видел себя в зеркале по утрам. Но это не интересно. Обнаружил то, чего не за-

мечал раньше. Например, тончайшего плетения паутину на веранде. Просто ше-
девр паучьей архитектуры. Несколько минут наблюдаю, как действует созда-
тель этого ювелирного украшения. У него безукоризненный эстетический вкус 
и безупречная логистика. Чего не скажешь о голливудском человеке-пауке.

…От нечего делать разжег костер. Установил, что костер горит хорошо, ког-
да дрова уложены колодцем в три этажа. Верхний этаж в костре горит неважно, 
плохо. Он нужен в основном, чтобы горели два нижних. Почти модель жизни.

…Понял, что солнечные лучи лучше всего видны в дыму от костра. Раньше 
этого не замечал.

…Вечером был удивлен тем, как таинственно теплется свет в окнах дачи в су-
мерках, приглушенный ветками елей. Невольно стал придумывать сюжет о кла-
де в подвале моего лесного дома, о том, как этот клад пытаются найти неведо-
мые мне преступники. Не мог уснуть, пока не сочинил сюжет до конца.

…В полдень свет над моим другом-кленом может меняться в зависимости от 
положения солнца, облаков и скорости ветра. Иногда свет становится точно та-
ким же, как когда-то много лет назад совсем в другом месте. И, ощутив это, я 
могу легко перелетать в другое время и в другое место. Так, сидя на лавочке у 
деревянной стены моего дома, я побывал и во дворе моего детства в Нижнем Та-
гиле, и в заветном зимовье на дальневосточной речке Ул неподалеку от озера 
Орель, и на Патриарших прудах, и на кампо Руга в любимой Венеции… Оказы-
вается, меняющийся дневной свет может быть проводником во времени. Когда-
то мне говорил об этом Тонино Гуэрра, но тогда я не придал этому значения. Те-
перь же убеждаюсь не только в правоте Гуэрры, но и в точности формулировки 
Бродского: «Время, столкнувшись с памятью, узнает о своем бесправии»… 

…Утром, обходя свои лесные владения, обнаружил прекрасный белый гриб 
под елкой. 

Что я слышал
У соседа живет красивая и мощная овчарка. Лает по ночам. Говорят, что на 

кабанов, которые гуляют в соседнем лесу, совсем неподалеку от наших заборов. 
Той ночью я впервые обнаружил, что овчарка не только лает, она тихонько ску-
лит, урчит, подвывает, кашляет — она разговаривает. Как и я — сама с собой. Мне 
даже показалось, что я понимаю, о чем она говорит.

…В пятом часу утра по дороге на Болшево с намеренным грохотом и рыком 
проехал одинокий мотоциклист. Наверняка поддатый. Ну не может же трезвый 
нормальный человек специально грохотать ночью, зная, что рядом спит мно-
жество людей, которые не сделали ему ничего плохого.

…В шесть утра я услышал, как за несколько километров от моего окна от 
платформы Валентиновка отправилась электричка на Загорянку. Почему-то 
это меня успокоило, и я уснул…

…С утра изучал книжные полки. Взялся перечитывать «Смерть Ивана Иль-
ича» Толстого. Потрясающая вещь.

…Три дня подряд перечитывал «Игру в бисер» Гессе. Не читал эту книгу дав-
ным давно. Такое ощущение, что умылся холодной родниковой водой. Отмыл 
глаза. Теперь вижу ясно и далеко.

…Ежедневно слушаю радио, ну, и конечно, смотрю телевизор. Все подряд. 
Боже мой, какое счастье не болеть ковидом, не пребывать в самоизоляции и не 
слышать бесконечные вопли участников ток-шоу, не видеть их чудных физио-
номий, искаженных любовью к правде.

Что я понял
Закончилась моя неделя дачного заточения. И теперь, когда избавление от 

ковида состоялось, самоизоляция прекратилась, мое одиночество исчерпано, 
я наконец-то могу признаться себе: самый полезный урок, извлеченный мною 
за эту неделю, состоит в простейшей и даже банальной врачебной рекоменда-
ции — соблюдай дистанцию. Конечно, речь идет не только и не столько о пресло-
вутых полутора метрах в очереди к кассиру. Речь — о простейшей гигиене обыч-
ной частной жизни, речь о чистоте нашей каждодневной духовной практики, о 
том, чтобы не вляпаться в дурную компанию, не испачкаться пошлыми знани-
ями о жизни, не впасть в зависимость от популярных текстов. Речь — о многочи-
сленных наших, своими руками созданных людских сообществах, бессмыслен-
ность и убогость которых заставляют говорить, увы, не о роскоши человеческо-
го общения или даже просто людских коммуникациях, а о качестве биомассы, 
которая и есть лучшая почва для любой инфекции, лучший плацдарм для на-
ступления любой пандемии.

Ну, скажите мне, что такое наши пресловутые футбольные фанаты и их мно-
гочисленные объединения в стране, где нет настоящего красивого и самозаб-
венного футбола? Что такое наши многотысячные рок-фестивали? Что такое 
флешмобы по любым поводам? А наш энтомологический уровень общения и 
существования в социальных сетях (прошу прощения у насекомых)? А много-
численные общности телезрителей, объединенных рассматриванием и про-
слушиванием нескончаемых ток-шоу? А объединения подростков — фанатов 
японских аниме? А устойчивые общности ковид-диссидентов?..

Мне кажется, мы постепенно утрачиваем такое качество, как самодостаточ-
ность. Мы произвели уже несколько поколений генетических экстравертов, кото-
рым неинтересно быть наедине с собой, которые не знают и не понимают, чем 
можно быть интересным самому себе. Они как капли ртути стремятся во что бы 
то ни стало соединиться с общей ртутной лужей. Поскольку осознают себя только 
как часть некой общности, смысл существования и назначение которой неважны.

Что характерно, ничего подобного не было еще каких-нибудь пятьдесят лет 
назад. В середине прошлого века интеллектуалы и у нас, и на Западе говорили о 
прямо противоположной проблеме. О некоммуникабельности, духовной обо-
собленности, непонимании друг друга. Даже среди близких людей. Поцелуй 
влюбленных через стекло из фильма Антониони стал визуальным синонимом, 
символом того времени. А угрожающее количество суицидов в благополучных 
странах воспринималось как божья кара за неправедную жизнь. И вот теперь 
маятник качнулся и достиг крайне противоположного значения — людского со-
общества, близкого к биомассе. И множества смертей от ковида и его последст-
вий. Неумение и нежелание держать дистанцию, невоспитанность суверенной 
личности — наша нынешняя суровая реальность. А воспитание самодостаточ-
ности — невостребованная духовная диета современного человека.

В последние десятилетия мы достигли титанических высот в изучении чело-
веческих сообществ, начиная с классовых, партийных, электоральных и кон-
чая такими экзотическими, как ЛГБТ. Но мы вряд ли продвинулись в изучении 
частного человека. Мы до сих пор недостаточно знаем, как работает наш мозг, 
и плохо понимаем мотивы нашего поведения. Мы не сделали практически ни-
чего, чтобы облегчить или усовершенствовать нашу частную жизнь. 

Между тем эта жизнь — целый мир со своими незыблемыми правилами, 
принципами и разумными ограничениями. Он предусматривает воспитание 
огромного количества навыков и умений. Вот лишь некоторые, немногие, кото-
рые вспомнились мне за неделю самоизоляции:

Умение заботиться о родителях.
Умение плодотворно общаться с детьми.
Умение жить в браке.
Умение контролировать свое поведение.
Умение заботиться о собственном здоровье.
Умение дружить.
Умение получать качественное самообразование.
Умение понимать прочитанное. 
Умение воспринимать произведение искусства.
Умение создавать такое произведение.
Умение выбирать профессию.
Умение профессионально работать.
Умение полноценно жить в старости.
Умение достойно уйти из жизни.
В общем, я подумал о том, не пора ли нам поменять местоимения. Имею в 

виду не свою и не ваши дачи и квартиры. Не пришла ли пора подумать не только 
о «МЫ», но и о «Я». Хотя бы потому, что «МЫ» всегда требует управления и мо-
тора извне. «Я» — самодостаточно, у него мотор внутри. «МЫ» всегда будет гро-
зить нам различными штаммами ковида, пандемиями социальных болезней. 
«Я» можно научить как минимум сохранять дистанцию.

Ну, так что? Будем здоровы? •

Лучи солнца видны в дыму костра.

Мой забор узнать легко. Под елкой обнаружен белый гриб.

Это облако-перо, похоже, прилетело из Михайловского.

Шедевр гениального архитектора. Этот таинственный свет в сумерках.
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